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Что ну жно 
людям для сча-
стья? Быть здо-
ровыми, иметь 
семью, достаточное 
количество денег для 
ее содержания, а еще... 
Кто-то добавит: хорошее об-
разование, интересное хобби, пу-
тешествия... Но и это не полный список. 
Психологи утверждают, что человеку, в 
его самой лучшей «версии», свойствен-
ны куда более высокие стремления: 

достижение хо-
рошей жизни не 

только для одного 
себя, но и для всех 

окружающих, пости-
жение тайны мирозда-

ния, в конце концов. 
 Когда-то мечтой о космосе 

своих современников зажигали Циол-
ковский и Королев. Сегодня их последовате-
лями стали два американских миллиардера. 
Один из них — Илон Маск, благодаря которому 
дети в мире вновь начали мечтать о космосе, 

о полете на Марс и дальше. Второй — Джефф 
Безос, предложивший на днях очень опти-
мистичный вектор развития человечества в 
своей книге «Изобретай и странствуй» (Invent 
and Wander). Удивительно или нет, но оба ви-
зионера — Безос и Маск — №1 и №2 в списке 
самых богатых землян (согласно ежегодному 
рейтингу «Форбс» апреля 2021 года). Мы ре-
шили обсудить их фантастические на первый 
взгляд предложения с одним из космических 
стратегов, кандидатом технических наук Ан-
дреем ИОНИНЫМ.
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ОСТАНОВИТЕ ЗЕМЛЮ, 
МЫ СОИДЕМ!
«МК» обсудил новую идею 
американского миллиардера Безоса 
о спасении человечества

ЛУЧШЕ НЕ ДУМАТЬ                   Александр МИНКИН

ЗЛОБА ДНЯ
Ульяна УРБАН,

специальный 
корреспондент 

отдела спорта
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ЗА РОДИНУ И СЧАСТЬЕ 
ЛУЧШЕ ЖИТЬ 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Жаннат ИДРИСОВА, 

историк моды, 
стилист

ТРИУМФ 
В ПРОВАЛЕ
«Олимпийские игры завершились для на-

шей команды триумфально, покидаем Токио 
с легким сердцем», — сказал в понедельник 
перед вылетом в Москву глава Олимпийского 
комитета Станислав Поздняков. Вектор за-
дан: мы справились, и справились на пять. По 
крайней мере, именно об этой цифре говорит 
место России в таблице медалей. Мы пятые 
по числу золотых и третьи — по общему ко-
личеству наград. Значит, все-таки триумф? 
20 золотых (при якобы несправедливо ото-
бранных у нас медалях в художественной 
гимнастике) — это повод праздновать?

Подождите, давайте сначала посчитаем. 
Ведь статистика — почти как тот бокал с во-
дой, который для оптимиста наполовину по-
лон, а для пессимиста наполовину пуст. Вот и 
попробуем понять, что с нашим «бокалом».

Сразу хотелось бы оговориться: с каким 
бы знаком — плюсом или минусом — мы ни 
говорили об общих результатах олимпийской 
сборной России, это не должно затрагивать 
тех, кто эти медали себе на грудь надевал. 
Они — герои, они — те, кем мы можем и долж-
ны восхищаться. А золотая ли она, эта медаль, 
или даже деревянная — не важно! Каждый из 
них — чемпион как минимум наших сердец.

А если все-таки хочется посчитать, да-
вайте. Первое, что начали говорить из каж-
дого утюга: мы превзошли итог Рио-2016, 
Лондона-2012 и Пекина-2008! Лучше у нас 
было только в Афинах.
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Детей надо учить — с этим все со-
гласны. Чтобы эту теорию воплотить на 
практике, надо решить: где учить и чему? 
кто будет учить и как? Где — понятно: в 
школе. Но вот беда — там тесно.

На минувшей неделе президент утвер-
дил перечень поручений правительству 
России. В том числе, выполнить конкретное 
задание, которое на официальном сайте 
kremlin.ru выглядит так:

«5 августа 2021 года 19:30

Правительству Российской Феде-
рации обеспечить реализацию мер, 
направленных на предупреждение 
формирования третьих смен в обра-
зовательных организациях общего об-
разования, предусмотрев полный отказ 
от них в 2023—2024 учебном году.

Доклад — до 15 декабря 2021 г., 
далее — один раз в полгода».
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ОБРАЗОВАНИЕ, СТРОЙСЯ!
Где деньги, Зин? Где парты и реторты?

Росимущество получило предло-
жение Общероссийского народного 
фронта (ОНФ) раздавать нуждаю-
щимся конфискованные товары. Речь 
идет о тоннах запрещенки, которая 
не востребована на торгах или долж-
на быть уничтожена. История с ути-
лизацией санкционных продуктов 
началась в 2014-м, и с самого начала 
ее сопровождал шлейф из скандалов 
и споров. «Давить бульдозерами еду 
— это аморально», — говорили одни. 

Другие парировали: «Это разумный 
ответ России на санкции стран Запа-
да». Импортозамещение дорого обо-
шлось российскому потребителю: 
ассортимент продукции сократился, 
а то, что осталось, — выросло в цене. 
Несмотря на это, до сих пор отмену 
контрсанкций никто всерьез не рас-
сматривал. Во что выльется предло-
жение ОНФ, разбирался «МК».
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ЕДА ДЛЯ БЕДНЫХ 
ДОСТАНЕТСЯ СПЕКУЛЯНТАМ
Передача конфискованного товара малоимущим 

может спровоцировать коррупционный взрыв

ЛУ
Юрий Огульник 

с женой и дочерью.

МАКSИМ БЛАГОДАРНА ВРАЧАМ И БОГУ 
Певица МакSим, едва придя в себя после тяжелейшей 
болезни, сразу же вышла на связь с поклонниками и 
поблагодарила всех, кто переживал за нее. В первую очередь в 
Instagram звезда вспомнила про медиков. «Хочу поблагодарить 
врачей и весь персонал больницы номер 52. Это настоящие 
профессионалы своего дела, которые спасли меня: Марьяна 
Анатольевна, Елена Николаевна, Денис Петрович и Зинаида 
Юрьевна — спасибо вам большое! Мне очень помогло, что 
за меня переживали, думали обо мне и молились, меня это 
вытащило с того света», ― написала МакSим. При этом певица 
призналась, что  два месяца комы пролетели для нее как два 
дня. «Сейчас я по-прежнему очень слабая, когда пытаюсь 
ходить, начинаются сильные головокружения. Но я надеюсь, 
что в скором времени смогу оказаться дома, чтобы обнять 
свою семью»,― призналась МакSим.
Певица рассказала, что ей запрещены полеты и выступления. 
«Легкие пока восстанавливаются, напрягать их нельзя. Но 
я благодарна всем вам, врачам и Господу Богу за то, что я 
продолжаю жить на этой Земле, и хоть пока с трудом, но 
дышу», — поделилась  МакSим.
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СМЕРТЬ МЕЖДУ ПРИВИВКАМИ
Родные умершего актера Юрия Огульника 

недоумевают, что произошло
Стало известно о еще одном че-

ловеке, привитом в то же время, что 
и погибшая на Кубани семья Колесни-
ковых, и той же вакциной: через пять 
дней он заболел, через две с полови-
ной недели умер.

Это ведущий актер театра МОСТ 
75-летний Юрий Огульник. Он скон-
чался 26 июля.

Его дочь Светлана Богданова 
пишет открытые посты в соцсети и 
считает, что ждать официального 

расследования обстоятельств смерти 
отца, скорее всего, бесполезно.

— Вы знаете, я согласилась на это 
интервью, потому что папа очень лю-
бил «МК» и много лет выписывал вашу 
газету, верил ей, — говорит Светлана 
Богданова. — А так я, конечно, пони-
маю, что ничего не докажешь и папу 
не вернешь…

Cветлана рассказала подробности 
неожиданной смерти отца.
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КОРОНАВИРУС СДЕЛАЛ УКУС ОСЫ СМЕРТЕЛЬНЫМ 
ДЛЯ ДЕВОЧКИ?

Укус осы стал роковым 
для младшеклассницы, 
ранее перенесшей коро-
навирусную инфекцию. Ре-
бенок скончался во время 
отдыха в палатках на Оке. 

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла в эти 
выходные на берегу Оки 
возле деревни Грызлово у 
подмосковного Серпухова. 
В четверг, 5 августа, сюда 
с палатками приехали 
несколько семей с деть-
ми. Они отдыхают здесь 
не первый год, и всегда 
без неприятных проис-
шествий. Но в этот раз в 
субботу возле лагеря ста-
ли летать осы. Из-за на-
секомых отдыхающие от-
казались даже от сладкого 

арбуза. Но это не спасло 
детей от укусов. 

10-летняя Лина (имя 
изменено) дважды лови-
ла насекомых на себе. В 
общей сложности девочка 
получила два укуса с раз-
ницей в несколько часов. 

Под вечер школьница по-
жаловалась родителям на 
головную боль. Те дали до-
чери таблетку, и она вме-
сте с другими детьми ушла 
спать в палатку. 

Утром в воскресенье 
Лине стало совсем плохо. 
Около семи утра она вы-
шла из палатки и упала без 
сознания. Своими силами 
привести девочку в чув-
ство ни родителям, ни их 
друзьям не удалось. 

Тогда они положили ре-
бенка на заднее сиденье 
машины и поехали на-
встречу вызванной «ско-
рой». Но, увы, медики не 
смогли помочь младше-
класснице. 

По словам родных, 
школьница не страдала 
какими-то хроническими 
заболеваниями. Но зимой 
этого года семья перебо-
лела коронавирусом, по-
сле чего здоровье девоч-
ки ухудшилось. Ее стали 
мучить головные боли, 
возникли проблемы с но-
соглоткой. Не исключено, 
что не до конца восстано-
вившийся организм стал 
особо восприимчив к оси-
ному яду. 

ОБЛАКА В ПУШКИНО 
ПРЕДСКАЗАЛИ ПРИРОДНЫЙ 

АПОКАЛИПСИС?
Редкое для столичного 

региона природное явле-
ние — стайку линзовидных 
облаков — наблюдали в ми-
нувшие выходные жители 
подмосковного Пушкино. 
Такие воздушные скопле-
ния имеют дурную славу 
«предвестников Апокалип-
сиса» — так их называют 
даже сами метеорологи. 

Как стало известно «МК», 
необычный вид облаков 
восхитил любителей по-
стить все красивое в соц-
сети и насторожил экс-
пертов. 

— Иначе такие облака на-
зывают чечевицеобразны-
ми, — рассказал ведущий 
сотрудник метеоцентра 
«Фобос» Евгений Тишко-
вец. — Они вытянуты и име-
ют резко очерченные края. 
Ничего хорошего от них 
ждать не приходится. Это 
предвестники холодных 
фронтов или каких-то дру-
гих явлений, за которыми 

может последовать резкая 
смена погоды. Последний 
раз я наблюдал такие об-
лака в столице три года 
назад. После их прохож-
дения в Москве начался так 
называемый библейский 
потоп, когда под воду ухо-
дили даже автомобили.

Ведущий научный со-
трудник кафедры метео-
рологии и климатологии 
географического факуль-
тета МГУ Михаил Локо-
щенко отметил, что у этих 
облаков есть и третье на-
звание — сигарообразные, 
и увидеть их можно преи-
мущественно в горах. «В 
равнинной местности эти 
облака могут быть связаны 
с границами атмосферных 
инверсий, с приближени-
ем атмосферных фронтов 
— как правило, холодных. 
Их появление отражает 
наличие сильных горизон-
тальных течений и волно-
вых процессов в средней 

тропосфере», — 
уточнил он, под-
тверждая, что 
даже на ясном 
небе можно уга-
дать предвест-
ников страшных 
бурь по таким 
вот «сигарам» и 
«чечевице». 

У 55-летнего актера 
Юрия Торсуева, сыграв-
шего роль Сыроежкина 
в фильме «Приключения 
Электроника», украли 
телефон случайные зна-
комые. Гаджет исчез во 
время совместного раз-
глядывания… женского 
фото.

Как стало известно «МК», 
в ночь на 9 августа Юрий 
Юрьевич возвращался до-
мой. На 3-й Фрунзенской 
улице актер решил пере-
дохнуть и присел на лавоч-
ку. Тут к нему подошли два 

незнакомых гражданина. 
Мужчины рассказали, что 
являются братьями, прие-
хали на заработки из Мол-
давии и трудятся на строй-
ке, а проживают в одном из 
соседних домов. Молодые 
люди показались актеру 
вполне дружелюбными, 
хоть от них и исходил за-
пах алкоголя. Он, в свою 
очередь, поведал, что 
ему очень нравится одна 
молдавская девушка, про-
живающая по соседству, и 
назвал ее имя. Каково же 
было его удивление, когда 

новые зна-
комые со-
общили, 
что она 
— их род-
ственни-
ца, и пока-
зали Юрию 
ее фото. Тог-
да «Сыроежкин» 
также достал свой 
мобильник. Позже Торсуев 
вспоминал, что телефон 
каким-то образом ока-
зался в руках младшего 
брата, а вскоре вообще 
пропал. Братья пояснили, 

что мобильника у них 
нет, и все вместе 

начали искать его 
вокруг лавочки. 
Вдруг старший 
брат обвинил 
родственника 
в краже и даже 
ударил его. Но 

найти мобильник 
это не помогло, и 

в конечном счете 
Юрий Юрьевич был 

вынужден обратиться 
в отдел полиции. Ущерб 
для себя актер посчитал 
значительным — телефон 
стоил 20 тысяч рублей. За-
держать подозреваемого 
пока не удалось. 

РЕБЕНОК-АУТИСТ СЖЕГ ДОМ 
ВМЕСТЕ СО СТАРШИМ БРАТОМ

Интерес к огню восьми-
летнего мальчика, боль-
ного аутизмом, стал при-
чиной пожара, в котором 
погиб его старший брат. 10-
летний ребенок находился 
в тяжелой стадии онколо-
гического заболевания, 
поэтому не смог вовремя 
покинуть свою комнату. 

Как стало известно «МК», 
жуткая трагедия произо-
шла в минувшее воскре-
сенье в СНТ в Солнечно-
горском городском округе. 
Здесь проводила лето се-
мья из Химок. Глава семей-
ства, который занимается 
ремонтом автомобилей, 
привез на природу жену и 
двоих детей. Его супруга не 
работает — ей приходилось 
ухаживать за сыновьями. 
Старший сын, которому 
было 10 лет, имел онколо-
гический диагноз — после 
нескольких курсов химио-
терапии он очень ослаб и 
большую часть времени 
проводил в своей комнате. 
А младший, которому 8 лет, 
страдает аутизмом. 

В день трагедии млад-
ший из ребят, выйдя после 
завтрака на крыльцо, обна-
ружил на перилах отцов-
скую зажигалку. Мальчик 
вернулся на кухню, пыта-
ясь добыть огонь и, когда 
у него это получилось, 

поджег скатерть. Огонь 
моментально перекинулся 
на занавески. Мама, вбе-
жавшая на кухню, начала 
сбивать пламя тряпками, 
но через несколько минут 
полыхал уже весь первый 
этаж. Женщина вывела на 
улицу младшего ребенка, 
хотела бежать за старшим, 
но перед ней была уже ог-
ненная стена. 

В это время к дому прим-
чался муж — до пожара он 
был в гараже у соседа — и 
начал тянуть к дому шланг 
от колодца. На участок сбе-
жались все соседи, они нес-
ли ведра с водой и песком, 
чтобы потушить пламя, но 
двухэтажный дом сгорел за 
мгновение ока. Среди рух-
нувших обугленных пере-
крытий огнеборцы нашли 
труп старшего ребенка. 

По рассказам родствен-
ников, от младшего сына 
родителям приходилось 
прятать спички. Ему всегда 
нравились мощные внеш-
ние раздражители: потре-
скивание огня, журчание 
воды, взрывы салютов. 
Это было особенностью 
его психического разви-
тия. Но папа и мама и по-
думать не могли, что их 
ребенок заинтересуется 
зажигалкой и поймет, как 
ею пользоваться. 

БЫВШИЙ СОВЛАДЕЛЕЦ «ТРАНСАЭРО» ПРОИЗВЕЛ 
ВПЕЧАТЛЕНИЕ И МАШИНОЙ, И АВАРИЕЙ

Бывший акционер ныне 
не существующей авиа-
компании «Трансаэро» 
Эскерхан Муталибов, 
устроивший громкое ДТП 
на Тверской улице рано 
утром в понедельник, вы-
просил спорткар у сосе-
да. Бизнесмен якобы хо-
тел покрасоваться перед 
друзьями на праздники, но 
сам устроил гонки в центре 
Москвы. 

Как рассказал владелец 
разбитого «Мерседеса», он 
поддерживает товарище-
ские отношения с Эскер-
ханом — мужчины живут 
по соседству. Муталибов 
меньше года назад приле-
тел в столицу из Лондона и 
поселился в родительской 
квартире на Сретенском 
бульваре. За день до ава-
рии Муталибов позвонил 
соседу и попросил у того 
его авто. Предпринима-
тель все это время нахо-
дился за городом и снача-
ла отказал просителю, но 
потом тот рассказал, что 
ему надо ехать на какое-
то торжество и ему очень 
надо произвести впечат-
ление на людей. Сосед 

согласился 
выручить 
и одолжил 
Муталибову 
свое авто. 

По словам 
свидетеля 
аварии, опе-
ративника 
уголовного 
розыска, 
проходивше-
го мимо, он несколько раз 
видел «Мерседес», проно-
сящийся по Тверской то в 
одну, то в другую сторо-
ну. В «шашечки» гонщик 
не играл, так как потока 
просто не было. Из рас-
сказа очевидца следует, 
что бизнес-такси ехало 
по правой полосе, сзади 
по левой полосе мчался 
спорткар. Неожиданно на 
обочину выскочила жен-
щина маргинальной на-
ружности (позднее она 
представилась местной 
бомжихой) и начала разма-
хивать руками. Драйвер из 
правой полосы от неожи-
данности резко перестро-
ился влево, и в его авто на 
полном ходу влетел «Мер-
седес», за рулем которого 

был Эскерхан. После удара 
болид отбросило влево, 
машина изменила свою 
траекторию, пересекла 
встречные полосы и вреза-
лась в здание отеля. Подо-
спевший опер увидел, что 
водитель был в крови, без 
сознания, а на пассажире 
не было и царапины (он, 
кстати, сразу же убежал). 
По описанию очевидца, он 
не был похож на кавказца. 
Водителей обеих машин 
госпитализировали. Биз-
несмен Муталибов нахо-
дится в тяжелом состоянии 
в отделении экстренной 
реанимации Склифа. Ря-
дом с больницей дежурят 
его родственники, в том 
числе и отец, известный 
бизнесмен Магомед Му-
талибов. 

СООБЩНИК СПЕЦНАЗОВЦЕВ-
ГАНГСТЕРОВ ПРИНЯЛ АРЕСТ 

СЛИШКОМ БЛИЗКО К СЕРДЦУ
Обвиняемый в серии 

громких убийств скончался 
в воскресенье рано утром 
в СИЗО «Матросская Тиши-
на». По предварительной 
информации, речь идет о 
сердечном приступе.

Как стало известно «МК», 
в 7.30 поступила информа-
ция, что одному из заклю-
ченных в 2-местной камере 
стало плохо. Врачи попы-
тались реанимировать его, 
но безуспешно. Умершим 
оказался 55-летний Ан-
дрей Воскресенский. По 
версии следствия, он вхо-
дил в группировку бывших 
сотрудников спецназа ФСБ 
«Альфа», в начале 2000-х 
годов специализировав-
шихся на похищениях и 
убийствах бизнесменов. 
Помимо Воскресенского 
по делу проходят спецна-
зовцы Александр Чуканов 
и Борис Чукаев. Воскре-
сенский — единственное 
гражданское лицо в их 
компании, он занимал пост 
специалиста по стратеги-
ческому планированию в 
коммерческой фирме. В 
определенных кругах Вос-
кресенского знали под 
кличкой Хромой.

По версии следствия, 
троица причастна как ми-
нимум к трем преступле-
ниям. Так, их обвиняют в 
покушении на владельца 
банка «Метрополь» Айда-
ра Котюжанского на почве 
корпоративного конфликта 
вокруг кредитного учреж-
дения. 25 января 2001 
года на Ленинградском 
проспекте к его «БМВ» 
преступники подогнали 
«Жигули», начиненные 
взрывчаткой, и осуществи-
ли подрыв. Котюжанский 

и его охранник получили 
тяжелые ранения, но вы-
жили. Воскресенский в той 
операции якобы отвечал за 
покупку машины-бомбы. 
Кстати, тогда его и двоих 
подельников задержа-
ли, но вскоре отпустили 
из-за недостатка улик. В 
2008 году спецназовцы 
совершили похищение и 
убийство директора Лю-
берецкого продуктового 
рынка Ильи Дворкина и его 
шофера. Мотивом для пре-
ступления стало нежела-
ние отдавать коммерсанту 
5 миллионов долларов. На-
конец, в мае 2012 года с 
подачи преступников бес-
следно глава департамен-
та платины предприятия 
«Алмазювелирэкспорт». 
Считается, что похищение 
и убийство коммерсанта 
было совершено с целью 
завладения 1,5 миллиона 
долларов, которые он имел 
при себе.

Сейчас следствие по 
делу продолжается. Воз-
можно, смерть Воскресен-
ского внесет коррективы 
в работу юристов, так как 
находящиеся под арестом 
бывшие бойцы «Альфы» 
могут изменить показания, 
возложив основную вину 
на покойного.

telegram:@mk_srochno

СЫРОЕЖКИН «ОБМЕНЯЛ» МОБИЛЬНИК 
НА ФОТО ПРЕКРАСНОЙ НЕЗНАКОМКИ
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Так может выглядеть 
космический город (кадр 

из фильма «Элизиум»).



«ВСЕГДА НАХОДИЛ 
В СЕБЕ СИЛЫ СПОРИТЬ»
Умер один из последних 
советских диссидентов
Умер Сергей Ковалев, один из 
авторов Российской декларации 
прав человека 1991 года и 2-й главы 
Конституции России, в которой 
говорится о правах и свободах 
человека и гражданина, первый 
уполномоченный по правам человека 
в России, многолетний руководитель 
правозащитной организации 
«Мемориал» (организация признана 
иностранным агентом). Сергей 
Адамович стал известен как 
диссидент и правозащитник еще во 
времена СССР, за эту деятельность 
он был осужден и направлен в лагеря. 

Вот что говорят о нем люди, работавшие 
с ним и хорошо его знавшие. 

Александр Черкасов, председатель 
совета правозащитного центра «Мемори-
ал» (организация признана иностранным 
агентом):

— Сергей Адамович на самом деле 
прожил несколько полноценных жизней. 
После биофака он работал в лаборатории 
И.Гельфанда. Защитил там диссертацию, но 
был вынужден уйти, чтобы не подставлять 
лабораторию своим участием в общественной 
деятельности. 

Изучение предмета и действия для Сер-
гея Адамовича всегда были частями целого. 
Поэтому закономерна его реакция на процес-
сы конца 60-х и то, что он органично вошел в 
движение, которое потом назовут диссидент-
ским, не как оратор, вождь, манифестант. Он, 
со своей обстоятельностью ученого, занял 
место редактора «Хроники текущих событий», 
главного правозащитного бюллетеня на про-
тяжении пятнадцати лет. Это было в 1974 году, 
и в декабре 1974 года его арестовали. Далее 
7 лет лагерей, три года ссылки. 

Ковалев-политзэк боролся за права за-
ключенных. Срок он отбыл от звонка до звонка. 
Его пытались шантажировать судьбой сына, 
который также влился в правозащитное дви-
жение и также был арестован.  

До последних лет Сергей Адамович оста-
вался председателем российского «Мемо-
риала». Был нашей совестью, всегда находил 
в себе силы спорить с тем, что считал не-
правильным. Говорят, что так уходят люди, 
прожившие праведную жизнь. Но Сергей 
Адамович всегда относился к мертвым как к 
живым. И мы его будем помнить живого.

Лев Пономарев, правозащитник (вклю-
чен в реестр иностранных СМИ, выполняющих 
функции иностранного агента):

— Я с ним много сотрудничал в постсо-
ветское время. Во время перестройки многие 
диссиденты к политике относились так себе. В 
общем, не хотели туда идти. Помню, как фак-
тически при мне Сахаров спросил Ковалева, 
пойдет ли он в политику. «Да нет, не готов», — 
сказал Сергей Адамович. И Андрей Дмитриевич  
в каком-то смысле уговорил пойти. Поэтому он 
стал депутатом Верховного Совета РСФСР. В 
общем, там он устанавливал новые стандарты 
парламентаризма. Там был создан специаль-
ный комитет, который возглавил Ковалев, Коми-
тет по правам человека. И все соответствующие 
законодательные инициативы проходили через 
этот комитет. Он, в частности, был основным 
комитетом, когда писались законы по судеб-
ной реформе и так далее. Кроме того, Ельцин 
ему предложил выстраивать государственную 
структуру по защите прав человека. Тогда при 
Администрации Президента был создан Коми-
тет по защите прав человека. 

Ковалев стал и первым омбудсменом 
России, то есть уполномоченным по правам 
человека. Но, к сожалению, проработал в 
этой должности недолго. И с Кремлем он 
сотрудничал недолго, потому что он делал 
очень много для того, чтобы остановить войну 
в Чечне.  

Андрей СТЕПАНОВ.

Но пообещал встретиться 
со спортсменами, «когда все 
закончится»
Владимир Путин не пошел на кон-
фликт с МОК из-за скандала с 
российскими гимнастками. Воз-
можность высказаться у президента 
была на встрече с паралимпийцами, 
однако, чтобы не осложнять участие 
сборной в Паралимпийских играх, 
президент воздержался от коммен-
тариев, пообещав, что встретится 
со спортсменами, «когда все за-
кончится». В правительстве, в свою 
очередь, заявили, что «такое от-
ношение к нашим атлетам недопу-
стимо» и «ситуация не останется без 
внимания».

Владимир Путин в понедельник про-
вел сеанс связи с российскими паралим-
пийцами, проходящими заключительную 
подготовку на тренировочных базах перед 
вылетом в Токио. Обычно спортсмены прихо-
дили за отеческими напутствиями в Кремль 
или Ново-Огарево, но в этом году пришлось, 
как выразился сам ВВП, общаться в «особом 
формате». «Уверен, что такой онлайн-режим 
все равно передает теплоту чувств, которые 
все мы испытываем. А также наше волнение 
и гордость за вас», — заявил президент. 
Спортсмены в обиде не остались: увидеть 
главу государства на экране смогли гораз-
до больше атлетов, чем это обычно бывает 
воочию. 

Путин напомнил, что путь российской 
сборной на Паралимпийские игры был долог 

и тернист. В 2016 году Международный па-
ралимпийский комитет (МПК) в отличие от 
МОК отстранил от соревнований в Рио-де-
Жанейро всех без исключения спортсменов 
с ограниченными возможностями. Между-
народные функционеры тогда заявили, что 
антидопинговая система в России полностью 
коррумпирована, а покрываемая чиновника-
ми и силовиками схема применения запре-
щенных препаратов распространяется в том 
числе на паралимпийцев. Доказательством, 
по их словам, являлась подмена проб 45 
спортсменов. Российские власти с этой по-
зицией не согласились, но в судах ничего 
добиться не смогли. Тем не менее в поне-
дельник Путин заявил, что решение МПК об 
отстранении нашей сборной было абсурдным 
и несправедливым — воспоминания о нем 
вызывают у президента только чувство горе-
чи. «Это стало одним из самых убедительных 
доказательств прямого вмешательства по-
литики в спорт», — подчеркнул он. 

Многие рассчитывали, что, воспользо-
вавшись моментом, президент прокоммен-
тирует самый свежий пример предвзятого 
отношения к российским спортсменам — 
скандальное судейство на соревнованиях по 
художественной гимнастике в Токио, оста-
вившее наших гимнасток без наград высшей 
пробы. Когда накануне вечером среди ком-
ментаторов появился вице-премьер Дми-
трий Чернышенко, заявивший, что Россия «не 
оставит без внимания ситуации, где политика 
оказалась выше объективной оценки», соз-
далось впечатление, что Кремль готовится к 
публичной ссоре с МОК. Однако Владимир 

Путин надежды «партии войны» не оправдал. 
Более того: он вообще ни слова не сказал про 
итоги завершившихся накануне Олимпийских 
игр. Доволен ли президент общекомандным 
пятым местом и как оценивает результаты 
в различных видах спорта, в том числе в 
художественной гимнастике, — осталось 
за кадром. Впрочем, ВВП пообещал, что 
встретится (теперь уже в личном формате) 
с олимпийцами и паралимпийцами, «когда 
все закончится».

«Паралимпиада — это много больше, 
чем просто спортивные праздники. Мы очень 
гордимся вами. Уверен, вы будете сражаться 
за всю нашу большую страну, а в сердце 
будет флаг и гимн России», — напутствуя 
спортсменов, сказал Путин. По его словам, 
федеральные СМИ должны освещать со-
ревнования спортсменов-инвалидов так 
же широко и подробно, как Олимпийские 
игры. «Буду об этом просить наших коллег из 
средств массовой информации», — заявил 
ВВП. Паралимпийцы, в свою очередь, за-
верили, что оправдают возложенные на них 
надежды: «Готовы продолжить славные тра-
диции! Страну не подведем!» Традиционно 
на Паралимпийских играх Россия выступает 
более успешно, чем на Олимпиадах. Напри-
мер, в 2012 году в Лондоне наша сборная в 
медальном зачете заняла второе место. Во 
многих видах спорта есть звезды, многократ-
но становившиеся победителями между-
народных соревнований. Паралимпиада 
стартует в Токио 24 августа.

Елена ЕГОРОВА. 

Как переводится 
на английский «дам в морду»
«Большой разговор» с президентом 
Лукашенко, посвященный годовщи-
не выборов, превратился в «отпо-
ведь западному миру». Эта пресс-
конференция разительно отличалась 
от тех, что глава Белоруссии прово-
дил год назад — накануне выборов и 
месяцами позже. Привычных обви-
нений и оправданий было не мень-
ше, чем тогда. Но тон изменился. Не 
было ярости и оголтелости. Лука-
шенко много шутил, называя себя 
диктатором, не меньше — угрожал, 
но как-то нехотя. И вместо ответов 
гвоздил западных журналистов, от-
бросив даже наметки дипломатии...

По всему было видно, что Лукашенко «от-
пустило». Год спустя после начала протестов 
президенту Белоруссии, похоже, удалось с 
ними справиться. И он вернулся к имиджу 
Батьки — «иронично-благодушного» по от-
ношению к своим, «сурово-справедливого» 
по отношению к противникам. Среди своих 
оказались не только белорусские и россий-
ские журналисты, но и грузинские и даже 
украинские. Впрочем, российский вопрос 
об интеграции и непризнании Белоруссией 
Крыма все же был не так прост. Но Лукашенко 
выдал многократно повторенное: «Мы за 
интеграционные процессы при сохранении 
суверенитета стран». Ну разве что уточнил, 
что пресловутой 31-й «дорожной карты», под 
которой подразумевается создание надна-
циональных союзных органов, пока не будет. 
Не нужна потому что. А про Крым сказал 
следующее: «Когда последний российский 
олигарх признает полуостров и начнет туда 
поставлять свою продукцию, за нами дело не 
заржавеет». И сказал, что теперь его ничего 
не сдерживает. 

То, что теперь — после того, как Европа 
и США решили загнать Белоруссию в угол 

санкциями, — Батьку уже и впрямь ничего 
не сдерживает, стало ясно после того, как 
микрофон перешел в руки представителей 
CNN, BBC и литовской прессы. Как уже в 
конце пресс-конференции заявила одна из 
российских журналисток: «Вы так сегодня 
жгли глаголом, что даже боязно». Первыми о 
«глагол» Лукашенко обожглись представите-
ли Литвы, которые задали вопрос, при каких 
условиях отношения Белоруссии с Литвой 
наладятся. «Не надо мне условия ставить. 
Вы не имеете на это права. Я у себя боеви-
ков не прятал и не делал недружественных 
шагов в отношении Литвы», — заявил он. По 
его словам, после миграционного кризиса 
из Литвы «промелькнул грязный луч»: на-
чали говорить о налаживании отношений. 
Но поскольку ему ставят всякие условия, 
то намерения эти «грязные». Еще тяжелее 
пришлось журналистке CNN, канал которой 
накануне показал сюжет про «белорусские 
концлагеря». «Вы зачем застрелили женщину 
в Капитолии? Вы своего законно избранного 
президента растоптали, отключили от всех 
соцсетей... Вы творите беспредел во всех 
местах мира. Вы привыкли, что вы гегемо-
ны. Очнитесь, вы уже не гегемоны! Очень 
опасно, не будучи гегемоном, вести себя как 
гегемон. На своем опыте знаю...». Дальше 
досталось журналистке BBC, которую на-
звали «сателлитом США». А на вопрос об 
угрозах очередных санкций ответ выглядел 
почти хамски: «Вы кто — Великобритания? 
Тысячу лет мы не знали той Великобритании 
и еще столько же знать не будем». Несколько 

раз Лукашенко заявлял, что Запад спит и 
видит, как бы его «затащить в Гаагу». Но пока, 
мол, им ему предъявить нечего. Впрочем: «Я 
могу дать им повод. Если не успокоитесь на 
границе, дам в морду». «Поймите, вы же не 
только со мной связались. Вы воюете про-
тив всего славянского мира», — увещевал 
он западную прессу. 

Похоже, Лукашенко окончательно опре-
делился с вектором развития. К Владимиру 
Путину Лукашенко во время всей беседы при 
этом относился подчеркнуто уважительно. 
Внушал украинским СМИ, что в отношении 
Минских соглашений Президент России за-
нимает железобетонную, последовательную 
позицию. В отличие от украинских президен-
тов — что прежнего, что нынешнего.  

Вот уж с кем Лукашенко не церемонился, 
так это с белорусской оппозицией. Он глум-
ливо всякий раз коверкал и якобы забывал 
их фамилии, называя Латушко «Лохушко», 
Бабарико — бандитом, а всех вместе — «очу-
мелыми» и «мерзавцами». Они для него уже 
не граждане Белоруссии, за которых стоит 
переживать. При этом Лукашенко весьма 
строго обязал до конца года выдать бело-
русское гражданство всем, кто приехал в 
страну с Украины и из Прибалтики в поисках 
политического убежища или лучшей жизни. 
В общем, жизнь в стране Лукашенко налажи-
вается. «Мерзавцы» и «очумелые» осели за 
рубежом, а страна принимает новых граждан, 
для которых президент Белоруссии готов 
быть Батькой. 

Елена ГАМАЮН.

«ПАНИЧЕСКИ 
БОЯТСЯ 
АВИАУДАРОВ»
Эксперт оценил наступление 
талибов в Афганистане
Боевики «Талибана» (запрещенная в 
России террористическая организа-
ция) продолжают наступление, захва-
тывая очередные населенные пункты 
Афганистана. На раз пал город Кундуз 
— важный политический и военный 
центр на севере страны. Эскалация 
напряженности и успехи террори-
стов привели к активизации внешних 
игроков. Американцы нанесли удар 
по боевикам самолетами Б-52 — и это 
на фоне ухода иностранных войск из 
страны. О том, чем обусловлен новый 
виток конфликта, и о его возмож-
ных перспективах мы поговорили с 
экспертом.

Представитель политического офиса та-
либов по следам воскресного наступления 
заявил телеканалу Al Jazeera, что с афган-
ским правительством не было соглашения 
о прекращении огня, и предостерег от даль-
нейшего вмешательства США во внутренний 
конфликт, намекая таким образом на условия 
Дохинского соглашения, заключенного в фев-
рале 2020-го в катарской столице. Условия 

сделки включают вывод всех американских 
и натовских войск, обязательства талибов не 
допустить действий «Аль-Каиды» (запрещен-
ная в России террористическая организация) 
в районах, находящихся под их контролем, 
и дальнейшие переговоры с официальным 
Кабулом. Недостатки соглашения уже тогда 
бросались в глаза — афганское правительство 
было фактически исключено из него. 

В то же время, как отметил в разговоре 
с «МК» ведущий эксперт Центра по изучению 
современного Афганистана Андрей Серенко, 
несмотря на явные успехи «Талибана», их мас-
штаб преувеличивать не стоит. Как и считать 
их устоявшимися. 

«В Афганистане долгие годы идет война, 
и я бы не стал драматизировать нынешнее 
наступление по сравнению с прошлыми стол-
кновениями: всегда кто-то берет отдельные 
города, затем противоборствующая сторона 
их возвращает и т.д. Кроме того, не стоит 
забывать о мощно развитой пропаганде в 
«Талибане», — напомнил эксперт. — На деле 

речь не идет о каких-то семимильных шагах. 
Фактически на данный момент талибы кон-
тролируют не такие уж и большие территории, 
как они сами хотят представить это миру. В их 
руках, в частности, административный центр 
провинции Нимроз — город Зарандж с насе-
лением менее 50 тысяч человек — фактически 
это большая деревня, — Кундуз, город Талуган 
в провинции Тахар, столица вилайата Джауз-
джан (город Шибарган) и Сари-Пуль. 

Но необходимо напомнить, что ряд этих 
населенных пунктов давно уже в реальности 
находился под осадой талибов. Почти все 
они находятся на севере страны, и, по сути, 
мы видим продолжение июньского насту-
пления, когда их атаки на юге захлебнулись. 
Такие принципиально важные провинции, как 
Кандагар, Герат, Гельменд, остались под кон-
тролем властей. А для них это значит больше, 
чем занятые города. В Кандагаре, например, 
через Спин-Балдук пролегает своеобразный 
«коридор», позволяющий проникать боевикам 
из Пакистана. Поэтому сохранять над ним 

контроль — первостепенная цель афганского 
руководства».

При этом, напоминает Андрей Серенко, 
падают те города, где имели влияние полевые 
командиры и руководители бывшего «Север-
ного альянса», у которых, в свою очередь, были 
серьезные конфликты с президентом Ашра-
фом Гани. Теперь же общий противник способ-
ствует активизации диалога между Кабулом и 
экс-лидерами «Северного альянса».

На руку президенту Гани играет и тот факт, 
что нарушение талибами сделки доказывает 
мировому сообществу — договариваться с 
ними невозможно.

Что же касается американских действий, 
то, по мнению эксперта, США сейчас будут 
применять в Афганистане тактику, схожую 
с российской в Сирии, когда местные силы 
безопасности воюют на земле, а иностран-
ная авиация, как говорится, по площадям с 
воздуха. 

«Байден отдал четкий приказ на систе-
матическое использование авиации. И это 
опасно для талибов, поскольку они панически 
боятся авиаударов, — напоминает Серенко. 
— Даже увидев в небе боевой вертолет, ко-
торый просто ничего не делает, они в панике 
разбегаются, не говоря уже о стратегических 
бомбардировщиках Б-52. Под Шибарганом 
на выходных в результате авиаудара было 
убито сразу двести бойцов группировки — это 
серьезная потеря для них».

Наконец, не факт, что талибам удастся 
удержать захваченные города, поскольку у 
местных жителей их ожесточенные действия 
не вызывают симпатии. Если раньше боевики 
порой пытались заслужить лояльность на-
селения, то сейчас, теряя в живой силе, они 
идут на меры, непопулярные среди простых 
людей. Например, открытие тюрем с целью 
пополнения своих рядов. 

Ренат АБДУЛЛИН.
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Афганские силовики в Герате: 
атака боевиков отбита.

БЫВШИЙ ГЕГЕМОН 
ЛУКАШЕНКО

ПУТИН ПРОМОЛЧАЛ 
О СУДЕЙСТВЕ В ТОКИО

NON-STOP

В Японии родители начали отправлять родственникам мешки с рисом и 
фотографиями своих детей. Они весят столько же, сколько ребенок при рожде-

нии. «Впервые идея появилась около 14 лет назад, когда родился мой собственный сын и я 
думал о том, что могу сделать для родственников, которые живут далеко и не могут приехать 
и увидеться с ним. Поэтому мы решили сделать мешочки с рисом такого же веса и формы, 
что и ребенок», — рассказал владелец магазина риса Наруо Оно.

КАДР

Впервые за почти десятилетие синга-
пурский аэропорт Чанги потерял свое 
место в ежегодном рейтинге лучших 
воздушных гаваней мира Skytrax, а 
первое место в категории «Лучший 
аэропорт мира» в 2021 году получил 
международный аэропорт Хамад 
в Дохе. Бывший №1 Чанги (Сингапур) 
переместился на третью строчку списка. 
В остальной части рейтинга преобладают 
аэропорты Европы и Азии. При этом в топ-

10 попали сразу три японских аэропорта (в 
т.ч. два в Токио).

Лучшие аэропорты мира 
(рейтинг Skytrax)

1. Международный аэропорт Хамад (Катар)
2. Аэропорт Токио Ханэда (Япония)
3. Международный аэропорт Чанги 
(Сингапур)
4. Международный аэропорт Инчхон 
(Южная Корея)
5. Аэропорт Токио Нарита (Япония)

Отдыхавшему на Ибице 
(Испания) британскому 
туристу грозит ампута-
ция двух пальцев на руке 
после укуса коричневого 
паука-отшельника. Как 
сообщает местная пресса, 
19-летний отдыхающий из 
Уэльса присел на ступеньках 
и почувствовал, что кто-то 
ужалил его. На следующее 
утро молодой человек про-

снулся от того, что его рука 
горела и опухла. Бедолага 
обратился к врачам на ку-
рорте, но медики не смогли 
помочь, заявив, что впервые 
видят такие симптомы. Поз-
же специалисты выяснили, 
что туриста укусил корич-
невый паук-отшельник. 
Туристу пришлось экстрен-
но вернуться на родину, где 
ему предстоит ампутация 

двух пальцев и части еще 
одного для того, чтобы из-
бежать гангрены. Коричне-
вый паук-отшельник обита-
ет в основном в США. Хотя, 
как правило, он не прояв-
ляет агрессии к человеку, 
его укусы способны вызвать 
обширный некроз тканей 
кожи, в редких случаях 
переходящий на внутренние 
органы. 

Дима Билан нашел нового 
партнера для съемок до-
машних роликов, которые 
потом расходятся по со-

циальным сетям. Рядом с 
популярным исполнителем 
теперь красуется странный 
молодой человек с розовы-

ми волосами, облаченный 
в женскую одежду, который 
называет себя Даша Карейка. 
Молодой человек, вызвавший 
интерес Билана, — 20-летний 
блогер и звезда ТикТока Мак-
сим Матвеев. Ранее Максим 
рассказывал, что его травили 
в школе за то, что он «не та-
кой». Также Максим поведал 
своим почитателям, что од-
нажды ему крепко досталось 
от отца, когда он приехал к 
родителям напомаженный и с 
длинными ногтями. Неиз-
вестно, что связывает двух 
молодых людей, но, по всей 
видимости, Дима Билан ре-
шил не отставать от Филиппа 
Киркорова, который недавно 
привлек к себе бурное внима-
ние, устроив съемки с Давой 
Манукяном в виде свадебно-
го шествия. 

Арестом для стендапе-
ра Идрака Мирзализаде 
обернулась неудачная 
шутка про русских на шоу 
«Разгоны». Сам комик в 
понедельник, 9 августа, в 
Таганском суде заявил, что 
фраза, в которой обнару-
жили признаки унижения 
лиц по национальному 
признаку, была выдернута 
из контекста. В итоге комик 

своей вины не признал, но 
на всякий случай извинил-
ся.  «Вину не признаю. Но 
раскаиваюсь. Ваша честь, я 
понимаю, что слова, выдер-
нутые из контекста, звучат 
неподобающе. Я перед 
людьми, которые увидели и 
неправильно меня поняли и 
интерпретировали, извиня-
юсь... так как понимаю, как 
это может звучать. В этом 
я раскаиваюсь», — сказал 
Идрак во время судебного 
заседания. Тем не менее суд 
не внял извинениям и назна-
чил арест — 10 суток. При-
мечательно, что примерно 
через несколько минут после 
решения к суду подъехал 
полицейский автомобиль, 
который увез Мирзализаде. 
Адвокат Сергей Бадамшин 
даже предположил, что о 

решении суда было известно 
заблаговременно, поэтому 
автомобиль был приготовлен 
заранее.  Друзья и коллеги 
(к слову, среди сочувствую-
щих оказался известный 
комик Гарик Оганесян) 
даже попытались окружить 
автомобиль, чтобы помешать 
снять малоприятный момент 
погрузки Идрака в маши-
ну. Напомним, московская 
прокуратура возбудила 
дело об административном 
правонарушении после 
обнародования в публичном 
пространстве фрагмента из 
шоу, в котором Идрак решил 
высмеять ксенофобию, но 
крайне неудачно пошутил 
про русских. Прокуратура на-
шла в выступлении признаки 
унижения лиц по националь-
ному признаку. 

РЕЙТИНГ

СТАТИСТИКА

ШОК

ШОУ-БИЗНЕС

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ЛУЧШИЙ В МИРЕ АЭРОПОРТ НАШЛИ В КАТАРЕ

УКУС ПАУКА ДОВЕЛ ТУРИСТА ДО АМПУТАЦИИ

ДИМА БИЛАН НАШЕЛ СЕБЕ ДАШУ КАРЕЙКУ ДЛЯ ПРИВЛЕЧЕНИЯ 
ВНИМАНИЯ В СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЯХ

СУД НАКАЗАЛ КОМИКА, ПОШУТИВШЕГО ПРО РУССКИХ 

Летний сезон 2021 года 
стал одним из лучших для 
полуострова, сообщает 
Ассоциация туропера-
торов России. По данным 
министерства курортов и 
туризма Республики Крым, 
свой отпуск здесь прове-
ли уже более 5 миллионов 
человек, что на 27 процентов 
выше аналогичного уровня 

допандемийного 2019 года. 
Больше всего туристов 
приехало летом (свыше трех 
миллионов). В июле средняя 
загрузка отелей и гостиниц в 
некоторых регионах превы-
сила 90–95 процентов, тогда 
как в 2019 году этот показа-
тель составлял 76. В августе 
туристы выбрали Крым в 
качестве альтернативы 

Краснодарскому краю, где с 
начала месяца введены но-
вые требования к заселению 
в объекты размещения. По 
словам туроператоров, при-
ток отдыхающих в бархатный 
сезон зависит от того, будут 
ли в республике введены 
более строгие ковидные 
ограничения, чем сейчас, 
или нет.

ЦИФРА

отдохнули 
в Крыму в 2021-м5 млн 67 тысяч туристов 

Подготовил Ренат АБДУЛЛИН

Рейтинг регионов по доступности бензина для населения*
1. Ямало-Ненецкий АО 2053
2. Москва   2009
3. Чукотский АО  1841
4. Магаданская обл.  1679
5.Ненецкий АО  1662

81. Ингушетия  592
82. Чечня   592
83. Кабардино-Балкария 581
84. Дагестан  563
85. Ивановская обл.  562
В среднем по РФ  1014

* Объем бензина 
Аи-92, который можно 
купить на среднюю 
зарплату в регионе, 
литров в месяц.

Источник: РИА «Новости».
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КРАСНЫЙ СВЕТ — 
КРОВИ НЕТ!
Доноров отводят от пунктов 
переливания и COVID, и вакцина 
Перебои с донорской кровью в стра-
не начались еще прошлой весной, 
когда пандемия лишь набирала 
обороты. Уже тогда врачи станций 
переливания крови предупреждали 
о грядущем дефиците и чуть ли не 
о возврате в 90-е годы, когда люди 
умирали из-за банального отсутствия 
доноров. Сегодня масла в огонь до-
бавила массовая вакцинация, кото-
рая дает донорам отводы от донаций. 
По крайней мере об этом заявили 
специалисты Федерального медико-
биологического агентства. 

«Вакцинация спутала все наши планы, 
а «светофор» неприлично красный», — ци-
тируют СМИ представителей ведомства. 
Донорские «светофоры» для отображения 
ситуации с дефицитом на своих сайтах пу-
бликуют практически все центры перели-
вания крови. Он сигнализирует донорам, 
что, если на нем горит зеленый свет, можно 
записаться на любой удобный день донации. 
Если цвет желтый или красный — приходите 
без записи в любое время. Красный свет 
на «светофоре» означает, что с кровью — 
серьезная нехватка. В ФМБА считают, что 
свою лепту в ситуацию внесла вакцинация 
— после прививки человек получает отвод от 
донорства. К тому же сейчас сезон отпусков 
и каникул у студентов, что также является 
неблагоприятным фактором с точки зрения 
кроводач. В ФМБА отмечают, что в больницах 
компонентов крови пока хватает, но запасы 
стремительно истощаются. В результате 
учреждения агентства начали работать по 
субботам и проводить индивидуальный об-
звон регулярных доноров. И все же ситуация 
остается тяжелой.

Один столичный трансфузиолог в частном 
порядке рассказал, что ситуация в городе 
иная: «В Москве и всегда все было лучше 
всех, поэтому, даже если мы видим красный 
«светофор», это не потому, что у нас ничего, 
это что-то типа мотивации для доноров». 

А вот регулярный донор, сооснователь 
группы «Доноры — детям!» Любовь Яку-
бовская рассказала «МК», что все не так 
безоблачно: «Конечно, сейчас объективно 
количество доноров уменьшилось — панде-
мия, карантины, болезни. И ситуации, когда 
крови не хватает, случаются. Но если крас-
ный «светофор» публикуют, то это уже очень 
тревожный сигнал. У нас в России крайне 
не склонны преувеличивать опасность, всё 
наоборот — ее преуменьшают. И если доноры 
видят красный «светофор», они понимают: 
караул. Надо бежать и срочно сдаваться. 
Красные «светофоры» возникли не вчера, 
мы их видим с весны 2020 года, я постоянно 
отслеживаю ситуацию и удивляюсь, почему 
об этом не пишут каждый день. В конце июля 
известный фонд размещал SOS по поводу 
нехватки крови в четырех больницах, в том 
числе Центре Димы Рогачева, РДКБ, Цен-
тре крови им. Сеченова. Кроме того, наши 
доноры отмечают, что серьезно возросло 
количество людей, которые идут на станции 
переливания за деньгами. Люди обнищали, 
поэтому, при том что официально в стране 
нет платного донорства, их очень интересует 
социальная поддержка донорства, которая 
есть в Москве. Так, за сдачу тромбоцитов 
дают 5 тысяч рублей, и есть еще компенсация 
за обед 1200 рублей. Тромбоциты можно 
сдавать каждые две недели, поэтому это 
существенное финансовое подспорье. В 
регионах ситуация, конечно, гораздо острее 
— там нет средств на социальную поддержку, 
а ограничения, обусловленные пандемией, 
есть. Кстати, количество донаций сократи-
лось в целом из-за пандемии, а не только 
из-за вакцинации — после болезни, как и 
после вакцины, месяц нельзя сдавать кровь. 
К тому же мотивированные доноры могут 
просчитывать ситуацию: сдать кровь, вак-
цинироваться, опять сдать. Доноры следят 
за системой светофоров и обычно ориенти-
руются по ним».

Екатерина ПИЧУГИНА.

ВЫПИЛ. УБИЛ. 
В ТЮРЬМУ
Пьяный пенсионер застрелил 
двухлетнюю девочку и тяжело 
ранил ее мать
Жители села Панарино Щекинско-
го района Тульской области до сих 
пор не могут оправиться от шока. 
Вечером 8 августа пьяный местный 
житель, 68-летний Виктор Денисов, 
обидевшись на одного из подрост-
ков, кинулся в дом за охотничьим 
ружьем. Выскочив на улицу, не уви-
дев обидчика, он несколько раз вы-
стрелил из ружья: вверх и в сторону. 
Дробь попала в маму, которая несла 
на руках двухлетнюю дочку. Девоч-
ка через 20 минут умерла на месте, 
тяжелораненая 41-летняя женщина 
была доставлена в Тульскую област-
ную клиническую больницу. Ночью ей 
была проведена операция. Жители 
села рассказали нам о трагедии.

Панарино находится в 11 километрах от 
административного центра Щекино. В Па-
нарине около 60 домов. Когда-то местные 
жители работали на шахтах, которые сейчас 
законсервированы.

— На их базе сейчас работают асфаль-
товый и кирпичный заводы. Многие также 
трудятся в тепличном комплексе «Тульский», 
а кто-то ездит на работу в Щекино, — рас-
сказывает староста соседней деревни Малая 
Кожуховка Надежда Хорикова. — В последние 
годы многие дома здесь купили выходцы из 
бывших союзных республик. 

Семья Шапоченко, которая лишилась 
двухлетней дочки, приехала полтора года 
назад из Молдавии. В семье, по рассказам 
жителей села Панарино, было трое детей.

— Это хорошие, работящие люди, — рас-
сказывает местная жительница Татьяна. — 
Глава семьи, Геннадий, родом из Белгород-
ской области, его жена Жанна —  из Кишинева, 
они долгое время жили в Молдавии. Потом 
решили перебраться в Тульскую область. У 

нас их хорошо приняли. Сельчане им помогали 
чем могли. А дядя Витя (68-летний Виктор 
Денисов, который открыл стрельбу. — Авт.) 
— местный. Последние годы его постоян-
но видели в подпитии. Он опустился, стал 
обрюзгшим, жаловался на здоровье, на то, 
что у него стала пропадать память. Мужики 
наши говорили ему: «Лечись, Витя, допьешься 
до «белочки», — но он не считал, что болен 
алкоголизмом. Говорил: «Захочу — в любое 
время брошу».

8 августа, по рассказам сельчан, дядя 
Витя уже с утра был «на рогах». Напротив его 
дома, на пустыре, родители местных ребяти-
шек устанавливали спортивную площадку. В 
общественных работах принимала участие и 
семья Шапоченко.

— Понятно, был шум. Под основания ле-
сенок и турников мужики заливали цемент, 
грохотали тачками, таскали щебень и песок. 
Пенсионера это раздражало, — рассказыва-
ет Татьяна. — Сейчас пишут, что потом все, 
кто работал на детской площадке, устроили 
шумное застолье. Показывают фотографии 
катушки от кабеля, которая была в качестве 
стола. На самом деле все было чинно, по-
семейному, родители ребятишек выпили по 
стакану пива, кто-то принес фрукты и арбуз. 
К ним вышел и дядя Витя. В какой-то момент 
пенсионеру показалось, что кто-то из детей, 
которые играли рядом, смеется над ним, 
называет его «толстым», «пьяным». Он стал 
придираться к подросткам, потребовал от 
одного, чтобы он сходил выбросить мусор. 
Тот не согласился, сказал, чтобы он сам шел 
его выкидывать. А что пьяному надо? Дядя 

Витя оскорбился, вспыхнул как спичка. Ки-
нулся в дом за ружьем, кричал, что застрелит 
обидчика. Называл парня «щенком». Никто 
не воспринял его слова всерьез. Пенсионер 
выскочил из дома и, не найдя подростка, стал 
палить из ружья. Выстрелил сначала вверх, 
потом в сторону мусорных баков. А там как 
раз Жанна несла на руках двухлетнюю дочку, 
которую пора было укладывать спать. 

В руках у 68-летнего Виктора Денисова 
был карабин МЦ 20-08.

— Это гладкоствольное тульское ружье, 
по конструкции — «фроловка», но выглядит 
как обрез. Ствол — 55 см, вместо приклада — 
пистолетная рукоять, — объяснял житель села 
Панарино Алексей. — Такое оружие больше 
держали для обороны. Оно давно снято с про-
изводства, сейчас его можно купить разве что 
в комиссионке. У нас сейчас ходят слухи, что у 
карабина Денисова были сбиты номера. После 
выстрелов он враз протрезвел, начал кричать, 
что не хотел никого убивать. Бросился к себе 
домой, заперся в бане. До этого муж Жанны, 
Гена, успел выбить у него из рук карабин. 

По рассказам местных жителей, дробь 
попала малышке в голову. Шансов выжить у 
нее не было. Ее мама получила множествен-
ные ранения спины. 

— Сразу вызвали «скорую». Кто-то кинул-
ся делать девочке искусственное дыхание, 
— рассказывает Татьяна. — Тульская бригада 
врачей приехала через 20 минут, но помочь 
малышке врачи уже не смогли. Ее мама сейчас 
после операции находится в реанимации. Все 
мы сейчас молимся за Жанну.

Светлана САМОДЕЛОВА.

Психиатр объяснил 
участившиеся случаи садизма 
родителей
В последние месяцы участились 
случаи убийства или покушения на 
жизни совсем маленьких детей их 
собственными отцами. Что проис-
ходит со взрослыми мужчинами, 
откуда в них столько злости и жесто-
кости по отношению к беззащитным 
малышам, мы попытались выяснить 
вместе с психиатром. 

В Амурской области готовятся к суду 
над 21-летним мужчиной, который, обидев-
шись на гражданскую жену, ударил полу-
торамесячного сына об пол, а затем нанес 
ему несколько ударов. Этого хватило, чтобы 
младенец умер. Женщина в это время со 
старшим двухлетним ребенком гостила у 
своей матери. Она провинилась лишь тем, 
что отказалась вернуться, чтобы помочь 
искупать грудничка. Она уже признана вино-
вной за ненадлежащее исполнение обязан-
ностей по воспитанию ребенка. На учете в 
ПДН семья не состояла и неблагополучной 
не считалась. 

Всего несколько дней назад страна была 
шокирована зверским поступком другого 
отца, 24-летнего москвича Леонида, который 
выкинул трехлетнего сына с пятого этажа. 
Горе-папашу, который, по предварительным 
данным, находился под запрещенными пре-
паратами, арестовали на два месяца. Мать 
искалеченного ребенка пояснила следова-
телям, что собиралась подать на развод, 

так как глава семейства не желал работать, 
выпивал и бил ее.

Месяцем раньше дурную славу зара-
ботал еще один отец-садист из Иркутска. 
34-летний Роман вылез на карниз балкона 
квартиры на 13-м этаже, держа на руках раз-
детого трехлетнего сына, и стал кричать, что 
спрыгнет с балкона сам или скинет малыша, 
если к нему немедленно не явится его жена, 
которая подала на развод. Маньяк удерживал 
насмерть перепуганного ребенка на высо-
те в течение нескольких часов, подвергая 
смертельному риску. Жена пообещала за-
брать заявление, если отец отдаст мальчика 
и вернется в квартиру. На допросе Роман 
заявил, что «хотел повлиять на свою жену, 
чтобы она обратила на него внимание, так как 
он ее любит очень сильно и искренне». К сча-
стью, ребенок не пострадал, его отец сейчас 
обвиняется в покушении на убийство. 

Врач-психиатр высшей категории Вик-
тор Ханыков высказал «МК» мнение о воз-
можных причинах таких немыслимых по-
ступков взрослых мужчин:

— Груднички для многих отцов зачастую 
являются предметом досадным и раздра-
жающим — своим криком, необходимостью 
дополнительных забот, отвлечением внима-
ния жены. Такие отцы с трудом могут вытер-
петь до 3–4 лет, когда ребенок становится 
более-менее интересным в плане общения. А 
потому нередко, находясь в состоянии опья-
нения (алкогольного или наркотического), 
когда социальная «скорлупа» с них слетает, 
их агрессия в адрес маленьких детей может 
легко прорваться наружу. 

Когда я работал в 1977–1981 годах в 

ЦНИИ судебной психиатрии им. Сербского, то 
в женском отделении периодически появля-
лись женщины-детоубийцы. Легко понять, что 
таковых мужчин было в разы больше, просто 
именно женщины вызывали (по понятным при-
чинам) сомнение в своей психической полно-
ценности, тогда как ситуации с мужчинами 
исчерпывались банальным пьянством. 

Но все же я бы выделил и новые факто-
ры, связанные с нынешним временем. Это 
растущий инфантилизм в целом поколения 
«миллениалов» и «зумеров», которые сейчас 
рожают детей. Причин много, но одна из 
основных — переход жизни в виртуальное 
пространство, от покупок и общения до 
учебы и работы. Общение становится без-
ответственным, успешность переносится в 
игровое пространство и «битвы» в блогах и 
комментах, тоже ни к чему не обязывающие. 
А ведь личность взрослеет именно на прео-
долении. Личностей становится все меньше, 
и все ниже барьер, который человек может 
«взять» без сильного стресса. Как следствие 
— нарастающее количество среди мужчин 
капризных инфантилов, которые если и же-
нятся, то ждут от жены материнской заботы, а 
никак не проблем, в том числе возникающих 
и от малюток. Они, малютки, и становятся 
объектом нарастающей скрытой агрессии, 
которая в «критических ситуациях» стано-
вится открытой. А «критичность» ситуации 
— пустяковая: необходимость самому пере-
пеленать, не поспать пару часов, отвлечься 
от компьютерной «стрелялки» или болтовни 
с друзьями или просто ссора. Обратите вни-
мание, насколько инфантильными и эго-
центричными были мотивации горе-отцов 
во всех трех приведенных случаях. И такая 
проблема — лишь «боковой тренд» от куда 
более глобальных тем развития общества. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Глава Якутии Айсен Николаев ввел в 
республике режим ЧС регионального 
характера. Поводом стали лесные 
пожары, которые достигли населен-
ных пунктов. Поселок Бясь-Кюёль 
лишился свыше 30 домов, после чего 
стена огня развернулась в другую 
сторону, оставив в стороне еще око-
ло 200 зданий. Утром 9 августа дым 
от горящих лесов достиг Свердлов-
ской области, а до этого закрыл небо 
над Дальним Востоком.

В ближайшие дни дождей в Якутии не 
ожидается. При этом температура воздуха 
составит около 30 градусов. Ветер будет дуть 
со скоростью до 9 метров в секунду. Все это 
прекрасные условия для распространения 
огня.

Пока  в Якутии сгорело только одно 
село. При этом в воскресенье была начата 
эвакуация жителей сел Кобяконцы и Фрун-
зе Намского улуса, а также села Кальвица 
Кобяйского улуса. Пострадавшим жителям 
села Бясь-Кюёль пообещали заплатить по 30 
тысяч рублей на первое время, потом оценят 
нанесенный огнем ущерб и заплатят еще 
сколько-то.

Руководитель общественного доброволь-
ческого штаба по борьбе с лесными пожарами 

в Якутии Афанасий Алексеев рассказал «МК», 
что ситуация в республике остается критиче-
ской. «Следом за  Бясь-Кюёлем могут сгореть 
еще 40 населенных пунктов. Особенно тяже-
лая ситуация сложилась в Намском улусе, 
где огонь уже в непосредственной близости 
от сел. Людей заранее вывозят в районные 

центры. Спасти жилые дома тяжело, потому 
что села находятся в лесу. Огонь практически 
невозможно остановить», — рассказал «МК» 
Алексеев.

По его словам, сейчас речь идет не о 
том, чтобы побороть стихию, а о том, чтобы 
развернуть ее в противоположную от людей 
сторону и хотя бы минимизировать ущерб. 
«Огонь верховой, поэтому его не способны 
остановить ни поваленные деревья, ни рвы... 
он даже большие реки преодолевает», — по-
яснил глава добровольцев.

Алексеев настаивает, что ничего подоб-
ного в истории Якутии никогда не было. Среди 
причин трагедии он называет запрет на пал 
травы и сокращение количества лесничих в 
Якутии с 1,5 тысячи человек до 100. Раньше 
считалось, что именно пал травы приводит к 
возникновению пожаров. Но выяснилось, что 
заросли неубранного сухостоя еще больше 
способствуют возникновению разного рода 
очагов. А малое количество егерей не может 
за этим уследить. 

«Все это наложилось на отсутствие дож-
дей. Осадков не было уже полтора месяца, и по 
прогнозу синоптиков их не будет до сентября. 
Специалисты считают, что все это время мы 
должны терпеть, потому что со стихией уже не 

совладать. Нам прислали специальный само-
лет «Циклон», который должен вызывать дождь, 
но даже он не помогает, — говорит «МК» Алек-
сеев. — Конечно, раньше надо было думать... 
Сейчас ситуация уже вышла из-под контро-
ля. Уже свыше 6 миллионов гектаров горит, а 
сколько животных при этом погибнет?»

Главный редактор научно-популярного 
журнала «Экология и жизнь» Александр Сам-
сонов сообщил «МК», что к природному ката-
клизму привело глобальное потепление, на 
которое уже невозможно закрывать глаза.

«Пожары распространяются из-за погод-
ных условий. То, что они достигли таких мас-
штабов в Якутии, — это результат изменения 
климата. Глобальное потепление ведет к тому, 
что там, где было сухо, будет еще суше, а там, 
где сыро, — еще более сыро. Поэтому Сочи 
тонет, а Якутия, которая является рекордсме-
ном по количеству солнечных дней в России, 
горит. Для понимания — такая проблема в 
2021 году сложилась не только в Якутии, но 
и, например, в Канаде, где установилась 50-
градусная жара», — объясняет эколог.

По словам Самсонова, никакие волон-
теры не смогут справиться со стихией, в 
лучшем случае они выступают в качестве 
группы поддержки. «Нужна целая армия про-
фессионалов, укомплектованная в том числе 
авиацией, специальной техникой для рытья 
рвов, системой оповещения о появлении лес-
ных пожаров и так далее. Например, сейчас в 
Якутии только один «Циклон», который с 2021 
года смог потушить всего 50 очагов, а их там 
сотни, — считает эксперт. — Что касается 
лесников, то с развала СССР их количество 
в России сократилось в 4 раза. Но вряд ли их 
увеличение поможет справиться с ситуацией 
— глобальное потепление диктует новые пра-
вила борьбы с пожарами. Лесники в лучшем 
случае могут стать опорой для пожарных».

Вместе с тем Самсонов не верит, что у 
России нет денег на борьбу с лесными по-
жарами. Он уверен, что когда так говорят, 
это значит, что деньги есть, но их решили по-
тратить на что-то другое. «Леса — это защита 
от глобального потепления, поэтому их надо 
беречь. Если этого не делать, то ситуация 
будет только усугубляться».

Михаил КАТКОВ.

«С русскими невозможно непринужден-
но беседовать. О чем бы они ни начали гово-
рить, все равно сведут к смерти», — таково, 
оказывается, мнение о россиянах предста-
вителей зарубежного истеблишмента. Узна-
ла о нем года три назад от преподавателя 
международной школы этикета. Возмути-
лась: «Что за ерунда? Это неправда!» — «А 
вы понаблюдайте», — сказал специалист. 
И загадочно улыбнулся. 

Я стала прислушиваться к разговорам. 
На вечеринках, деловых фуршетах, в коллек-
тиве. На улице, разумеется. И, увы, мне не 
понадобилось много времени, чтобы прийти 
к печальному выводу: действительно так. 
Если даже беседа не заканчивалась на-
прямую на словах «похороны» и «катафалк» 
(не в контексте свадеб светских львов и 
львиц), то что-то вроде «автокатастрофа» 
или «теракт» имело место. Даже в моих 
личных телефонных разговорах, если речь 
заходила о работе, кто-то из друзей, сте-
ная и жалуясь, намекал на желание… ну, 
вы сами понимаете. Не всерьез, конечно, 
однако помним, что в каждой шутке лишь 
доля шутки. Да что другие! Я сама, будучи 
в курсе собственного эксперимента, неза-
метно скатывалась в диалоге на печальные 
рельсы. А ведь тогда еще не было и намека 
на пандемию. Да, негатив правит бал в на-
шем общении. 

Отвечая на недоуменное: «Почему у нас 
так происходит?» — можно, мне кажется, 
дискутировать часами. Рассуждать о рус-
ском характере, о российском менталитете, 
о хандре, обусловленной климатическими 
условиями. Конечно, сослаться на каноны 
православия и пойти вглубь веков. Однако это 
задача какого-нибудь научного исследова-
ния, я же попытаюсь очертить вопрос в рамках 
повестки дня нынешнего, а для этого сначала 
вернусь в свое подростковое детство, вы-
павшее на первую половину 1980-х. 

Смерть для советского ребенка была не 
просто чем-то страшным — концом всего. 
Мы со сверстниками росли в стране почти 
победившего атеизма. В ней взрослые не 
вели речи о вечности души, а если и го-
ворили, то с юмором или изрядной долей 
скепсиса. У Вуди Аллена в «Светской жизни» 
циничный гангстер Бен, иудей, перед казнью 
переходит в христианство, объясняя млад-
шему брату: «У иудеев нет загробной жизни. 
А я должен знать, что это еще не конец. Я 
должен верить, что после нас еще что-то 
останется. Потому что у нас есть душа». Так 
вот, нам продолжения не гарантировали. И 
у меня лично представление о финале было 
такое, что в большой комнате мира для тебя 
одного выключают свет и ты погружаешься 
в холодный мрак. Все. 

Взрослые, конечно, нас всех успокаива-
ли. По-разному. Это примерно как в «Одес-
се» Валерия Тодоровского, повествующей 
о 1970-х годах. Там десятилетний Валерка, 
увидев во дворике похоронную процессию, 
машинально спрашивает у родных: «А я ког-
да умру?» — «Ты — никогда», — молниеносно 
отзывается его отец. «Валерочка, не бойся, 
тебе еще не скоро», — утешает бабушка, 
перечисляя тех, кто уйдет пораньше, — она 
с дедушкой, тетя Мирра с дядей Ариком… 
Дядя же, сам большой ребенок, начинает 
так некстати откровенничать: «А я в детстве 
тоже думал, что умру. Представлял, что умру 
и меня больше никогда-никогда не будет. 
Представляете?» 

Во многих детских фильмах, сказках 
смерть часто присутствовала опосредова-
но или прямо, подавалась зловеще. Мне в 
память врезался кадр из невинной в целом 
чешской «Златовласки», снятой режиссером 
Властой Яничковой. Тот, в котором повар 
Иржик, осмелившийся ради любви бросить 
вызов самому королю, лежит с отрублен-
ной головой. Кровавая полоса на бледной 
молодецкой шее — это долго виделось в 
ночных кошмарах. 

А «Сказка странствий» Александра 
Митты 1983 года? Тамошняя госпожа Чума, 
несущая гибель всему живому, блестяще 
сыгранная румынской актрисой Кармен 
Галин, стала ужасом для тогдашних маль-
чишек и девчонок. 

Но — парадокс — при всем при этом в 
определенный момент смерть переставала 
быть для нас пугающей. Более того, она ста-
новилась даже желанной. Тут необходимо 
принимать во внимание, что мы росли на 
идеалах, продиктованных Октябрьской ре-
волюцией, Великой Победой 1945 года. Ге-
рои Великой Отечественной войны, павшие 
за наше счастье, были первым примером. 

Их портреты смотрели со стен, со страниц 
учебников. Мы проникались горем по их за-
частую безвременным гибелям достаточно 
глубоко, и в этом, я теперь понимаю, не было 
ничего удивительного. Ведь от триумфа 
советского народа до нашего рождения 
прошло 27–30 лет, а разве этого много в 
масштабах истории? Скорбь была передана 
нам генетически вместе с готовностью по-
гибнуть, если нужно для правого дела. 

Верность идеалам подкреплялась у 
нас идеологией, информационным пластом 
эпохи. Государственные ценности вживляли 
в голову стойкое: «Погибнуть не страшно. 
За Родину. За народ. Чтобы быть достой-
ными памяти павших». В отчасти спорном 
сериале «Пищеблок», снятом по роману 
Алексея Иванова, есть короткое и точное 
высказывание на эту тему, когда пионер 
Левка говорит товарищу Валерке: «Нас с 
детства учат умирать». 

Да, так и было. Я полтора года назад 
брала интервью у очень талантливого мо-
сковского архитектора, ему примерно за 
60, так он, отвечая на вопрос о своих от-
роческих мечтах, сказал: «Сначала хотел 
быть летчиком, чтобы совершить подвиг, 
погибнуть и чтобы моим именем назвали 
улицу. Мы все этого хотели». 

Довольно часто вспоминаю историю 18-
летнего советского тракториста, уроженца 
Рязанской области Анатолия Мерзлова. В 
июле 1972-го он пытался потушить пожар, 
вспыхнувший на поле, хотел спасти свой 
трактор. Скончался в больнице от ожогов. 
Его посмертно наградили орденом «Знак 
Почета». Формулировка: «За отвагу и муже-
ство, проявленные при спасении народного 
добра». 

Когда-то в школьном хоре я пела посвя-
щенную ему песню: «Как живешь теперь ты 
без меня? Помнишь, я не вышел из огня? Нет 
дороже хлеба ничего, он из сердца растет 
моего». Сейчас спрашиваю себя: «Как так 
случилось, что хороший человек погиб, едва 
начав по-настоящему жить, — и за что? За 
груду железа?» И понимаю, что иначе по-
ступить он не мог. 

Это печально, когда обесценивание 
человеческой жизни происходит под стягом 
героики. При этом неправильными считаю 
заявления, что все в Советском Союзе было 
плохо. Неправда. Здравоохранение было на 
такой высоте, что литовская девочка Раса 
Прасцевичюте, попавшая летним утром 1983 
года под сенокосилку, которая отрезала ей 
ступни, уже вечером была прооперирована 
в Москве лучшими хирургами СССР. Гении 
в белых халатах спасли ребенку здоровье 
и полноценную жизнь. 

И сохранение памяти о павших героях 
— это необходимо, достойно. Жаль только, 
что нам мало говорили: в мирное время за 
Родину лучше жить, а не умирать. 

Смерть — это непростая тема, и сей-
час, с нашествием ковида, она особенно 
обострилась. И тем не менее мне кажется, 
что она перестала быть чем-то страшным. 
Отношение к ней более философское (я 
вижу это у больших групп людей), с позиции 
зрелой личности. Новое время, новые смыс-
лы, легальность проявления веры. 

Уже мало кого шокирует, что в Москве с 
2014 года проводится выставка ритуальных 
принадлежностей. Опять-таки в российской 
столице есть специальные кафе, посетители 
которого могут обсудить смерть в нейтраль-
ном ключе — как фактор, стимулирующий 
искать смысл жизни, чего-то достигать. 
Психологи в комментариях отмечают, что 
снятие табу с этой темы — хорошая идея, 
важно только выбирать правильный формат 
беседы, уместную интонацию. Иначе чело-
век, который желает избавиться от страха, 
получит его в двукратном объеме. 

Кстати, нынешняя доступность каче-
ственной психотерапии широким слоям 
населения — большое подспорье в борьбе 
с фобией. Помощь психологов была крайне 
востребована взрослыми и детьми в пору 
локдауна; к ним массово обращаются и 
сейчас, в онлайн- и офлайн-форматах. Ну а 
особо продвинутые россияне корректируют 
себя самостоятельно посредством таких, 
например, фильмов, как «Мирный воин», 
герой которого заявляет: «Смерть вовсе 
не печальна. Печально то, что многие люди 
вообще не живут». 

Думаю, у нас есть шансы измениться, 
причем не только с целью радовать ино-
странцев во время светских бесед. А прежде 
всего для себя, для того, чтобы жить лучше 
и счастливее. 
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В августе мировые котировки «черно-
го золота» покатились вниз. Всего за 
неделю баррель потерял в цене более 
10%, опустившись ниже $68. Судя 
по всему, участники альянса ОПЕК+ 
неверно оценили скорость выхода 
мировой экономики из коронакризиса 
и выбросили на рынок чересчур много 
энергоресурсов. Это грозит новыми 
распрями между добывающими стра-
нами. Разногласия могут привести к 
развалу соглашения ОПЕК+ с трудно-
предсказуемыми последствиями.

Напомним: в середине лета после долгих 
переговоров входящие в состав ОПЕК+ страны 
приняли решение о повышении производ-
ственных лимитов на 400 тыс. баррелей в день. 
Участники альянса посчитали, что мировая 
экономика после вызванного коронавирусом 
кризиса восстанавливается стремительными 
темпами, поэтому потребности в энергоресур-
сах будут резко расти.

Прогнозы «нефтяных баронов» из коали-
ции, обладающей двумя третями запасов угле-
водородов сырья, оправдались лишь частич-
но. Спрос на «черное золото» действительно 

вырос, но все равно продолжает отставать от 
предложения. Так, США, являющиеся одним из 
лидеров по объему импорта углеводородов, 
значительно увеличили зарубежные закупки, 
объясняя тренд внутренними перебоями с 

энергоресурсами. Однако американцы нара-
щивали не только импорт, но и собственные 
производственные мощности. Не участвую-
щему в составе ОПЕК+ Вашингтону не прихо-
дится согласовывать решения о собственных 

добывающих квотах, что позволило Штатам 
независимо определять свою энергетическую 
политику: в июле американские компании при-
открыли свои краны на 300 тыс. баррелей в 
сутки, а в августе увеличили производство 
еще на 400 тыс. «бочек». Другими словами, 
нефтяная добыча США повысилась примерно 
вдвое больше, нежели у всего альянса ОПЕК+, 
где каждый из его участников требовал для 
себя более весомой прибавки.

Теперь международные трейдеры, во 
многом определяющие дальнейшее движе-
ние котировок «черного золота», не испы-
тывают оптимизма относительно будущей 
конъюнктуры сырьевого рынка. Инвесторов 
пугают новые вспышки COVID-19 в Индии и 
дальнейшее распространение болезни в США. 
Возможные ограничения по передвижению 
между главными мировыми потребителя-
ми энергоресурсов уже в ближайшее время 
грозят обвалить спрос на углеводороды на 
5–10%. В свою очередь, Китай, крупный по-
купатель нефти, сократил импорт топлива 
и начал использовать накопленные запасы, 
приобретенные в прошлом году по низким це-
нам. По оценкам участников биржевых торгов, 

Поднебесная накопила резервов сырья на три 
месяца бесперебойного обеспечения вну-
тренних потребителей. Поэтому до октября-
ноября Пекин может вполне отказаться от 
сторонних закупок топлива.

В такой обстановке экспортерам сырья 
все сложнее оценивать свои добывающие и 
экономические возможности. «Если котировки 
барреля опустятся ниже $65, то альянс будет 
вынужден собраться на экстренную встречу 
для обсуждения изменений в своей произ-
водственной и торговой стратегии, — полагает 
инвестиционный стратег УК «Арикапитал» Сер-
гей Суверов. — Россия может принимать уча-
стие в таких переговорах лишь опосредованно: 
разногласия между главными конкурентами 
ОПЕК+ (Саудовской Аравией и ОАЭ) находятся 
не только в плоскости нефтяного рынка, но и 
затрагивают политические приоритеты Эр-
Рияда и Абу-Даби на Ближнем Востоке. Ранее 
государства Персидского залива хотели соз-
дать мощный местный рынок для обеспечения 
углеводородами всех потребителей планеты. 
Сейчас каждая из сторон тянет одеяло на себя 
и не собирается делиться с партнерами по 
альянсу».

Если предыдущее заседание картеля дли-
лось неделю, то очередной саммит, который, 
видимо, состоится в начале осени, рискует 
затянуться на более длительное время: его 
участникам все сложнее найти взаимопони-
мание. Не исключено, что структура ОПЕК+ 
претерпит серьезные изменения, а может быть, 
альянс развалится на части. России придется 
вставать на сторону одной из конфликтующих 
сторон или действовать самостоятельно. Ны-
нешние нефтяные котировки приемлемы для 
госбюджета: казна в этом году рассчитана 
из средних цен на «черное золото» в $43,3 за 
баррель. «В первой половине года фьючерсы 
на Brent выросли наполовину — примерно до 
$70. В стоимостном выражении поставки жид-
ких углеводородов за рубеж принесли нашей 
стране на 21,5% больше доходов, нежели за тот 
же период прошлого года, — около $48 млрд, 
— рассуждает гендиректор Фонда энергети-
ческой безопасности Сергей Пикин. — Паде-
ние котировок не окажется для нашей страны 
разрушительным фактором. Но раскол ОПЕК+ 
лишит Россию крайне необходимой стране 
дополнительной экспортной выручки».

Николай МАКЕЕВ.

Высокий сезон

В начале августа спрос на долгосрочную 
аренду жилья заметно вырос. Как пояснила 
директор офиса продаж вторичной недви-
жимости Est-a-Tet  Юлия Дымова, квартиры 
начали искать студенты, которые в этом году 
смогут учиться офлайн. «В этом году студенты 
значительно раньше начали интересоваться 
арендой жилья. Сказался негативный опыт 
прошлого года, когда к началу сентября на 
рынке аренды жилой недвижимости ощущал-
ся реальный дефицит предложения», — до-
бавила директор департамента аренды жилой 
и коммерческой недвижимости компании 
«Этажи» Ольга Павлинова.

Запросы на аренду также увеличиваются 
благодаря оживлению на деловом рынке, вос-
становлению секторов услуг и общественного 
питания. Возвращаются с дистанционного 
режима работы иногородние сотрудники. 
Приток в Москву трудовых мигрантов заметно 
усилился с 16 июня после продления льготно-
го периода для иностранцев в РФ. Напомним, 
что в сегменте арендаторов экономичного 
жилья 80% составляют граждане стран СНГ, 
20% приходится на жителей регионов РФ и 
стран дальнего зарубежья.

Недетские страхи

Семьи с детьми, как правило, ищут в арен-
ду трехкомнатные и многокомнатные квартиры 
в хорошем районе, желательно у парка, с при-
личным ремонтом. Но, к сожалению, многие 
собственники не хотят сдавать жилье семьям 
с детьми, особенно дошкольного возраста. 
«Наличие детей в семье съемщиков, к сожа-
лению, всегда было отрицательным фактором 
для собственника, но сейчас эта тенденция 
особенно заметна, — подчеркнула Дымова. 
— Арендодатели считают, что квартира по-
сле проживания семьи с малолетними деть-
ми придет в негодность. Поэтому зачастую 
максимум, на который может рассчитывать 
семья с детьми, — это морально устаревшая 
квартира со старым ремонтом, которую соб-
ственнику практически не жалко».

Аналитики зафиксировали новый тренд в 
поведении молодых арендаторов без детей: 
в сегментах комфорт плюс и бизнес наиболь-
ший интерес сфокусирован на достойных, 
а не на бюджетных вариантах. «Молодые 
менеджеры среднего звена все чаще ищут 
просторные квартиры с хорошим ремонтом 
в благоустроенных новых жилых комплек-
сах, с красивыми видами. Доля запросов на 
такие объекты выросла на 15% с периода 
до пандемии в прошлом году», — отмечает 
Юлия Дымова. По ее мнению, для работаю-
щих граждан без детей идеальный вариант 
— «однушка» в приличном состоянии рядом 
с метро до 35 тыс. руб. 

Торг уместен

Заместитель директора департамента 
аренды квартир «ИНКОМ-Недвижимость» 
Оксана Полякова обратила внимание на новые 

тенденции спроса в массовом сегменте. На-
пример, год назад в условиях ковидокризиса 
арендаторы ради экономии бюджета пере-
езжали в более дешевое жилье — снимали 
комнаты за 10–13 тыс. руб. в месяц, кварти-
ры за 20–25 тыс. руб., зачастую вскладчину. 
Теперь наблюдается обратная миграция, 
так как многие из них могут позволить себе 
арендовать квартиры за 30–40 тыс. руб. и не 
совместно, а единолично. 

Традиционно самыми востребованными 
среди арендаторов считаются «однушки» в 
удаленных районах города, но в пешей до-
ступности от станции метро или МЦК — это 
недорого и удобно, так как можно точно рас-
считать время в пути. Сегодня же в рамках 
одного арендного бюджета некоторые нани-
матели предпочитают квартиры на окраинах 
столицы, в удалении от метро — там можно 
найти варианты лучшего качества или боль-
шей комнатности. Новый тренд Полякова 
объяснила сохранением формата удаленной 
работы, а также развитием транспортной 
инфраструктуры города и популярностью 
каршеринга. 

«Не пользуется спросом переоцененное 
жилье: к примеру, собственник сделал ремонт 
в квартире экономкласса и решил поднять 
ставку найма — вероятнее всего, такой ва-
риант арендаторы оставят без внимания, так 
как ценовая чувствительность в этом сегменте 
высокая и клиенты не собираются перепла-
чивать», — сообщила Оксана Полякова. По 
ее словам, нынешние квартиросъемщики, 
напротив, рассчитывают на скидки 5–10%, 
понимая готовность наймодателей к торгу 
— экономическая и эпидемиологическая не-
стабильность, опасения новых ограничений 
и оттока арендаторов из Москвы заставляют 

собственников быть более сговорчивыми. 

Доступный юго-восток

70% столичного рынка найма жилья зани-
мают объекты массового сегмента. По объему 
арендного предложения эконом- и комфорт-
классов по-прежнему лидируют ЮВАО, ВАО 
и ЮАО. На сегодняшний день, по оценке 
Поляковой, наибольшее число вариантов 
представлено в районах Орехово-Борисово 
Южное и Северное, Измайлово Северное, 
Чертаново Северное, Центральное и Южное. 
В рейтинге доступного жилья лидирующие 
позиции занимает район Некрасовка (ЮВАО), 

где однокомнатную квартиру можно снять за 
30 тыс. руб. в месяц. Второе место у Внуко-
ва (ЗАО) — 30 050 руб., третье у Восточного 
(ВАО) — 30 079 руб. За ними следуют Капотня 
(ЮВАО) — 30 087 руб. и Косино-Ухтомский 
(ВАО) — 31 250 руб. 

Конечно, интересные варианты периоди-
чески появляются на сайтах риелторов и в дру-
гих городских районах. Но привлекательные 
предложения быстро уходят из экспозиции, а 
лоты с завышенной ценой «зависают». 

«Средняя стоимость аренды однокомнат-
ной квартиры в Москве сейчас находится на 
уровне 38–42 тыс. руб., двухкомнатной — 55–
60 тыс. руб.», — отметила Ольга Павлинова. 
По ее словам, по сравнению с августом про-
шлого года ставка аренды «однушек» выросла 
на 8%, «двушек» — чуть более 2%. Сейчас в 
период высокого спроса получить скидку на 
востребованные варианты маловероятно, а 
вот на квартиры, не пользующиеся популярно-
стью, например, в отдаленных районах или со 
слаборазвитой инфраструктурой, временную 
скидку вполне можно получить. Но рассла-
бляться не стоит. Как показывает практика, 
спустя несколько месяцев собственник все 
равно постарается поднять цену до уровня 
своих ожиданий.

Прогноз на осень 

В августе, сентябре и октябре обычно 
ажиотаж на столичном рынке аренды жилья 
достигает пика. «Вслед за спросом, вероятно, 
поднимутся и арендные ставки у наиболее 
ликвидных объектов, примерно на 5–6%. В 
ноябре и декабре будем наблюдать стандарт-
ную сезонную стагнацию. Конечно, эти про-
гнозы верны в стабильных условиях, многое 
зависит от эпидемиологической ситуации», 
— отметила Оксана Полякова.

Как полагает Ольга Павлинова, ставки 
аренды на однокомнатные квартиры в усло-
виях высокого спроса и роста стоимости са-
мих квартир продолжат расти и к концу году 
могут прибавить еще 2–3%. При этом осенью 
возможен скачок роста средней цены из-за 
изменения структуры предложения, когда 
наиболее выгодные и доступные варианты 
будут сданы. «Пик спроса в этом году ожи-
дается в сентябре-октябре. И это наиболее 
выгодное время для сдачи квартиры в аренду 
из-за сокращения объема предложения», — 
заключила эксперт.

Сергей АРТЕМОВ.
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— Вчера в начале основной сессии рос-
сийские фондовые индексы испытывали 

давление со стороны акций нефтяного и 
металлургического секторов в связи с па-
дением цен на сырьевые товары. Котировки 
золота в моменте опускались ниже $1700 
за тройскую унцию, к минимумам с марта, 
после чего смогли отвоевать указанную от-
метку, что, однако, не предвещает положи-
тельной динамики акций золотодобытчиков. 
В настоящий момент мировые фондовые 
биржи пытаются сохранить оптимизм, что 
должно сдержать потери и на российском 
рынке. Основная опасность для покупателей 
на текущей неделе исходит от усугубления 
ситуации с коронавирусом в крупнейших эко-
номиках и фиксации прибыли у рекордных и 
локальных максимумов. Наш текущий ори-
ентир по индексу Мосбиржи — 3760–3860 
пунктов.

Тенденции

Елена КОЖУХОВА, 
аналитик ИК «Велес 

Капитал»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 10.08.2021

3810,97

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Рубль в начале прошлой недели 
проявил большую устойчивость к внешне-
му негативу. Несмотря на сильное падение 
нефти, в начале недели российская валюта 
даже сумела умеренно укрепиться. Правда, к 
концу недели рубль вышел в минус к доллару 
на фоне его роста на внешнем рынке, но к 
евро сохранил часть достижений, за счет 
чего остался без изменений к бивалютной 
корзине. Таким образом, рубль потерял кор-
реляцию с нефтью. Да и ухудшение ситуа-
ции на мировых рынках, спровоцированное 
осложнением проблемы пандемии на фоне 
распространения Дельта-штамма, не вы-
зывало существенной негативной реакции 

российской валюты. Относительная сила 
рубля объясняется его недооцененностью к 
нефти, образовавшейся в прошлом месяце. 
Это отразилось в рублевой стоимости Brent, 
обновившей исторический максимум, в ре-
зультате чего показатель превышал 5800 
руб.

Текущая неделя началась с очередного 
провала нефти. Однако рубль отреагиро-
вал на него лишь скромным снижением. В 
результате рублевая стоимость Brent до-
стигла 5000 руб. И теперь можно говорить 
о справедливой оценке российской валюты 
к нефти с точки зрения доходов госбюджета 
и нефтяных компаний. Поэтому дальней-
шее снижение нефти может вызвать более 
значительное ослабление рубля. Сильное 
влияние на все биржевые активы могут ока-
зать данные о потребительской инфляции 
в США, публикуемые в среду. Если они су-
щественно превысят ожидания, то на фоне 
сильной статистики по американскому рынку 
труда, вышедшей в пятницу, это способно 
вызвать падение рынков и рост доллара, так 
как увеличится вероятность более раннего 
ужесточения монетарной политики ФРС. 
Если же статистика из США не испугает ин-
весторов, а Brent не уйдет существенно ниже 
$67, скорее всего, доллар на этой неделе 
будет торговаться в диапазоне 73–73,7 руб., 
а евро — 86,2–86,8 руб.

Дмитрий БАБИН, эксперт 
«БКС Мир инвестиций»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 10.08.2021

73,5078

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

В Москве начали 
расти ставки 

за съемное жилье

Динамика ставок аренды однокомнатных квартир 
в крупных городах (тыс. руб. в месяц)
Город Август 21 Июль 21 Август 20 За месяц За год

Москва 37,1 36,8 35,1 1%  5% 
Санкт-Петербург 23,1 23 21,8 0%  6% 
Екатеринбург 18,2 18,5 17,8 -2%  4%  
Новосибирск 17,7 17,4 17,7 2%  -2% 
Казань 16,5 16,3 17,2 1%  -5% 
Красноярск 15,4 15,3 14,9 1%  3% 
Нижний Новгород 15 15 15,3 0%  -2% 
Краснодар 15 14,9 15 1%  -1% 
Ростов-на-Дону 14,9 14,9 14,7 0%  1%  
Уфа 14,8 14,8 14,2 0%  4%  
Самара 13,8 13,7 13,8 1%  -1% 
Пермь 13,2 13,1 14 1%  -6% 
Омск 13,2 13 12,5 2%  4%  
Воронеж 12,6 12,6 13,5 0%  -7% 
Волгоград 12 12,1 11,7 -1%  3% 
Челябинск 11,6 11,5 11,3 1%  2% 

По данным ЦИАН.

В августе на столичном рынке аренды жилья 
наблюдается оживление. По традиции летом 
растет трудовая миграция населения из ре-
гионов, повышается спрос на аренду жилья 
среди студентов, которые переезжают в 
Москву для поступления в вузы. В результате 
съемное жилье начало дорожать. По мнению 
аналитиков, осенью арендные ставки выра-
стут на 10%.

СТУДЕНТЫ И ГАСТАРБАЙТЕРЫ 
РАЗБУДИЛИ АРЕНДОДАТЕЛЕЙ

За год новостройки 
подорожали на треть 

Средняя стоимость новостроек в 16 
крупнейших городах России сейчас состав-
ляет 105,4 тыс. руб. за 1 кв. м: за месяц этот 
показатель вырос на 5%, а за год — на 32%, 
подсчитали аналитики ЦИАН. По их оценке, 
больше всего в течение июля 1 «квадрат» по-
дорожал в Челябинске: средняя стоимость 
новостроек здесь выросла на 16%, до 62 тыс. 
руб. за 1 кв. м. В Санкт-Петербурге стоимость 
новостроек остается стабильной. В Москве 
недвижимость продолжает дорожать. Сейчас 
средняя стоимость предложения в столице 
составляет 283 тыс. руб. за 1 кв. м в месяц. 
За месяц показатель увеличился на 7%, а за 
год — на 33%.

Винные реки пересохли
Россия в январе–июле этого года произ-

вела 90,56 млн декалитров (дал) алкогольной 
продукции (без пива, напитков, изготовляемых 
на основе пива, сидра, пуаре и медовухи), что 
2,3% меньше, чем год назад. В июле произ-
водство снизилось на 7,1%, до 13,58 млн дал, 
сообщает Национальный союз защиты прав 
потребителей.

Значительно сократился выпуск фрук-
товых вин. Он упал на 60%, до 0,6 млн дал. 
Ранее сообщалось, что за 2017–2020 годы 
российский бюджет потерял 376 млрд руб. из-
за деятельности производителей и продавцов 
нелегального алкоголя. Потери изготовителей 
составили 135 млн дал. В России стоимость 
бутылки нелегальной водки составляет при-
мерно 150 руб. 

Пандемия усилила 
зарплатное неравенство 
Максимальное зарплатное неравенство в 

России зафиксировано в Москве, сообщается 
в исследовании аудиторско-консалтинговой 
сети FinExpertiza. В столице РФ наименее 
оплачиваемые 10% получают на руки около 20 
тыс. руб., а наиболее оплачиваемые 10% за-
рабатывают 357,5 тыс. руб., то есть в 17,9 раза 
больше. В Санкт-Петербурге заплаты самых 
низко- и высокооплачиваемых работников 
отличаются в 12,7 раза (16,6 тыс. руб. против 
211,5 тыс. руб.), в Московской области — в 12 
раз (14,4 тыс. руб. против 173,1 тыс. руб.), в 
Тюменской области — в 10,4 раза (14,1 тыс. 
руб. против 146,6 тыс. руб.), в Сахалинской 
области — также в 10,4 раза (25,5 тыс. руб. 
против 266,2 тыс. руб.). Значительное зар-
платное неравенство также зафиксировано 

в Нижегородской, Астраханской, Амурской 
и Калужской областях. Наименьшая разни-
ца в зарплатах фиксируется в Тыве — в 5,9 
раза, Алтайском крае и Карелии — в 6,6 раза, 
Мордовии — в 6,7 раза, Чечне, Камчатском 
крае и Калмыкии — в 6,9 раза. Все перечис-
ленные регионы, за исключением Камчатки, 
характеризуются низким уровнем средних 
зарплат. По мнению экспертов, зарплатное 
неравенство в России усугубила пандемия 
коронавируса.

Регистрация права 
на недвижимость будет 
через сайт Госуслуг

Росреестр планирует в 2022 году обе-
спечить возможность регистрации прав на 
недвижимость и кадастрового учета через 
портал государственных услуг, сообщил руко-
водитель ведомства Олег Скуфинский. Он на-
помнил, что в мае Росреестр вывел три самые 
востребованные выписки из ЕГРН на единый 
портал государственных услуг. Это сведения о 
переходе прав, об основных характеристиках 
объекта и об объектах недвижимости.

Московские сладости 
оценили за рубежом

В январе–мае 2021 года столичный экс-
порт кондитерских изделий составил $86,15 
млн, что на 45% больше, чем за аналогичный 
период прошлого года и на 57,2% выше пока-
зателя 2019 года, сообщил заммэра Москвы по 
вопросам экономполитики и имущественно-
земельных отношений Владимир Ефимов. С 
его слов, московские кондитеры в основном 
поставляют продукцию на рынки ближнего за-
рубежья, однако экспорт сладостей растет и в 
страны Запада. За первые пять месяцев этого 
года экспорт в Евросоюз и Северную Америку 
составил $8,61 млн, что на 12,4% больше, чем 
за аналогичный период прошлого года. Осо-
бой популярностью пользуются шоколадные 
и мучные изделия.

Авторынок ударил 
по тормозам
Российский авторынок в июле показал 

падение: после нескольких успешных меся-
цев продажи легковых и легких коммерче-
ских автомобилей в июле упали на 6,5%, до 
132,64 тыс. машин, подсчитали в Ассоциации 
европейского бизнеса. Аналитики ожидают 
дальнейшего сокращения продаж, ссылаясь 
на дефицит новых автомомашин и нехватку 
компонентов.

Напомним, закон об импор-
тозамещении действует в 
России более 6 лет. С 2014-го 
ящики с иностранными фрук-

тами, овощами, молочкой и мясом российские 
надзорные ведомства безжалостно бросают 
под колеса бульдозеров. Сейчас проблемой 
заинтересовался ОНФ, что показательно: 
структура близка к власти, а следовательно, 
к словам ее представителей могут прислу-
шаться в высоких коридорах.

«Естественно, речь может идти только 
о тех товарах, которые не запрещены к реа-
лизации и признаны государственной экс-
пертизой годными», — прокомментировали 
свою инициативу «фронтовики».

По данным Россельхознадзора, всего за 
5 лет действия указа Россия уничтожила более 
36 тыс. тонн незаконно ввезенного товара, 
в том числе 34,94 тыс. тонн растительного 
происхождения и 1,23 тыс. тонн — животного. 
Растениеводческую продукцию чаще всего 
ввозили под видом других товаров (кофе, 
пиломатериалы, оборудование) через страны-
члены ЕАЭС. В отношении животноводческой 
продукции также применялись похожие схе-
мы: ложный транзит, реэкспорт, использо-
вание фальсифицированных ветеринарных 
сертификатов. Кроме того, утилизировалось 
много качественных непродовольственных 
товаров, не подпадающих под контрсанкции, 
но ввозимых незаконно. В первую очередь 
это касалось продуктовых потоков, которые 

поступают в Россию из Белоруссии.
Нет разумных, неполитических резонов 

для того, чтобы сжигать и давить бульдо-
зерами качественное питание при наличии 
огромного числа малоимущих, инвалидов, 
многодетных семей, детей-сирот, пенсионе-
ров у контейнеров с магазинной «просрочкой», 
говорит главный аналитик TeleTrade Марк 

Гойхман. «Они не то что пармезан и хамон 
не могут себе позволить, но зачастую и хлеб 
для них купить — проблема, — подчерки-
вает он. — Около 7 тыс. тонн в год тем не 
менее уничтожается. Вдумайтесь: 7 млн кг! 
Да если в среднем одному нуждающемуся 
давать хотя бы 10 кг в год, то можно хоть как-
то улучшить жизнь 700 тыс. человек — это 
целый город!»

Гойхман считает, что предложение рас-
пределять конфискат через благотворитель-
ные организации — решение более чем на-
зревшее, так как такие структуры изначально 
«заточены» на бесплатное распределение 
нужных товаров в дома престарелых и детские 
дома, хосписы, приюты и фонды поддержки 
нуждающихся. «Сейчас, при росте бедности 
после пандемии, шансы на положительный 
исход есть, и предложение ОНФ могут под-
держать наверху», — считает эксперт.

Не все собеседники «МК» разделяют это 
мнение. Руководитель юридической практики 
компании «Интерцессия» Григорий Скрипилев 
подчеркивает, что часть товаров ввозится 
в Россию с использованием поддельных 

ветеринарных сертификатов, то есть качество 
продукции никто гарантировать не может. 
Как и то, что они будут безопасны для людей, 
которые их будут потреблять. «В случае если 
бы удалось наладить проверку товаров, воз-
можно их использование без уничтожения, но 
все в конечном итоге будет зависеть только от 
мнения экспертов из профильных ведомств», 
— убежден он.

Председатель правления Конфедерации 
обществ потребителей (КонфОП) Дмитрий 
Янин, со своей стороны, считает, что предло-
жение ОНФ — это неправильное решение про-
блемы, отдающее популизмом. «Реализация 
задумки будет напоминать ситуацию с раз-
дачей гуманитарной помощи, основной минус 
которой — перепродажа товара, — рассказы-
вает он. — Изъятое на таможне отвечающие 
за процесс чиновники будут распределять 
между своими и перепродавать».

По мнению Янина, разумное решение 
проблемы — признание того, что за 6 лет дей-
ствия контрсанкций российский потребитель 
уже достаточно поддержал отечественных 
производителей и переупаковщиков из Бе-
лоруссии. «На шестилетнем эксперименте 
под названием «импортозамещение» надо 
поставить точку. Но, скорее всего, никаких 
изменений не произойдет. Контрсанкции не 
отменят. Продукты и товары нуждающимся 
не раздадут, так как это путь в коррупцию и 
воровство», — подытожил он.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ЕДА ДЛЯ БЕДНЫХ 
ДОСТАНЕТСЯ СПЕКУЛЯНТАМ
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ЧЕРНЫЙ АВГУСТ ОПЕК+
Неверные прогнозы могут опустить баррель 
ниже плинтуса
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c 1-й стр.
Полный отказ — понятно. Но слож-
ная канцелярская формулировка 
оставляла сомнение: отказ от 
чего — от мер? от смен? от орга-

низаций общего образования?
На следующий день информационные 

агентства растолковали:
«МОСКВА, 6 августа. /ТАСС/. Президент 

России Владимир Путин поручил полно-
стью отказаться от учёбы в три смены в 
российских школах к 2023—2024 учебному 
году».

Видимо, третья смена — большая тяжёлая 
нерешаемая проблема, раз уж президент об 
этом говорит, точнее — поручает правитель-
ству и требует обязательного и регулярного 
отчёта.

А почему возникла эта проблема? Почему 
в школах появилась третья смена? Ответ про-
стой: потому что в две смены дети в школу не 
поместятся. (Про учение школьников в одну 
смену ни население, ни власть, очевидно, даже 
не мечтают. Хотя в развитых странах дети учатся 
именно в одну смену, а в неразвитых не учатся 
вообще. Мы, значит, где-то между.

А почему дети не умещаются? Разве не-
сколько лет назад был бум рождаемости, и 
сегодня необычайно много граждан в возрасте 
от 7 до 17?

Нет. К большому сожалению, никакого 
бума рождаемости не было и нет. Население 
России который год сокращается. Довольно 
быстро, если считать по душам; не очень бы-
стро, если считать, как стадо, по головам (при-
ток мигрантов кое-как компенсировал убыль в 
доковидную эпоху). Государствообразующий 
народ, находящийся в репродуктивном возрас-
те, плохо клюёт на материнский капитал.

Но если детей не так уж много, то при-
ходится ещё раз спросить: почему в три сме-
ны? Ответ, к сожалению, есть. Детей не стало 
слишком много, это школ стало слишком мало. 
Именно поэтому в Послании Федеральному 
собранию 21 апреля 2021 года прозвучало 
обещание:

ПУТИН. В рамках уже действующей 
федеральной программы до конца 2024 
года построим ещё не менее 1300 новых 
школ!

Раздались аплодисменты, но потом про 
эту деталь Послания никто, кажется, не вспо-
минал и тем более не задавал вопросов. А 
они на поверхности: почему именно 1300 — 
может, надо больше, может, меньше? Второй 
вопрос (неприятный): будет ли выполнено? За 
минувшие годы так много обещаний осталось 

на бумаге, что, когда обещанное сбывается, 
мы изумляемся: надо же!

★ ★ ★
Всегда хочется, чтобы статья в газете была 

написана красиво, с цитатами из гениальных 
мыслителей и писателей: Пушкин. Гоголь, Кант, 
Маркс-и-Энгельс, а в данном случае лучше 
всего подойдёт Салтыков-Щедрин: «Россия 
— особенная страна. Прикажут — и Россия 
завтра же покроется школами и универси-
тетами; прикажут — и просвещение, вме-
сто школ, сосредоточится в полицейских 
управлениях». 

Сегодня подобные цитаты выглядят слиш-
ком грубо, даже пугают, вызывают недопу-
стимые ассоциации и опасения: не сочтут ли 
публикацию щедринской фразы экстремиз-
мом? (Поскольку закон получил обратную силу, 
теперь никто не сможет оправдаться тем, что 
это, мол, написано в позапрошлом веке.)

Поэтому лучше бы избрать другую край-
ность (по-своему тоже весьма красивую) — а 
именно: смонтировать статью, где не будет ни 
одного авторского слова, а будут лишь цитаты 
из речей современных государственных дея-
телей и современных же документов.

★ ★ ★
Национальный проект Образование стар-

товал 1 января 2019 года. Через полгода Счёт-
ная палата обнародовала официальную стати-
стику (народ привычно этого не заметил).

28 июня 2019-го на «правительственном 
часе» выступила аудитор Счетной палаты 

Светлана Орлова. Она сообщила «правитель-
ству Медведева»:

«Оптимизация системы образования, 
которая проводится в России с начала 
2000-х, обернулась массовой ликвидацией 
школ и сокращением числа дошкольных 
учреждений. 

В первую очередь под каток рефор-
мы попали школы в сельской местности. 
За 18 лет их стало меньше почти вдвое: в 
2001 году функционировало 46 тысяч таких 
школ, сейчас осталось только 24 тысячи.

В городах оптимизация уничтожила 
каждую пятую школу: их число сократилось 
с 23 тысяч до 18. Как итог, детям порой 
приходится учиться во вторую или даже 
третью смену». 

Из этого официального сообщения Счет-
ной палаты РФ видим: у нас не было бума рож-
даемости, зато у нас были годы массовой лик-
видации школ. Восемнадцать лет подряд — в 
среднем по четыре школы в день. Ежедневно 
(без выходных и праздников). Итого: уничтожи-
ли 27 тысяч школ. Вот вам и третья смена. 

Много деревенских школ исчезли вместе 
с деревнями, и школы эти, вероятно, были 
«малонаселённые» — можем ими пренебречь, 
хотя деревенским жителям вряд ли нравится, 
что ими опять и опять пренебрегают. Но уни-
чтожено и 5 тысяч городских...

Значит, вызвавшее аплодисменты Феде-
рального собрания обещание построить «до 
конца 2024 года не менее 1300 новых школ», 

даже если оно будет выполнено, и близко не 
покроет число уничтоженных.

★ ★ ★
На образование у нас в государственном 

бюджете отводится триллион рублей в год — 
люди радуются, когда слышат о такой огромной 
сумме. Но если посмотреть на процент бюдже-
та, то мы на 120-м месте в мире (из 217); у нас 
на образование уходит 3,7%, а в странах, на 
которые мы смотрим не без зависти, — вдвое, 
втрое больше.

Мы и за этот триллион должны были бы 
сказать спасибо, но ведь это иллюзия, будто 
он тратится на образование.

Любой строитель скажет, что снос старых 
зданий стоит дорого. Разрушить, погрузить, 
вывезти, разгрузить — механизмы, солярка, 
рабочие руки — огромные деньги. А сносили 
то ли 18, то ли 19 лет подряд.

А куда девали парты из ликвидированных 
школ? Куда делось оборудование кабинетов 
физики, химии и др.? Неужели сохранили?

Стройка тоже денег стоит. Каждая шко-
ла — минимум 100 миллионов. Арифметика 
простая. По федеральным нормам цена новой 
школы определяется формулой: миллион на 
одно место (на одного будущего ученика). Если 
предстоит расселять школы (избавляя их, в со-
ответствии с приказом президента, от третьей 
смены), потребуется минимум два миллиона 
мест — два триллиона рублей.

Вопрос: разве бюджетные деньги, упла-
ченные за ликвидацию (оптимизацию), пошли 
на образование? Нет. Разве триллионы, в ко-
торые обойдётся строительство новых школ, 
пойдут на образование? Нет, они достанутся 
строительным корпорациям, подрядчикам и 
субподрядчикам, бетонщикам и арматурщикам, 
малярам и штукатурам. Хоть один ребёнок стал 
умнее от расходов на снос и строительство, 
которые формально считаются расходами на 
образование? Это как с асфальтом: вырубить 
прошлогодний, потратив кучу денег, и уложить 
новый, потратив кучу денег. Это что ли ради 
нашего удобства? Если бы дороги делали для 
нас, асфальт клали бы один раз в двадцать лет. 
Если бы думали об образовании — не сносили 
бы школы тысячами, бесстыдно называя это 
«оптимизацией».

Кроме денег, железобетона, парт и ре-
торт, в школе есть люди, учителя. Ученики 
в каждую смену приходят другие, а учителя 
остаются всё те же самые. Кто-нибудь в пра-
вительстве хоть раз подумал, как учит и что 
чувствует учитель, отрабатывая третью смену 
подряд на голом энтузиазме? Точнее — на 
голом патриотизме

Александр МИНКИН.

Предпоследний день перед отпуском. И не-
деля — до юбилея. На улице солнце прогля-
дывает сквозь тучи. А впереди — море.
И эта статья, она обязательно должна быть 
к дате, к 85-летию, поэтому едва вылавли-
ваю Людмилу Васильевну Щербину, 1-го 
секретаря Союза журналистов Москвы, 
как ее еще называют, «маму московской 
журналистики», на бегу, на телефонной 
трубке… И обещаю занять ровно 20 ми-
нут, чтобы взять у нее интервью и успеть 
уложиться в дедлайн, к финалу.

ПРОЛОГ

— Людмила Васильевна, ваша люби-
мая погода какая?

— Вообще-то, я солнечный человек, люблю 
солнце, тепло, жару, меня все эти охи-вздохи 
при плохой погоде гнетут. Наверное, потому что 
я Лев. Мне подавай праздник, подавай море.

— Жалеете о том, что сейчас не осо-
бенно можно выехать за границу, что мир 
стал закрытым, еще более закрытым, чем 
при СССР?

— В начале 90-х, когда только разрешили 
выезжать, это было поразительно. Помню, 
восхождение на гору Моисея. Все было уди-
вительно и внове. Сейчас же просто люблю 
лежать на пляже.

— Львы — они какие? Вы можете рык-
нуть на кого-то или больше про защищать 
слабых?

— Я очень жесткий человек по отношению 
к себе. Такой вот стойкий оловянный солдатик. 
И хочу, чтобы все остальные были такими же. 
Иногда могу незаслуженно и рыкнуть, пото-
му что хочу, чтобы все, что от меня исходило, 
было на ура.

— Но не многие готовы класть жизнь 
на алтарь работы. У кого-то дети, кто-то 
болеет, у всех свои проблемы.

— Я всегда вспоминаю, не к месту будет 

сказано, как кто-то из великих сказал, что глав-
ное для руководителя — это заставить людей 
работать. Скажу честно, я не всегда могу это 
сделать, не всегда могу заставить… Но очень 
хочу, чтобы люди вокруг крутились, не оста-
навливаясь, а в результате подчас делаю все 
сама. Просто беру и делаю.

— Но это же невероятно тяжело. Если 
помните «Служебный роман», там главная 
героиня — сильная женщина и ваша тезка 
Людмила Прокофьевна в исполнении Али-
сы Фрейндлих, как же она плакала, когда 
поняла, что упустила что-то самое главное. 
У вас бывают эти ощущения ушедших на-
всегда мгновений?

— До сих пор казню себя за многое. Каж-
дый день, каждый час. Увы, разочарований 
всегда больше, чем триумфа и побед. Не могу 
простить, что не нарожала много детей, что 
уделяла больше внимания работе, а не дому и 
семье, я сама из такого поколения, которое всю 
жизнь ходило с флагом и под девизом: «Жила 
бы страна родная...». Сейчас таких людей уже 
не делают. Иногда кажется, что это все было 
не надо, а надо было просто жить, как живут 
многие: для себя и про себя.

— А разве журналистика — это для себя 
и про себя?

— Нет. Конечно, нет.

ЗАВЯЗКА

— С Союзом журналистов я попала в со-
вершенно невероятную историю, я же начинала 
в «Тюменской правде» и в Иркутской студии 
телевидения, я пыталась стать серьезным 
журналистом, в свое время меня в Москве 
принимал сам грозный Лапин…

— Председатель Гостелерадио при 
Совете министров?

— Да, как журналиста из Иркутска. И 
он мне читал стихи, он очень хорошо знал 
поэзию, он говорил: «Люда, только работайте, 
из вас получится прекрасный журналист», но 

я взяла и ушла в организационную деятель-
ность. И за это тоже себя ругаю. Я ушла из 
журналистики и перестала отвечать только 
за себя, за то, что делаю я сама. Думаешь 
иногда, что все могло быть иначе. Ты знаешь, 
самое любопытное интервью со мной вышло 
больше двадцати лет назад в журнале «Жур-
налист», давай сделаем так, я буду читать те 
вопросы, которые мне задавали, и как я тогда 
на них отвечала, а потом — как бы ответила 
сегодня.

— И как называлось это интервью?
— «Если нет возможности делать то, что 

тебе нравится, пусть тебе нравится то, что ты 
делаешь». Это был мой девиз в жизни.

КУЛЬМИНАЦИЯ

Вопросы задает Людмила Васильевна 
Щербина. Отвечает на них она же.

— Родители — «лучшие в мире», образо-
вание — «высшее журналистское», послужной 
список — «Тюменская правда», Иркутская сту-
дия телевидения и потом бесконечный Союз 
журналистов. Союз журналистов Украины, 
Союз журналистов СССР. Союз журналистов 
Москвы.

— Когда и где была моя первая 
публикация? 

— Это был репортаж одного дня работы 
«скорой помощи». Статья называлась «Скорой 
помощи — скорую помощь», представляешь, я 
дежурила на станции целый день, и это в 1960 
году. То, что я тогда в «Тюменской правде» на-
писала, те острые проблемы так и остались. 
И все их знают.

— Мое недавнее достижение?

— Двадцать лет назад, когда было это 
интервью, мы с внуком как раз окончили на-
чальную школу. Сейчас ему уже тридцать лет. 
Правнуков еще нет.

— Самая большая моя потеря?
— Это всегда потери близких. Потеряла 

родителей, мужа, единственного сына. 
— Следующий вопрос. Самый ценный 

совет, который я получила в жизни?
— «Спешите делать добро». Собственно, 

это и пытаюсь. У нас восемь тысяч ветеранов 
журналистской организации на учете, все вре-
мя стараешься для них что-то сделать, много 
на них положила жизни.

— Еще один вопрос: самое неприят-
ное решение, которое мне приходилось 
принимать?

— И тогда, и сейчас просить помощи. Ма-
териальной, для других, для ветеранов, это 
всегда цепь унижений. У советской власти была 
возможность помогать творческим союзам, 
сейчас этого практически нет. Небольшие день-
ги разово дает Минкульт — миллион рублей на 
год на 15 тысяч журналистов. 

— Какую бы цель я поставила перед 
собой? 

— Сейчас хочу хоть чуточку оставаться 
полезной в своем журналистском цехе. 

— Моя политическая ориентация?
— Центрист. Всегда.
— Отношение к религии?
— Верую.
— Муж?
— Красивый, добрый. Встретились во 

время студенческой практики… Но сегодня 
его уже нет.

— Любимый романс?
— «Гори, гори, моя звезда…»
— Какими достижениями горжусь боль-

ше всего?
— Тогда — жильем, построенным СЖМ 

для журналистов. Сдали десять кооперативных 
домов, и этим я горжусь до сих пор, так как 
пробивала все лбом.

— О какой работе мечтаю?
— В Писании сказано, не торопись менять 

место, на котором находишься. Я застряла на 
собственном.

— Чего хочу избежать в жизни?
— Горечи утрат.
— Историческая личность, которая 

меня особенно интересует?
— Раньше — Екатерина Вторая. Сейчас, на-

верное, уже никто, я всех уже перелистала.
— Любимый праздник?
— Новый год был когда-то, когда все были 

живы, теперь уже нет, за пустым столом не-
интересно встречать.

— Каким я вижу себя с точки зрения 
окружающих — одним словом.

— Трудоголик.

ФИНАЛ

— Неужели только трудоголиком? — 
снова спрашиваю я.

— А как иначе? Прихожу на работу к десяти 
утра и ухожу в полдевятого вечера.

— Но с другой стороны, это гораздо 
лучше, чем быть никому не нужным.

— Да черт его знает, наверное, лучше, 
но тяжело… Вообще, я сама по себе человек 
независимый, как кошка, которая гуляет сама 
по себе. 

— Лев.
— Да, точно, лев. Не кошка. 
— Двадцать лет назад вы считали, что 

самая большая болезнь журналистики — 
это заказные материалы, а сегодня, ве-
роятнее всего, фейк-ньюс? Блогерство, 
мимикрирующее под журналистику?

— Как сказал Высоцкий: «Я ненавижу 
сплетни в виде версий». В этом я поддерживаю 
своего председателя СМЖ Павла Гусева, кото-
рый говорит, что блогер — это не журналист. 

— Думали ли вы когда-то, что однажды 
все СМИ уйдут в Интернет, в цифру?

— А я и до сих пор в это не верю. У меня 
на столе лежит книжка, которая называется 
«Когда умрут печатные СМИ», а я верю, что они, 
как и сама журналистика, будут жить вечно. 

Перелистывать газетные страницы дорогого 
стоит.

— Вы все еще верите, что журналисти-
ка сможет стать свободной, независимой 
от чиновников, издателей, цензуры? То 
есть всего того, во что она превратилась 
сейчас?

— Ты знаешь, я не могу ответить на этот 
вопрос. Вот ты как пишущий журналист что 
скажешь по этому поводу?

— Я считаю, что все, что должно быть 
опубликовано, рано или поздно будет опу-
бликовано. Кто бы ни был против. Правда 
все равно пробьется, как цветок сквозь ас-
фальт. Но это, если правда действительно 
нужна кому-то.

— Наверное, ты права. Если журналист пи-
шет сердцем, пусть это звучит немного старо-
модно и банально, если он отвечает за каждое 
слово, то это будет обязательно напечатано. 

— А это случайно не вы сказали, я где-
то прочитала: «Я из любого журналиста 
сделаю министра, но далеко не каждый 
министр может стать журналистом»?

— Что ты, это слова Бисмарка. Но я дей-
ствительно очень люблю эту цитату. Вообще, 
у нас в Москве есть журналисты с большой 
буквы, которые сочетают в себе качества не 
только медиаменеджеров, но и политиков, а 
это дорогого стоит.

ЭПИЛОГ

— Как вообще живет Союз журналистов 
Москвы? Много ли у вас подчиненных, к 
примеру?

— У нас аппарат всего пять человек вме-
сте с уборщицей. Так и справляемся. Живем 
только на членские взносы. И еще умудряемся 
платить за аренду и «коммуналку». Послед-
ние годы стал помогать Департамент СМИ в 
проведении январского мероприятия «Прием 
в честь дня рождения российской прессы», 
немножко дает Роспечать на учебные курсы 
для военных журналистов «Бастион». Вот это 
два наших важных мероприятия в году. А так 
крутимся как можем.

— Что вы хотите пожелать самой себе 
на юбилей?

— Я не плачу и не стыжусь своих лет, очень 
хочется побольше делать и быть полезной. Ну 
а из личного — солнца и моря.

P.S. От всей души поздравляем Люд-
милу Васильевну Щербину, которая дол-
гие годы является близким другом нашей 
редакции, с прекрасной датой и желаем 
здоровья, такой же невероятной энергии 
и верности любимой профессии, которой 
все мы служим, и удачи во всех начинаниях 
и делах.

С огромным уважением, Павел Гусев 
и весь коллектив «МК».

Екатерина САЖНЕВА.
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ЛУЧШЕ НЕ ДУМАТЬ

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Людмила ЩЕРБИНА: «У меня 
на столе лежит книжка, 
которая называется «Когда 
умрут печатные СМИ», а я 
верю, что они, как и сама 
журналистика, будут жить 
вечно»

ИНТЕРВЬЮ ДЛИНОЮ В ЖИЗНЬ

На Урале разразился скандал с участием 
несовершеннолетних. В местном детском 
летнем лагере устроили маскарадный день, 
когда мальчики переодеваются в девочек, а 
девочки в мальчиков. Эта затея настолько не 
пришлась по душе областному совету отцов в 
лице его руководителя Вячеслава Бальцеви-
ча, что обернулась запросом в прокуратуру 
с требованием проверить действия лагеря 
на предмет пропаганды нетрадиционных 
отношений.

«Что делает пацан в женской одежде, 
накрасившийся, с непонятными прическа-
ми и ужимками? — негодует отец. — Что 
в нем пробуждается, к чему это его под-
талкивает? Может быть, сами сотрудники, 
воспитатели по своей недалекости просто 
не задумывались над происходящим? Но сто 
процентов там есть люди, которые прекрасно 
знают, что они делают и с какой целью они 
это делают…»

В моем пионерском, лагерном детстве 

не было ничего веселее, чем мальчишки в 
пачках, на родительский день исполняющие 
танец маленьких лебедей! И мамы с папами, 
и даже бабушки с дедушками хохотали, а 
не строчили в прокуратуру. Но подобной 
ассоциации отчего-то ни у кого не возникало 
— очевидно, в мужественность советских 
пионеров верили настолько свято, что не 
допускали даже мысли, что она может по-
шатнуться от надевания женской юбки. 

Такой маскарадный день у нас тоже был 
и, насколько я помню, кроме развлекатель-
ной носил назидательную функцию — по-
чувствовать себя на месте товарища дру-
гого пола. Девочки в мальчишечьей одежде 
услужливо распахивали перед мальчишками 
в юбках дверь, пропуская их вперед, ото-
двигали стульчик в столовой и подавали 
руку на лестнице — учили основам галант-
ности. А пионеры в платьях временно пере-
ставали драться и употреблять некрасивые 
выражения. 

Вечерами в летнем кинотеатре крутили 
«Здравствуйте, я ваша тетя», «Тутси», «В 
джазе только девушки» — и даже это не на-
водило пытливых детишек ни на какие непри-
стойные мысли. Папа моей подружки, актер 
детского театра, был занят в ролях Бабы-яги, 
Кикиморы, а в одном спектакле даже феи-
крестной. Слово «травести» (театральное 
амплуа, требующее переодевания мужчины в 
женщину и наоборот) мы тогда еще не знали, 
но ни в чем плохом подружкиного папу никто 
не подозревал точно. И вообще сама тема 
была настолько непопулярна, что я, к при-
меру, умудрилась до 8-го класса вообще не 
знать, что такое мужеложство, хотя в ночных 
шушуканьях в девчоночьей палате «про это» 
числилась в числе заводил. То, «как это бы-
вает у дяди с дядей», не обсуждали даже по-
сле отбоя: при всей своей запретности этот 
«плод» большинство пубертатных пионеров 
ничем не манил. Зачем тратить время и вооб-
ражение на это физиологически непонятное 

явление, когда еще столько неизведанного 
и манящего в отношениях М и Ж!

И сегодня ничего не изменилось: для 
нормального ребенка радуга — это радуга, 
а банан — это банан. Но проблема тут еще и 
в другом. Когда взрослые дяди и тети видят 
в этом нечто иное, невольно приходится за-
думаться... Так, владелец екатеринбургской 
типографии отказался печатать клиенту фото 
корейской поп-группы, усмотрев в артистах 
«гейское обличье». Разлетевшись по соцсе-
тям, новость вызвала у подростков бурный 
интерес к музыкантам, о которых раньше 
многие даже не слышали. А преподаватель 
уральского вуза объяснила студентам, по-
чему местные депутаты ненавидят геев (и 
их сразу полюбили те, у кого есть повод 
ненавидеть депутатов). А в Нижнем Таги-
ле недавно двое геев занялись любовью в 
кустах. Мы могли бы об этом не знать — но 
не только знаем, но даже имели возмож-
ность последить за процессом, заснятым 
на видео с максимальным приближением и 
пикантными подробностями и выложенным 
в Сеть. Прямо как в объявлении в столовке 
того самого советского пионерлагеря: «Кто 
еще не утащил хлеб в палату, помните — это 
запрещено!»

ИНОГДА БАНАН — ЭТО ПРОСТО БАНАНРЕПЛИКА
Жанна ГОЛУБИЦКАЯ, 

корреспондент отдела 
семьи

ОБРАЗОВАНИЕ, СТРОИСЯ!

Предпоследний день перед отпуском. И не-

В далекой иркутской юности.

я взяла и ушла в организационную деятель-

С главным редактором «МК», 
председателем Союза журналистов 
Москвы Павлом Гусевым.

б

—

Ф
Награждение журналистов.

СЕГО ДНЯ

Последняя репетиция 
перед болезнью и смертью. 

«Поминальная молитва».
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— Началось все с того, что у них 
в театре было совещание, где 
было сказано, что Минкульт на-
стаивает на вакцинации сотруд-

ников вплоть до увольнения. Для моего папы 
театр был важен очень: он проработал там 
больше сорока лет. И это при том, что парал-
лельно он был кандидатом технических наук, 
окончил механико-математический факультет 
МГУ, занимался алгеброй и в юности участво-
вал, как многие, в художественной самодея-
тельности. В те времена на мехмате был свой 
праздник «День Пифагора», и мой папа играл 
самого первого Пифагора на факультете.

Его даже звал в свою труппу Юрий За-
вадский, но папа предпочел остаться в науке, 
защитил диссертацию. В 1982 году он пошел 
на спектакль знаменитого Студенческого теа-
тра МГУ, был в таком восторге, что попросил 
для себя роль — хотя бы «кушать подано». В 
итоге папу взяли вторым составом, потом 
он очень быстро перешел в первый и играл 
в спектакле «Счастливый неудачник». Днем 
работал в НИИ, а вечером играл в театре. И 
это было что-то невероятное, волшебное…

— Чувствуется, что ваш папа был 
очень счастливый человек. И прожил 
очень насыщенную жизнь. Что же пред-
шествовало его болезни и кончине?

— Он испугался, когда услышал, что ве-
теранов хотят увольнять. Потому что весь 
прошлый год был для него крайне тяжелым: 
актеров 65+ заставили сидеть дома, их роли 
играли в гриме более молодые... Для про-
фессионалов его поколения такое бездей-
ствие было невыносимо. Его друг и партнер 
по сцене Евгений Иванович Никулин в июне 
прошлого года умер на самоизоляции — от 
тромба. И в итоге осенью театр написал 
письмо наверх, что есть роли, в которых 
папа незаменим, и в порядке исключения 
ему разрешили вернуться на сцену. Но ме-
сяцы вынужденного «заключения» для него 
стали катастрофическими.

— Да, можно только представить, 
каково это, когда творческого человека 
отрывают от любимого дела.

— Когда он услышал, что будут увольнять 
непривитых актеров, он сразу же побежал в 
районную поликлинику, и его терапевт посо-
ветовала ему сделать более щадящую при-
вивку — для людей его возраста. Я сама все 
узнала постфактум и ничего все равно не 
смогла бы изменить. Папа все для себя решил 
быстро сам. На таком, я бы сказала, актерском 
кураже. Он ни с кем не посоветовался. 

— Когда он заболел?
— Дня через два он позвонил, сказал, 

что чувствует себя нормально. Он кайфо-
вал, он реально кайфовал от того, что снова 
может быть на сцене... А на четвертый день 
примерно ему стало плохо. Полностью он 
слег на пятый.

— Вторую дозу он не успел сделать?
— Нет.
— Странно, ваш папа, как я поняла, 

домоседом не был, пандемия длится 
уже полтора года — и все это время он 
не заболевал?

— Да, он не болел. Он проверялся на 
антитела и несколько раз делал ПЦР. Всег-
да все было отрицательным. Он был в пре-
красной форме, вел здоровый образ жизни, 

занимался с мамой йогой...
— Это была крайняя необходимость 

— ложиться в больницу?
— На пятый день у него упала темпера-

тура до нормальных значений, но при этом 
ухудшилась сатурация и была очень сильная 
слабость. Мы уже миллион раз пожалели о 
решении ложиться в больницу. Мама ведь 
тоже заразилась от папы, но она ложиться 
не стала.

— Она выздоровела?
— Да. У нее был очень боевой настрой.
— В больнице как-то проверяли воз-

можную связь вакцинации с развитием 
заболевания?

— Я не знаю, что было в больнице. У нас 
совершенно не было связи с папой. Послед-
ний раз я слышала его голос, когда его заби-
рали. Он отлежал в реанимации 2,5 недели. А 
я писала ему туда письма. Постоянно. Каждый 
день. Не только я, но и ребята из театра, и 
родственники. На деревню дедушке… потому 
что он все равно на них не отвечал.

— Почему письма? Почему не теле-
фонный разговор?

— У него не было телефона. Телефон 
был под запретом. Мы получали информа-
цию через «горячую линию» два раза в день. 
Чтобы поговорить с самим доктором, надо 
было заказать разговор, мама говорила с 
ним, тот сказал, что состояние улучшается 
и папе уже нужно в два раза меньше кисло-
рода, чем при поступлении. И сейчас, когда 
в СМИ кто-то дает комментарии, что само-
чувствие папы ухудшалось, — это не так. Нам 
говорили, что у него была температура 36,6 
и сатурация 96. 

— А бытовые условия в больнице?
— Все было предельно строго и четко. 

Единственное, он не мог читать книги, раз-
говаривать по телефону, сам подниматься 
в туалет, хотя силы у него были. Общаться с 
родными тоже не разрешали. Считалось по 
внутренним правилам, что это лучше для па-
циентов. Он просто лежал… Я думаю, его это 
угнетало. В реанимации по правилам круглые 
сутки горел свет. За неделю до смерти он вы-
просил телефон и сказал, что время тянется 
бесконечно. Мы рассматривали возможность 
перевести его в платную ковидную клинику. 
Но тут папа… умер.

— Что было написано в результатах 
вскрытия?

— Вскрытия не было. Официально он 
умер от коронавируса.

— Но где-то в документах было указа-
но, что ваш папа сделал прививку?

— Нет.
— Может, все-таки будет официаль-

ное расследование? Причинами массовой 
смерти семьи Колесниковых и ее связи 
с вакцинацией, например, вплотную за-
нимается Росздрав.

— По папе полное молчание. Я думаю, 
что ничего не докажешь. Нам скажут, что 
прививка не повлияла, — и что? Мы с мамой 
выжаты. Максимум, на что способна, — это 
писать посты в Фейсбуке. Я не знаю, как еще 
можно бороться… Все эти дни живу как во сне. 
Я пишу посты в соцсети, потому что просто 
хочу выговориться, и я знаю, что меня читают 
люди, которые любили папу.

Екатерина САЖНЕВА.
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Сначала краткая выжимка из 
пока еще не вышедшей книги 
Безоса (ее изложил на днях 
Bell). Основатель, главный ин-

вестор и гендиректор ракетно-космической 
компании Blue Origin Джефф Безос в июле 
2021 года покинул свой пост гендиректора 
созданной им компании Amazon (капитали-
зация во втором квартале 2021-го 1,73 трлн 
долларов), чтобы вплотную заняться своей 
детской мечтой — космосом. Но «с прицелом» 
на Землю. Главный тезис Безоса: «Земля 
— лучшая планета». На первый взгляд это 
противоположно «плану «Б» — созданию 
«запасных аэродромов для человечества», 
— который продвигает Илон Маск, говоря о 
миллионном поселении на Марсе уже в этом 
веке. Безос же предлагает именно Землю 
рассматривать нашим основным домом, где 
необходимо сохранить идеальные условия 
для жизни людей. Только для этого за ее 
пределы, в космос, надо вывести всё эколо-
гически вредное и опасное: промышлен-
ность, энергетику etc.

 «Когда я учился в средней школе, — пи-
шет Безос, — то написал: «Земля конечна, и 
если мировая экономика и население будут 
продолжать расти, космос — единственное 
место, куда можно отправиться». Вопрос 
только зачем? «Зачем нам лететь в космос?» 
— спрашивает Безос. И сам дает ответ: не 
для того, чтобы спастись самим, а прежде 
всего для того, чтобы спасти наш рай зем-
ной, в котором каждый из нас рождается, 
нашу Землю. 

Для этого Безос берет за основу идею 
Джерарда О’Нила, профессора физики Прин-
стонского университета, предложившего в 
70-х годах XX века проект создания космиче-
ских поселений в окрестностях Земли.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Проект «Колония О’Нила» пред-
усматривал создание недалеко 
от Земли космической станции 
диаметром 1,5 км. Вращение 
этой станции обеспечивало бы 

на ней искусственную силу тяжести, равную 
земной. Для самообеспечения внутри коло-
нии предполагалось выращивать продукты 
питания. В колонии должны были быть раз-
мещены промышленные предприятия, не-
желательные на Земле. Население колонии 
составило бы не более 10 000 человек. Кроме 
того, с помощью системы зеркал, окружаю-
щих космическую станцию, предполагалось 
через специальные рефлекторы передавать 
солнечную энергию на Землю с КПД 70%. По 
этим расчетам, сооружение должно было бы 
окупиться менее чем через 10 лет. 

Не стоит отрываться 
от Земли

— Андрей, мне 
эта идея на-
помнила фильм 
«Элизиум», 
где примерно 
1 процент са-
мых богатых 
людей, наобо-
рот, сбежали с 
загрязненной 
Земли в кос-
мос, построив 
для себя на-
стоящий рай на 
ее орбите. А на 
Земле-клоаке 
остались все 

грязные предприятия и те из людей, у 
кого не хватило денег попасть в число 
избранных. 

— Да, действительно, идея похожая. 
Только у Безоса нет идеи кого-то ограничи-
вать или навсегда отправлять в околоземные 
колонии: люди, по его мнению, всегда смогут 
возвращаться на Землю, ведь никто не за-
хочет навсегда покинуть ее. 

— Итак, Землю делаем заповедни-
ком, чистой зоной, а все вредное вывоз-
им. Неужели именно профессор О'Нил в 
70-х первым высказал такую идею?

— Думаю, это преувеличение. О косми-
ческих городах можно почитать у авторов 
золотого века фантастики и в некоторых 
теоретических трактатах ученых. Взять, к 
примеру, сферу Дайсона — гипотетический 
астроинженерный проект, предложенный 
Фрименом Дайсоном для решения проблемы 
жизненного пространства с выходом в кос-
мос. Астрономы, которые занимаются поис-
ками внеземных цивилизаций, считают, что 
именно по таким сферам Дайсона, вероятно, 
имеющимся вокруг звезд, можно судить о 

наличии там суперразвитых цивилизаций 
(если принять за аксиому, что проблема рас-
селения обитателей планет может стоять не 
только перед землянами).

Только и Дайсон был не первый, и даже 
не второй: сам он идею сферы впервые об-
наружил в фантастическом романе Олафа 
Стэплдона «Создатель звезд» 1937 (!) года. 
Однако мы знаем, что о «цепи космических 
поселений вокруг Солнца» в свое время — 
а это было аж в 1895 году — писал и наш 
Константин Циолковский в «Грезах о Земле 
и небе».

— Ну хорошо. Предположим, Безос 
объединит и дополнит то, что уже пред-
лагалось ранее. По-вашему, это все 
осуществимо?

— В общем идея Безоса понятна: она 
базируется на двух угрозах нашей цивили-
зации. Первый фактор связан с конечно-
стью природных ресурсов (ведь цивилиза-
ция требует все больше и больше). Второй 
фактор связан с экологией. Экология Земли 
деградирует — человечество берет в долг у 
будущих поколений. В 2021 году мы (согласно 
выводам группы ученых, которые каждый год 
считают, сколько современная цивилизация 
задолжала будущим поколениям ресурсов, 
чистых лесов и воды) живем у Земли «в долг» 
с 29 июля, хотя еще 20 лет назад это было 
начало октября 2000 года. 

Предположим, что мы нашли ресурсы (об 
этом чуть позже), чтобы осуществить проект 
— создать на орбите Земли или чуть дальше 
огромный летающий город-станцию. Что по-
том? Ресурсы-то остались на Земле — скажут 
читатели. Тут надо понять, какие нам нужны 
ресурсы? Про углеводороды можно забыть — 
через 50 лет их запасы сойдут на нет. Остают-
ся металлы и прочие полезные ископаемые. 
Их можно найти в космосе — все, что нужно 
для нашей тяжелой промышленности, вплоть 
до редкоземельных металлов, имеется на 
астероидах, надо лишь притянуть к себе 
один такой и добывать сколько душе угодно. 
Энергией для переработки могут служить 
ядерные электростанции, построенные на 
территории космического города, или поля 
с солнечными батареями.

— На Земле тоже можно использовать 
ядерную и солнечную энергию...

— С ядерной, думаю, будет безопасней 
в космосе, да и оптимальное количество 
солнечной энергии можно получить только 
в космосе. Только так удастся покрыть все 
потребности и населения, и промышленности 
(на Земле для этого пришлось бы покрыть 
батареями площадь почти всей планеты). 
Нет, на Земле тоже останется солнечная и 
ветряная энергетика, но только для непо-
средственных нужд населения: передвиже-
ния на транспорте, отопления домов и т.д. А 
вот бескрайние поля зеркал для снабжения 
промышленных предприятий возможны 

только на летающем городе. Кстати, с них 
же, при помощи лазерного луча, можно бу-
дет снабжать энергией и землян, если им 
вдруг не будет хватать своей. Экологические 
последствия такого решения не ясны, но о 
проработке таких технологий говорят у нас 
(на РКК «Энергия»), в Японии, в Китае. 

— Не станет ли новый «Элизиум» 
тюрьмой для людей второго сорта? Не 
возникнет ли желания у новых космиче-
ских промышленных олигархов насильно 
вывозить людей на искусственно создан-
ные спутники Земли?

— Большое количество персонала для 
обслуживания промышленных предприятий и 
атомных станций там не понадобится. Если, 
конечно, идея не разовьется и люди не будут 
сами стремиться в такие колонии. 

 Как мы видим из книги, мечтатель Бэзос 
по-своему очень широко дополняет идею 
О’Нила. Он полагает, что город, построенный 
неподалеку от Земли, может быть не один. 
Городами О’Нила может быть множество 
искусственных миров, вращающихся для 
создания искусственной гравитации с по-
мощью центробежной силы и растянувшихся 
на многие мили в космическом пространстве. 
В каждом из таких городов может жить даже 
по миллиону человек.

Из книги Д.Безоса: «Космическая ко-
лония будет сильно отличаться от Междуна-
родной космической станции. Внутри нее 
будут скоростной транспорт, сельскохозяй-
ственные зоны, города. Не все станции долж-
ны иметь одинаковую гравитацию. Можно 
создать рекреационную колонию с нулевой 
гравитацией, чтобы вы могли летать на соб-
ственных крыльях. Некоторые из колоний 
станут национальными парками. Это были 
бы действительно приятные места для жиз-
ни. Какие-то из колоний О’Нила, возможно, 
захотят дублировать земные города. Они 
могли бы выбрать исторические города и 
каким-то образом имитировать их. Появились 
бы совершенно новые виды архитектуры. 
Идеальный климат в течение всего года — как 
в Мауи в его лучший день: ни дождя, ни штор-
мов, ни землетрясений. <...> Перемещение 
между колониями О’Нила от одной к другой 
— навестить друзей, семью, посетить одну 
из рекреационных зон, — потребовало бы 
очень, очень небольшого количества энергии 
для быстрой транспортировки, однодневной 
поездки».

— Мне кажется эта идея привлека-
тельной, но только при условии, что воз-
вращение на Землю по первому желанию 
будет преимуществом каждого такого 
путешественника по колониям. 

— Конечно, никакое насилие не оправда-
ло бы затрат на создание новых миров. И 
в целом вариант Безоса (давайте пока на-
зывать его так) был бы идеален, за исклю-
чением одного.

Маск спешит на помощь

— Чего же?
— Он не достигает цели «плана «Б», за 

который ратует Илон Маск: что будет со всем 
человечеством на Земле и на связанных с 
ней орбитальных колониях в случае косми-
ческого или земного катаклизма, если пла-
нета будет уничтожена? Людям некуда будет 
переселяться. Поэтому получается, что план 
Маска вовсе не противопоставляется плану 
Безоса, как, возможно, с сознательной про-
вокацией, говорит в своей книге сам Безос. 
План Маска нужен, ибо он устраняет третий 
экзистенциальный риск для человечества 
(первые два — объективная ограниченность 
земных ресурсов и деградация экологии от 
промышленной деятельности человечества). 
А такой риск вполне реализуем: в истории 
Земли последних 540 миллионов лет насчи-
тывается более 25 «массовых вымираний» 
биологической жизни, и наиболее известное 
из них — вымирание динозавров 65 млн лет 
назад — не самое масштабное. Замечу, что 
причины прежних вымираний никак с дея-
тельностью человека не связаны. 

Вернемся к противопоставлению проек-
тов Маска и Безоса. На мой взгляд, направ-
ления космической экспансии, которые они 
предлагают, не противоречат, а дополняют 
друг друга. Более того, технологически они 
взаимосвязаны, ибо требуют прорыва и по-
строены на основе одних и тех же технологий. 
Посему правильно не разделять, и тем более 
не противопоставлять, эти два проекта, а 
объединять их в проект «Космическая экс-
пансия Маска–Безоса». Если по тому, кто 
первый начал. Или Безоса–Маска (если по 
алфавиту). (Улыбается.)

— Что именно их объединяет?
— Оба визионера мечтают о космиче-

ской экспансии, для воплощения которой 
им необходимо решить одни и те же задачи. 
Первое — кардинально снизить затраты на 
выведение с Земли (из гравитационной ямы) 
в космос людей и грузов. И Маск, и Безос 
этим занимаются. Вторая задача — создание 
мощных, безопасных и компактных источ-
ников энергии. Для промышленности, для 
жизнеобеспечения, для транспортных задач. 
Сегодня из того, что мы умеем на Земле, это 
ядерная энергетика. Теперь пришло время 
соединить космические и ядерные техноло-
гии. Тут Безос и Маск не работают. Пока. Да 
и тематика эта крайне закрытая для частной 
инициативы в силу понятных причин. И тре-
тье — создание условий для биологической 
жизни в космосе. И это не только привычная 
гравитация, но и, например, защита от кос-
мической радиации.

— Некоторые проработки для соз-
дания той же гравитации в космосе уже 
существуют — к примеру, центрифуги 
малого радиуса, которые хотят испытать в 
ближайшем будущем на международной 
космической станции. Но я слышала, что 
в будущем ученые попытаются создать 
или «вывести» особых людей, приспо-
собленных к космическим условиям, к 
примеру таких, кому будет не страшна 
сильная радиация.

— На протяжении десятилетий говорят и 
пишут о терраформировании других планет 
(например, Марса у Маска) или космоса (те же 
поселения в космосе Безоса с искусственной 
гравитацией). Терраформирование предпо-
лагает создание вне Земли условий, близких 
к земным, которые привычны людям, где они и 
другие живые организмы с Земли могут жить, 
оставаться здоровыми и размножаться.

Но одновременно может идти и встречный 
технологический процесс, который я назвал 

«космоформирование живого», включая чело-
века, — целенаправленные изменения самого 
человека и нужных ему в космосе биологиче-
ских видов (растений и животных), которые 
бы делали их более приспособленными для 
внеземных — космических (как у Безоса) или 
инопланетных (как у Маска) — условий. 

И тогда парадоксальный тезис. Сегод-
няшние технологические возможности чело-
вечества таковы, что «космоформирование 
живого» (и людей) ближе по срокам, чем 
привычное из фантастики терраформиро-
вание. Например, уже начались работы по 
генетической коррекции. А есть еще пер-
спективные технологические направления: 
крионика, киборгизация, нанороботы, ле-
чащие то, что «ломается», в космосе на кле-
точном уровне. 

Вывод простой: в космической экспансии 
человечеству надо идти одновременно с двух 
сторон. И со стороны космоформирования, и 
со стороны терраформирования. Так априори 
быстрее адаптируемся к жизни вне Земли.

Ложный путь Греты Тунберг

— Мы перечислили пока технологи-
ческие проблемы, которые решить, на-
верно, проще, чем вопросы договорен-
ностей между людьми и доверия между 
странами, ведь в одиночку или силами 
двух самых богатых землян такой про-
ект не сдвинуть. Тем более цели само-
го проекта заведомо цивилизационные, 
общечеловеческие.

— Да. Принятие идеи космической экс-
пансии как пути развития цивилизации — 
самая сложная часть проекта Маска–Безоса. 
Люди в массе своей должны быть согласны с 
этим путем, принять его внутри себя. Но как 
их к этому подвигнуть? 

— А если посмотреть на это с точки 
зрения наших последних событий? Понят-
но же, что события в нашей жизни и миро-
вой экономике не являются следствием 
одной только коронавирусной инфекции. 
Мир меняется, политики начинают пере-
краивать его в связи с возникающими 
угрозами, какие называет Безос: конеч-
ность природных ресурсов, экология. 
Если народы примут идею «расширения» 
Земли за счет экспансии в космос, может, 
изменятся и взгляды политиков?

— А если не космическая экспансия, то 
каковы альтернативные пути решения? Хотя 
бы этих двух проблем: ограниченности ресур-
сов и деградации экологии? Одна альтерна-
тива неоднократно показана в литературе и 
кинематографе. Из последнего — «Голодные 
игры». По сути, новое рабовладельческое 
общество: большая часть людей занимается 
тяжелым физическим трудом и потребляет на 
уровне физического выживания, а малая часть 
ни в чем себя не ограничивает и наслаждается 
жизнью. Аналогичная модель общества — в 
ранее упоминаемой картине «Элизиум». Но 
там рай оборудован в огромном космическом 
поселении. Решение? Да, когда по максимуму 
потребляет меньшинство, проблемы ресурсов 
и экологии решаемы. Для этого меньшинства. 
Вторая альтернатива — опять призовем на по-
мощь кинематограф — фильм «Матрица»: уход 
человечества в виртуальные миры. Здесь про-
блема ресурсов решается, а проблема эко-
логии вообще теряет смысл, ибо люди даже 
не замечают того, что вокруг них в реальном 
мире. Третья альтернатива — «Терминатор»: 
уничтожение человечества роботами, которые 
создаст (в своей гордыне) сам человек. Здесь 
уже обе первоначальные проблемы теряют 
смысл и, можно сказать, решены. Какая из 
трех нравится? По-человечески приемлема? 
Мне — ни одна.

Подведем итог. Три исходные пробле-
мы растущего человечества: ограниченные 
ресурсы, экология родной планеты и «план 
«Б» (на случай космического катаклизма). 
Только путь «экспансии в космос» решает все 
три. Более того, этот путь гуманен и априори 
бесконечен в пространстве и времени, выбор 
логически безупречен.

— Безос также проводит мысль, что 
благодаря выбранному пути космиче-
ского расселения людям не придется ни 
сокращать численность, ни ограничивать 
себя в потреблении, ведь энергии и ре-
сурсов из космоса хватит на всех. Вы с 
ним согласны? 

— Тут не соглашусь. Для «человека разу-
много» путь сверхпотребления — потребления 
сверх разумного, ущербен сам по себе. На мой 
взгляд, последние 60 лет сначала США, потом 
«золотой миллиард», а потом и остальной 
мир двигаются по этому пути, ведущему нас 
в тупик. Сначала физических товаров, потом 
информации, теперь и впечатлений, эмоций. 
Возможно, это заложено в животной природе 
вида хомо сапиенс, и именно это позволило 
встать ему на вершине пищевой цепочки... 
Ученые даже показывают, что в момент покуп-
ки в мозг человека вбрасываются эндорфины 
— гормоны радости: человек испытывает 
секунду счастья и хочет еще.

Но мы уже на вершине. Пришло время 
менять животные привычки, становиться му-
дрее. И самоограничиваться, и выбирать путь 
«экспансии в космос», и во имя этого вновь 
самоограничиваться.

— К самоограничению призывала и 
небезызвестная Грета Тунберг (точнее, 
политики и бизнесмены, которые за ней 
стояли)... 

— Призывы к самоограничению, обре-
занию до крайнего урезания экологических 
расходов, без указания новых перспектив 
развития — что для людей и компаний, что для 
стран и человечества, — проигрышная стра-
тегия. Удивительно, но, словно чувствуя, чье 
кошка мясо съела, Грета Тунберг выступает за 
закрытие национальных космических агентств, 
против лунных и марсианских программ. Мол, 
космос — это пустая трата денег, которые 
можно пустить на экологические программы. 
Но, повторю, без космической экспансии мы и 
экологические проблемы на Земле не решим, 
поскольку тут главное не само существование 
растущего в численности человечества, а вы-
бранный им неправильный путь.

— У меня по ходу нашего разговора 
родилась идея, которой я готова поде-
литься с тем же Безосом. Надо придумать 
мобильное приложение, которое считает 
не накопленные за день калории, а по-
требленную энергию. И в зависимости от 
того, насколько меньше человек сегодня 
пользовался электроэнергией, насколько 
меньше он съел гамбургеров, программа 
переводила бы эти достижения в опреде-
ленные «экологические» баллы.

— В целом правильно. Если человека не 
заставлять, а привести к необходимости огра-
ничения на добровольной основе, пусть и че-
рез соревновательность, процесс пойдет. 

— Только неплохо было бы, если бы 
правила самоограничения коснулись не 
только простых людей, но и правящих 
кругов.

— Безусловно. Иначе все мы скатимся в 
«общество Греты Тунберг» — аналог «Голодных 
игр». И главным пострадавшим станет совре-
менный средний класс развитых стран.

— Почему именно он?
— Посмотрите на изменения в эпоху пан-

демии (пандемий). У бедных слоев мало что 
изменилось: минимальный доход и надежда 
на госпомощь, акцент на выживание, а не на 
политические свободы, минимум путеше-
ствий. У самых богатых слоев также мало что 
изменилось. Доходы даже выросли, они как 
путешествовали по всему миру, так и продол-
жают это делать, несмотря на все ковидные 
ограничения! Более всего пострадал средний 
класс. У него вместо стабильного дохода бла-
годаря своему труду — «вертолетные деньги», 
выделяемые правительством на поддержку 
населения (сленг последних полутора лет), и 
маячит уравниловка «безусловного дохода». 
О личных свободах в эпоху произвольно вво-
димых локдаунов, QR-кодов и ограничений на 
выход в магазин говорить бессмысленно. Ну 
а путешествия по миру? Их нет. 

Поэтому удивительно или нет, но именно 
средний класс, как главный проигравший, из 
всех цивилизационных альтернатив, включая 
идеи Греты Тунберг, должен поддержать и 
объединиться вокруг проекта Маска–Безоса 
по «экспансии в космос». Космос — это не 
проблема. Космос — это путь к решению про-
блем человечества.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Недавно стало известно, что в этом году 
ГИБДД стала активнее использовать 
скрытое патрулирование: сотрудники 
дорожной полиции в гражданских ав-
томобилях фиксируют непристегнутые 
ремни, использование телефона за рулем 
и другие правонарушения — кроме пре-
вышения скорости, где нужна статичная 
точка измерения. За подтверждением 
корреспондент «МК» обратился к дей-
ствующему сотруднику столичной ДПС, 
который рассказал о скрытом патрули-
ровании и некоторых других технологиях 
на службе гаишников. 

Административный регламент МВД, ко-
торым руководствуются инспекторы ДПС при 
патрулировании, допускает патрулирование 
с использованием гражданских автомобилей 
(без цветографической схемы), подтвердил 
сотрудник ГИБДД. Более того, скрытое патру-
лирование в последнее время применяется 
чаще: прямых распоряжений руководства на 
это нет, но планы по административным про-
токолам никто не отменял, а между региональ-
ными подразделениями дорожной полиции 
идет активный обмен «лучшими практиками». 
Патрулирование «по гражданке» — одна из 
таких методик, позволяющих увеличить число 
протоколов. 

— Осуществляется скрытое патрулиро-
вание очень просто, — рассказал источник 
«МК». — Обычный автомобиль, оборудованный 

поверенными приборами фотовидеофик-
сации, ездит по улицам и регистрирует на-
рушения ПДД, в том числе использование 
гаджетов за рулем, нештатное расположе-
ние или отсутствие номерных знаков, ремни 
безопасности и детские кресла, тонировку 
и другие изменения в конструкции. Инфор-
мация доводится до постов, дежурящих «по 
форме». После чего нарушителя останавли-
вают и выписывают протокол, пользуясь по-
казаниями приборов в автомобиле скрытого 
патрулирования.

Это не единственный метод из числа 
«лучших практик» последних лет, который 
активно внедряется инспекторами ГИБДД. 
Существует еще несколько активно использу-
емых. Причем, если скрытое патрулирование 
больше похоже на охоту из засады, остальные 
методы напоминают облаву с флажками. 

«Пьяные дороги»

Экипажи ГИБДД занимают места на вто-
ростепенных дорогах, исходя из маршрутов, 
которыми часто пользуются подвыпившие 
водители. Эти маршруты обычно всем из-
вестны, и патрули расставляются так, чтобы 
проскочить мимо было невозможно. При не-
большом потоке машин проверке могут под-
вергаться практически все, при оживленном 
движении инспектор на глаз выявляет тех, у 
кого могут быть проблемы. 

— Водитель предъявляет документы, ин-
спектор в это время оценивает его состояние 
по ряду факторов, — рассказывает офицер 
ДПС. — Это не только запах или поведение, но 
и наличие пассажиров. Если в салоне жена и 
дети — это благоприятный фактор, пожилые 
люди (родители) — тоже. Дружеская компания 
— наоборот, повод проверить вниматель-
нее. Если возникают сомнения в трезвости 
водителя — водительское удостоверение 
изымается, водителю предлагают проехать 
на медосвидетельствование.

Пожилым водителям помимо проверки 
на трезвость задают вопросы о принимаемых 

лекарствах — есть утвержденный список пре-
паратов, под действием которых управлять 
автомобилем запрещено. Это препараты от 
головной боли, сердца, жаропонижающие 
и противовирусные, а также все спиртовые 
растворы (по понятной причине). Требовать 
взятку или даже намекать на нее — это не про 
нынешних инспекторов: по словам собесед-
ника «МК», большинство направляемых на 
освидетельствование стремятся договорить-
ся на месте, предлагая по нескольку десятков 
тысяч рублей — все, что есть в кошельке. 
Дальше, по словам офицера, все зависит от 
принципиальности сотрудника.

Ночной патруль

Еще один верный способ увеличить выруч-
ку штрафов и поголовье пойманных нетрезвых 
водителей — ночное патрулирование. Если 
еще несколько лет назад москвичи могли с 
1 часа ночи до 7 часов утра спокойно ездить, 
не опасаясь быть остановленными экипажем 
ДПС, то теперь наткнуться на засаду вне ста-
ционарных постов можно и в три часа ночи. 
Причем именно в самое глухое время риск быть 
остановленным — раз уж гаишники дежурят, а 
машин вокруг очень мало — возрастает. 

— Тактика была опробована весной и 
летом прошлого года, когда были организо-
ваны патрули в узловых точках транспортного 
потока, — рассказывает сотрудник столичной 
ДПС. — Например, Звенигородское шоссе 
после Третьего кольца: проверяли документы 
и трезвость у всех водителей. Сейчас ночное 
патрулирование взято на вооружение, по-
скольку его эффективность очевидна. Цель 
рейдов — нетрезвые водители и лихачи, а 
также мотоциклисты. 

Внимание на магазины

Патрули ГИБДД традиционно обращают 
особое внимание на алкомаркеты и большие 
гастрономы, где продают алкоголь, напомнил 
инспектор ДПС. В вечернее время выходя-
щий из магазина с алкоголем и садящийся 
за руль водитель — повод для проверки (если 
это дружеская компания — особенно). Но 
есть и еще одна категория магазинов, где 
можно встретить патруль: это точки по про-
даже автозапчастей. Там чаще, чем в других 
местах, можно встретить явно неисправные 
или «клубные» автомобили — и проверить их, 
например, на тонировку или правильность 
размещения номерного знака. 

— Изменения в конструкцию автомо-
билей сейчас дают очень много штрафов, 
— признается офицер ДПС. — Хотя тут нет 
лишения водительского удостоверения, как 
за пьяную езду, разговор идет о прекраще-
нии эксплуатации автомобиля, поэтому это 
тоже тяжелая статья. Тоже многие предла-
гают договориться, чтобы ехать дальше и не 
снимать номера.

По календарю

Последняя наработка ГИБДД — это ра-
бота по календарю мероприятий автоклубов. 
Речь идет как о ретро, так и клубах любителей 
тюнинга, дрифта и других автомобильных 
практик. Поскольку именно в таких клубах 
чаще других встречаются автомобили, не 
имеющие формального права выезжать на 
дороги общего пользования (но выезжаю-
щие) — их целенаправленно и ловят. Наи-
более распространенные нарушения, по 
словам собеседника «МК»: отсутствующая 
или просроченная регистрация авто («на 
покойника», по устаревшей доверенности, 
снятая в утиль автомашина), внесение из-
менений в конструкцию, несоответствие 
номерных агрегатов. Каждое из таких нару-
шений грозит прекращением эксплуатации 
и солидным штрафом, так что есть за чем 
гоняться. 

— Несколько лет назад у нас сотрудники 
несколько приуныли, — рассказывает офицер 
столичной ДПС. — Была сделана ставка на 
фотовидеофиксацию, количество патрулей 
резко сократилось, стационарных постов в 
Москве теперь тоже практически нет. Но ко-
видный год показал, что патрули рано списы-
вать в архив, есть задачи, с которыми могут 
справляться только живые инспекторы.

Антон РАЗМАХНИН.

ОСТАНОВИТЕ ЗЕМЛЮ,
МЫ СОИДЕМ!

ЗАСАДНЫИ ПОЛК: ГАИШНИКИ БЕРУТ ХИТРОСТЬЮ
Сотрудник ГИБДД рассказал о любимых приемах 

патрулирования
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В ее домашнем приюте живут элегантные 
луни, мощные ястребы-тетеревятники, кра-
савцы сапсаны, непоседы кобчики, таинствен-
ные совы, царственно гордые коршуны…

Кого только не прибивает к этому на-
дежному берегу!

Тогда Светлана еще ничего не знала о 
хищных птицах и совершенно не представля-
ла, что делать с найденышем. Она — полост-
ной хирург, делала сложнейшие операции, но 
пернатые ведь устроены иначе, чем люди. Их 
лечат ветеринарные врачи-орнитологи.

Пришлось консультироваться со спе-
циалистами по Интернету. Потом она отвезла 
искалеченную сову в ветеринарную клини-
ку. Травмированную часть крыла спасти не 
удалось — провели ампутацию. На глазу 
от удара осталась катаракта. «Птица не 
выпускная, такую только на пристрой-
ство», — сказал Светлане ветеринар-
орнитолог. Так неясыть, получившая 
кличку Чу, обрела дом. Сейчас сове 
восьмой год. 

А потом пошло-поехало. Ведь 
стоит только завести одно перна-
тое создание, как непременно 
прилетит другое. За год появил-
ся небольшой стационар, еще 
пара вольеров, пластиковые 
боксы. Сейчас на попечении 
Светланы 18 птиц на ПМЖ: 
неясыти, два ястреба, сычиха, 
сплюшка, по паре ушастых и 
болотных сов, канюк. А еще 
44 крылатых хищника с «вре-
менной регистрацией».

 Она просыпается с пти-
цами в полпятого утра. Об-
ходит вольеры, проверяет 
боксы, раздает корм. Кому-
то надо сделать укол, кому-то 
дать таблетку. День пролетает, 
как в полете.

 Из помощников только 
сын и друг семьи Александр, 
талантливый столяр, который 
безвозмездно помогает в ремон-
те вольеров.

 Когда на тебе приют, нет ни вы-
ходных, ни отпусков. Светлана изредка 
позволяет себе на пару дней съездить 
в монастырь или навестить старенькую 
маму. Отлучается из дома, когда нет ника-
кого экстрима типа тяжелых пациентов.

 — Понятно, что здоровые птицы в при-
ют попадают редко. Большинство ваших 
подопечных нуждается в выхаживании.

 — В основном это травмы механического 
характера — результат столкновения с авто-
мобилем, с поездом. Города разрастаются, 
мы вторгаемся в ареал птиц, и им ничего не 
остается, кроме как учиться жить рядом с 
нами. Птицы налетают на бетонные стены, 
разбиваются об оконные стекла, которые не 
воспринимают как препятствие. Зеркальные 
фасады зданий тоже смертельно опасны для 
пернатых. Птиц губит взаимодействие с че-
ловеком. По ним стреляют, птенцов изымают 
из природы для последующей продажи или 
собственного увеселения.

 — Светлана, какими путями попадают 
к вам птицы?

 — Как правило, благодаря неравнодуш-
ным людям. Человеку кажется: возьму домой, 
все выправится, подтянется, и она улетит. Не 
подтянется. И не улетит. Потом начинают ис-
кать ветеринаров, волонтеров. Надо сначала 
оценить свои возможности. Если ты не готов 
отправить птицу в другой город за свой счет, 
принять участие в содержании, иди дальше 
— пускай природа сделает свое. Недавно к 
нам приехал птенец ушастой совы, который 
выпал из гнезда на территории частного до-
мовладения, охраняемого сторожевыми со-
баками. Пожеван, изрядно ощипан, но жив. 
Выправим, от слюней отмоем, выкормим — и 
на волю. Еще одного птенца ушастой совы 
нашли в лесу с переломом ноги. Ему пере-
мотали изолентой намертво лапу и пытались 
лечить. Отнесли к зоотехнику в селе, где у 
них дача. Он позвонил ветеринарам, те — 
мне. Ногу стараемся спасти, но птенец не 
выпускной. Будет пристраивать. Или нашли 
в промзоне молодую самку сапсана. У нее 
перелом и обезвоживание. Прибило к моему 
берегу болотного луня. Висело крыло, лапы 
черные, в наминах. Думала, будет гангрена, 
но выходили! То принесли птицу с крылом, 
выломанным из лопатки так, что торчит не 
горизонтально, как положено, а вертикально, 
и доставляет огромные неудобства, потому 
что за все цепляется и сильно болит.

— Как вы их выхаживаете? Не пред-
ставляю себе сову, терпеливо лежащую 
под капельницей или послушно глотаю-
щую пилюли! 

— Птица во время медицинских манипу-
ляций лежит спеленутая, капельницу делают 
не в вену, а подкожно. А таблетку можно за-
толкать в клюв, растолочь, растворить в воде 
и шприцем впрыснуть. Есть еще способ — 
спрятать лекарство в курином сердечке.

 О своих подопечных Светлана рассказы-
вает с юмором. Отдельный сюжет — птичьи 
«нычки», которые обнаруживаются в самых 
неожиданных местах. Случалось, она, словно 
фокусник, извлекала из рукава засохшую 
куриную косточку, находила в книге «заклад-
ку» — кусочек мяса. Однажды ей за шиворот 
прилетела живая саранча. Птицы специально 
не целятся, просто так получается.

 Но бывают и грустные истории, когда 
длительное и терпеливое выхаживание пер-
натого пациента заканчивается его гибелью. 
Светлана, как и положено доктору, борется до 
конца. Если есть хоть какой-то шанс сохра-
нить крыло, будет пытаться до последнего. 
Не раз проводила бессонные ночи рядом с 
умирающей птицей. Особенно больно, когда 

пернатый хищ-
ник, у которого име-
лись шансы стать выпуск-
ным — улететь на волю, вдруг ни с 
того ни с сего ломает себе лапу. Боль и стресс 
вершат свое печальное дело.

 — Сидишь рядом, делаешь уколы по 
часам, слушаешь сердце, колешь обезбо-
ливающее — ничего не помогает. Это всег-
да очень обидная потеря, которую я тяжело 
переживаю. Несмотря ни на что, почему-то 
оказываюсь не готова к такому исходу, хотя 
я человек верующий и к смерти отношусь как 
к чему-то неизбежному…

 — Каких диких птиц люди чаще берут? 
Орлы, мне кажется, совсем уж невидаль, 
а вот совы очень популярны. 

 — Орлов тоже берут, но сов намного 
чаще. Особенно после «Гарри Поттера». Или 
увидят совенка на дороге: «Ой, тебя мамочка 
бросила! Давай я возьму тебя домой!» Не 
подбирайте совят из природы. Если вам его 
жалко, отнесите в ближайший лес — мать 
его найдет. Они слетки, из гнезда вылете-
ли, но полноценно на крыло еще не встали. 
Перепархивают с ветки на ветку, качаются 
на деревьях. Родители их кормят, заботятся. 
Учат охотиться и правильно летать.

— Что происходит, когда такого птен-
ца приносят домой?

 — При неправильном питании через два 
дня нарушается работа желудочно-кишечного 
тракта, через три дня начинают отказывать 
почки, наступает рахит. Они на ножки не могут 
вставать, потому что мышееды, это их основ-
ная еда. Через неделю-две — смерть...

— А птичья верность — это правда или 
романтический образ?

— Больше романтический образ. Хотя 
есть моногамные пары, и та самая лебединая 
верность иногда встречается. Но если один 
партнер гибнет прежде другого, то природа 
берет свое, и вдовцы находят другую пару. 
А вот совы — одиночки. Из ареала, где они 
охотятся, выживут всех. Только в брачный 
сезон создают пару для продолжения рода. 
Выкормят деточек и потом разлетаются в 
разные стороны. 

— Большинство людей берут в дом 
живность в качестве компаньонов, до-
машних питомцев. Одно дело — кошки и 
собаки, совсем другое — хищные птицы. 
Возможно ли какое-то общение с дикими 
пернатыми в домашних условиях? 

— Как с кошкой или собакой, с ними не 
поиграете. Если положить руку на сердце, 
им это общение не нужно, они сами по себе. 
Сова — это ночной строго территориальный 
хищник-одиночка. Я со своими птицами, 
конечно, разговариваю, они меня узнают. 
На руки идут совята, которые у нас выросли. 
Пустельга тоже садится. Если есть самец, 
в брачный период надо быть крайне осто-
рожным, потому что можно легко получить 
клювом в глаз. Проблема атак в лицо акту-
альна не только для дикарей, но и для милых 
и ручных (до момента полового созревания) 
выкормышей из питомника с птенцового 
возраста.

 — В общем, хищные птицы, и 
совы в том числе, не «мимимишки». Вы 
даже написали, что совятники, которые 
спят в одной комнате с непривязанной 
совой, до старости не доживают. Наблю-
дения за Дарси, как из фильма ужасов. 
И уши он вам в ночной тиши отгрызть 
пытался, и глаза выдавить, и палец ото-
рвать! Нагнетаете страх?

 — Чтобы повеселить подписчиков, 
которые ждут интересных историй! Все не 
так драматично, но у совы есть множество 
интересных игр: к примеру, в ночной тиши, 
когда вы крепко спите, засосать ваши волосы, 
как макароны. Мои птицы живут в вольерах, 
только Дарси я иногда зачем-то беру в дом. 
Он практически выкормыш и немного более 
толерантен к человеку, чем мои дикие жильцы. 
Днем Дарси, как положено сове, в основном 
дремлет. Но ночью в нем просыпается мафия. 
Он любит, например, сначала «надругаться» 
над трупом мышки — раскидать внутренности 
или уронить часть тела в мою сумку. Может 
изничтожить вещь, порвать в клочья книжки. 
Если от Дарси не закроешь клавиатуру во-
время, до свидания — расклюет. Он раздирал 
обои до кирпичной кладки. В общем, думайте, 
прежде чем поддаться желанию заводить 
«ручную» сову.

 — Наверное, птиц, которых можно 
будет выпустить на волю, лучше не при-
учать к рукам.

— Конечно, они у нас абсолютно дикие. 
Мы их к рукам специально не приучаем. Дер-
жимся на расстоянии, даже пытаемся озло-
бить, чтобы они боялись людей. Взаимодей-
ствие минимальное: убрал, покормил, ушел. 
Специально покупаем мышей природного 
окраса — серого и коричневого, потому что 
белых лабораторных мышей и крыс в при-
роде не бывает. Пока они сидят в боксах, 
мы их тискаем, но, как только переводим в 
вольер, — все. Птицы дичают, как правило, 
очень быстро. 

 — Удается ли пристроить в частные 
руки птиц-инвалидов, которые не смогут 
жить в природе?

 — Я не занимаюсь накопительством 
птиц. Пристраиваются такие долго, но и кому 
попало их не отдам. Есть ряд требований. 
Необходим вольер определенного размера, 
присады, правильное питание, хотя бы раз в 
год осмотр у орнитолога. Если птица будет 
жить дома, то ей нужна отдельная комната 
или обустроенная лоджия с сеткой на окнах. 
Понятно, что, как ни убирай, о стерильности 
придется забыть. Хищники наводят свой 
«порядок». В хороших условиях та же сова 
или ворона может прожить лет 20–25. Когда 
я слышу, что у кого-то ворона так «долго» 
прожила — целых пять лет, говорю, что это 
очень мало. 

 — Дорого содержать сову? 
 — Возьмем среднюю сову, допустим, 

ушастую — на ее питание уходит 6–7 тысяч 
в месяц. Меню крупной совы обойдется уже 

в 10 тысяч. За раз птица съедает 5 мышей. 
Мыши составляют 80 процентов рациона, 
остальное — перепелки, суточные цыплята, 
крольчатина. Не каждый готов терпеть мы-
шей в морозилке! Есть совы, которые любят 
насекомых. А наш грач Гудрон прячет от со-
седей по вольеру живых тараканов, которые 
разбегаются. 

 — Вы живете в городе Бор Нижего-
родской области. Это на пути миграции 
птиц? Читала как-то про фламинго, ко-
торый сбился с маршрута и оказался в 
Сибири.

 — Любой город в России находится на 
пути миграции птиц. И к нам залетал фламин-
го, которого отлавливали в акватории Волги. 
Конечно, такие пернатые в наши суровые 

зимы средней полосы не выживут.
 — По закону краснокнижных птиц 

спасать нельзя. И штрафы драко-
новские, даже реальный срок 

можно схлопотать! Многие пом-
нят печальную историю Влади-

мира Иванченкова из Брянской 
области, которого обвинили 
в незаконном содержании 
краснокнижных беркутов. Он 
их подобрал ранеными и вы-
хаживал. Попытки получить 
разрешение у госорганов на 
их содержание оказались 
безуспешными. Изъятых 
беркутов связали скотчем, 
положили в маленькие ко-
робки и несколько часов 
держали в багажнике ма-
шины на солнце. Одна птица 
погибла на месте, вторая 
умерла позже от инфар-
кта. Иванченков, к счастью, 

оправдан.

 — Нигде не написано, что запрещено 
оказывать помощь пострадавшим птицам, 
в том числе из Красной книги, но их нельзя 
содержать в частных руках. По закону надо по-
дать заявление в Росприроднадзор, который 
будет рассматривать его 30 дней, и не факт, 
что даст разрешение. Как поступить человеку, 
который совершил благородный поступок 
и тем самым нарушил законодательство? 
Кроме того, пристроить травмированных 
пернатых очень сложно, а зоопарк — не луч-
ший вариант для выпускных птиц. Иногда 
легче перешагнуть через раненую птицу, чем 
пытаться спасти…

 — Периодически появляются объ-
явления о продаже птенцов диких птиц, 
вылупившихся в неволе.

 — Чаще всего речь идет об изъятых бра-
коньерским образом из природы птицах. 
Основная масса сов в неволе не размножа-
ется. Разве что в очень хороших условиях 
зоопарка. Есть списки питомников, волон-
теров, где можно взять птицу. 

— Содержание такого количества птиц 
в приюте — дорогое удовольствие...

 — Все приюты, передержки — центры 
частные, не коммерческие. От государства ни-
какой поддержки. Нам говорят: «Вы же знали, 
на что шли!» Да, мы придурочные люди, кото-
рые спасают птиц. Но каждый раз волшебным 
образом приходит помощь. Всегда нужны 
мыши, витамины для хищных птиц. То сено 
требуется для утепления вольеров, то шифер, 
то пластиковая сетка, то синтетическая травка 
на присады — астротурф. Постоянно в ходу 
шприцы, пеленки и т.д. Бывает, рук не хватает, 
но мы справляемся. Самое дорогое — вете-
ринарное обслуживание, особенно операции. 
Скидок нам никто не дает, но ветеринарные 
врачи и не обязаны это делать.

…Светлана Лихачева никогда не жалует-
ся. Только недавно не выдержала, когда ей 
подбросили трехнедельных котят: «Вот по-
чему все, что есть калечного, к моему берегу? 
Чтобы жить спокойно не начала?» 

 — Выпуск на волю, наверное, самый 
счастливый момент в жизни ваших подо-
печных пернатых?

 — В первую очередь это счастливый 
момент для меня. К сожалению, не всегда 
получается заснять на видео — птица иногда 
выпрыгивает как чертик из табакерки. У нас 
бывает по нескольку выпусков в день. Если 
птицы разные, одновременно их выпускать 
нельзя. К примеру, сначала вылетает ястреб-
тетеревятник, а через два часа в другом месте 
— пустельга, чтобы он ей не пообедал. Вот 
твоя птаха улетела на волю, а тебя не поки-
дает тревога: как она там, в дикой природе, 
полной опасностей и забот?

 — Бывает, что они возвращаются?
 — Нет, никогда. Слышишь порой ночью, 

будто кто-то стучит клювом в окно, а потом 
понимаешь: тебе просто показалось. Птицы 
должны быть свободными.

Елена СВЕТЛОВА.

ДАЙ ЛАПУ!
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Торжественное обе-
щание служить Отечеству. 4. Миссия кон-
диционера в холодном офисе. 10. Главный 
город в каждом государстве. 11. Бульварная 
газетенка, полная «сенсаций». 13. Рыцар-
ский тяжелый «прикид». 14. Металл тазика 
с кипящим вареньем. 15. Сделанное шефом 
замечание. 16. Пацан, провоцирующий весь 
двор на драку. 18. Биатлонная гонка, где всего 
две стрельбы. 20. Пушистый комочек воз-
ле Мурки. 22. Порок, которому объявил бой 
алкоголик. 23. Живой источник кармина. 24. 
Верхняя запятая во французских фамилиях. 
27. Полотняный «веер» на банкетном столе. 
30. Знаменитое детище Калашникова. 32. 
Постепенное погружение здания в грунт. 34. 
Ансамбль жилых домов. 35. Киножанр, где и 
слезы, и грезы. 36. Приговор покосившейся 
халупе. 38. Чувство, от которого краска зали-
вает лицо. 39. Прихожанин на мессе в соборе 
Ватикана. 40. Мушка над губой красавицы. 
41. Громила за спиной психиатра. 42. «Автор» 
белозубой улыбки американца.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Малыш, ластящийся к оби-
женной сестренке. 2. Восковые ячейки для хра-
нения меда. 3. Дочка, приходящая домой лишь 
ночевать. 5. Бестолковый сын, огорчающий ро-
дителей. 6. Нарисованные морщины на лице ак-
трисы. 7. Театр, где выступил Воланд со свитой. 
8. Свойство товара, заверенное сертификатом. 
9. Сельский полицейский в Российской Импе-
рии. 10. Холодное блюдо из «рожек и ножек». 
12. Единица измерения мощности храпа. 17. 
Мальчик на побегушках в штате пиццерии. 19. 
Сказочная героиня, спавшая на горошине. 20. 
Подневольный труд на галерах и в рудниках. 21. 
Кит из песенки Красной Шапочки. 25. «Обойма», 
полная кукурузных зерен. 26. «Поло» к спортив-
ным штанам. 27. «Летающая тарелка» на голове 
мексиканца. 28. Козырь девицы со свитой по-
клонников. 29. Нелепость в речи интеллигента. 
31. Форма некруглого подбородка у амбала. 33. 
Посуда эллина для вина и оливкового масла. 
34. «Снайпер», бьющий в молоко. 37. Зимний 
«лимузин» невесты в старину. 38. Поселение 
отшельников в сердце тайги.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шпалера. 4. Учебник. 10. Джакузи. 11. Антракт. 13. Обои. 14. Сейф. 
15. Остановка. 16. Карцер. 18. Шпинат. 20. Влияние. 22. Запевала. 23. Комиссар. 24. 
Тартинка. 27. Волнушка. 30. Косынка. 32. Критик. 34. Салага. 35. Ущемление. 36. Клок. 
38. Удар. 39. Квартал. 40. Трудяга. 41. Авоська. 42. Чернила.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шиповки. 2. Лыжи. 3. Ректор. 5. Чардаш. 6. Бокс. 7. Конфета. 8. Дина-
мика. 9. Сапожник. 10. Доброта. 12. Теснота. 17. Ессентуки. 19. Простушка. 20. Всадник. 
21. Ермолка. 25. Артишок. 26. Ансамбль. 27. Вендетта. 28. Команда. 29. Скукота. 31. 
Матрона. 33. Кубрик. 34. Сердце. 37. Квас. 38. Угон.

Продажа легкового транспорта в г. Оренбург. 
Торги в виде открытого аукциона в электронной форме. 
Собственник имущества ООО «Оренбурггазпожсервис», Маликова Елена Руслановна, тел. +7(3532) 735-346, 

gazpog.kpo@yandex.ru. 
Организатор аукциона: ООО «Полярис», Сергеева Александра Сергеевна 89111520100, 89120722823, 

polarisz89@yahoo.com. 
Оператор электронной площадки: ООО «ЭТП ГПБ». 
Срок приема заявок: 10.08.2021–08.09.2021. Дата аукциона: 09.09.2021 в 12:00 мск.
Выставляемое на торги имущество: лот 1 — ГАЗ 3102, лот 2 — ВАЗ-210540, лот 3 — ВАЗ-210740, 

лот 4 — NISSAN MAXIMA; подробный перечень, спецификация и цены, условия торгов, сумма шагов и задатков, а 
также иная информация представлены на сайте www.polaris89.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор аукциона: ООО «Полярис», Сергеева 
Александра Сергеевна 89111520100, 89120722823, 
polarisz89@yahoo.com. 

Оператор электронной площадки: ООО «ЭТП 
ГПБ», https://etp.gpb.ru. 

Срок приема заявок: с 10.08.2021 10:00 по 
09.09.2021 до 16:00. 

Дата аукциона: 10.09.2021 в 12.00 мск.
Выставляемое на торги имущество: Спецтехника, 

автотранспорт (всего 17 объектов в 9 лотах) в Р. Та-
тарстан и линия э/передач в Верхнеуслонском районе 
Р. Татарстан, подробный перечень, спецификация и 

цены, условия торгов, а также иная информация пред-
ставлены на сайте www.polaris89.ru.

По вопросу осмотра имущества обращаться в рабо-
чие дни с 09-00 до 17-30 часов: 
транспорт — Мардганиев Ильмир Расилевич, 
ir-mardganiev@tattg.gazprom.ru, 8 (843) 288-24-07, 
Шустров Александр Игоревич, 
a-shustrov@tattg.gazprom.ru, 288-21-16; 
линия э/передач — Сафиуллин Альберт Хатнурович, 
a-safiullin@tattg.gazprom.ru, 288-23-19, 
Асадуллин Наиль Фаритович, 
е-mail: n-asadullin@tattg.gazprom.ru, 288-21-20.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
Продажа движимого имущества ООО «Газпром Трансгаз Казань». 

Продажа имущества — автотранспорт.

Продавец: ООО «Газпром недра».
Организатор: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54, e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения процедуры: 14.09.2021 
г. в 14:00 по Мск.
Место проведения процедуры: ЭТП ГПБ 
(https://etp.gpb.ru/)
Предмет продажи: автотранспорт в количестве 
11 ед. (отдельными лотами).
Заявки на участие принимаются с 10.08.2021 г. до 
10.09.2021 г. (до 16:00 по Мск.) на https://etp.gpb.ru/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа объектов имущества.

Продавец: ООО «Газпром добыча Астрахань».
Организатор торгов: ООО «СТ групп», 
тел.: 8 (495) 908-82-54, info@realstand.ru.
Дата и время проведения торгов: 10.09.2021 г. 
в 12-00 по Мск.
Место проведения торгов: ООО «ЭТП ГПБ».
Выставляемое на торги имущество: объекты иму-
щества спортивного клуба «Прометей», располо-
женные по адресу: г. Астрахань, ул. Румынская, д. 9, 
корп. 2, лит. А, пом. 091.
Цена первоначального предложения: 8 871 782,59 
руб.
Минимальная цена предложения: 7 984 604,59 руб.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«Оружие»
Классическая охотничья — 
знакомимся с винтовкой Heym 
SR21.
Прогрессивный регресс — о 
судьбе советской двустволки 
ИЖ-54.
Универсальность на люби-
теля — тестируем полусклад-
ные ножи.

«Природа»
В защиту ИТС — откуда растет 
экстремизм зооактивистов.
Праздник года — открыва-
ем сезон охоты на пернатую 
дичь.

Мишкины соцсети — ученые 
об удивительных способностях 
косолапых.

«Трофеи»
Гиппоровер на сигнализа-
ции — охота на бегемота в 
Зимбабве.
Серебряные рожки — охот-
пользование по-польски.
Бойцы в черных фраках — де-
бют на тетеревином току.

«Рыбалка»
Орден меченосцев — за голу-
бым марлином в Кабо-Верде.
Матч с диким карпом — тех-
ника ловли.
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МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ

ОРДЕН МЕЧЕНОСЦЕВ

МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ
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ТЕВТОНСКИЙ  
НАСЛЕДНИК

СОЦСЕТИ  

ДЛЯ КОСОЛАПЫХ

СЕРЕБРЯНЫЕ  
КОПЫТЦА

ИЙ 
ЛЕДНИК

СОЦСЕТИ 

ДЛЯ КОСОЛАПЫХ

СЕРЕБББББРЯНЫЕРЯНЫЕНРЯНРЯНЫЕРЯНЫЕРЯЯНЫЕРЯЯРЯРЯРЯ Е 
КОПЫТКОПЫТКОПЫТКОПЫТКОПЫТКОПЫТКОПЫТКОПЫТКОПЫТК ТТЦАЦЦЦЦ

ЧИТАЙТЕ В №7–8 ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»

НЕ ПРОПУСТИ

НА СТЕНЕ КРОВЬ
По ночам 
в птичьем 

приюте 
просыпается 

мафия

ОБОИ СЪЕДЕНЫ, 
Она говорит, что первая сова 

неясыть, с которой, собственно, все и 
началось, упала ей в руки. Хищная ночная 
птица обреченно брела рядом. Взлететь 
она не могла — крыло было травмировано. 
Позже выяснилось, что у нее еще и глаз 
поврежден.

Светлана Лихачева, военный хирург, 
полковник медицинской службы, по-

смотрела на свою калечную спутни-
цу и поняла, что не сможет пройти 

мимо, потому что это означает 
одно — оставить птицу на вер-

ную гибель.
Вскоре спасение пернатых 

хищников стало главным 
увлечением и делом 

ее жизни.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т.: 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ замена замков. 

т.: 8-906-797-87-01

предлагаю

❑ отдых! 

т.:  8-903-150-46-00

❑ отдых. 

т.: 8-926-783-41-50
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7, 
центральный вход в редакцию «МК» с ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
10 августа с 8.30 до 19.00
обед с 13.00 до 13.30
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»

11 августа с 8.30 до 19.00
м. «Строгино», Строгинский бульвар, д. 9, 
у м-на «Авто 49»
м. «Нахимовский проспект», 
Нахимовский пр-т, д. 11, к. 1
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3, 
у супермаркета «EUROSPAR»

12 августа с 8.30 до 19.00
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Макдоналдс»
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое шоссе, д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
13 августа с 8.30 до 19.00
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
м. «Селигерская», Дмитровское ш., д. 80, 
у м-на «Перекресток»
м. «Партизанская», Измайловское ш., д. 71, стр. 16, 
у г-цы «Измайлово»
р-н Марьино, Новочеркасский б-р, д. 41, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
15 августа с 8.30 до 18.00
м. «Севастопольская», ул. Азовская, д. 24, к. 2
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 2
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»

16 августа с 8.30 до 19.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у м-на «Перекресток»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета «EUROSPAR»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
14 августа с 11.00 до 15.00
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, 
на площади перед РДК «Старт» (у фонтана)

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЁДА В КОЛОМЕНСКОМ
11,12, 13 и 14 августа с 11.00 до 17.00 
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 39, 
в музее-заповеднике «Коломенское», 
Ярмарочная площадь, место «МК» — В18. 
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по территории 
музея-заповедника до Ярмарочной площади 
(от метро «Коломенская» ходит бесплатный автобус)
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Подробности по телефону 8(495)665-40-80

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ГАЗЕТУ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2022 ГОД!
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 10.08.2021:
1 USD — 73,5078; 1 EURO — 86,4378.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Алексей Пушков (1954) — член Совета Фе-
дерации Федерального собрания РФ
Анатолий Собчак (1937–2000) — ученый-
правовед, политик, первый мэр Санкт-
Петербурга (1991–1996)
Вениамин Смехов (1940) — актер театра 
и кино, режиссер, литератор
Олег Стриженов (1929) — актер театра и 
кино, народный артист СССР

Сергей Сухорученков (1956) — велогон-
щик, олимпийский чемпион (1980)
Юрий Холодов (1937–2008) — инженер, 
отец Дмитрия Холодова
Людмила Щербина (1936) — первый се-
кретарь Союза журналистов Москвы

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 16...18°, 
днем 26…28°. Облачно с прояснениями. Ме-
стами кратковременный дождь. Гроза. Ветер 
восточной четверти, 5–10 м/c.

Восход Солнца — 4.51, заход Солнца — 
20.16, долгота дня — 15.25.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день биодизеля
День попутного ветра
1876 г. — в Онтарио (Канада) совершен пер-
вый в мире междугородный телефонный 
звонок (расстояние между городами было 
13 км)

1931 г. — учреждены почетные звания 
«народный артист РСФСР», «заслуженный 
артист РСФСР», «заслуженный деятель ис-
кусств РСФСР», «заслуженный деятель науки 
и техники РСФСР»
2003 г. — произошло эпохальное событие 
— впервые состоялась регистрация самой 
настоящей космической свадьбы. Брак был 
заключен между российским космонавтом 
Юрием Маленченко и американской граждан-
кой российского происхождения Екатериной 
Дмитриевой. Юрий Маленченко останется 
первым и единственным космонавтом, за-
регистрировавшим свой брак на орбите

Социологический опрос у дверей загса.
— Молодой человек, что заставляет вас 
жениться на этой девушке?
— Она и заставляет...

В 7 утра сантехник Петрович сделал от-
крытие века. Через час он открыл второе 
веко...

— Сходил в аптеку, посмотрел на цены и 
решил, что дешевле умереть.

— А ты сходи и посмотри цены на ритуаль-
ные услуги.

— Слушай, сегодня такую жуткую передачу 
про животных показывали! Там тигр догнал 
газель и съел!
— Какой кошмар! А сколько пассажиров было 
в «Газели»?

— Люся, хочешь за меня замуж?
— Да, любимый, хочу! Очень хочу, родной 
мой, нежный, сильный, умный, щедрый, мой 
самый-самый!
— Ну хоти.

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

На 74-м Международном кинофе-
стивале в Локарно, проходящем в 
эти дни в швейцарском Локарно, со-
стоялась премьера фильма «Медея» 
Александра Зельдовича. Это второй 
российский фильм наряду с «Гердой» 
Натальи Кудряшовой, который уча-
ствует в основном конкурсе престиж-
ного киносмотра. 

Александр Зельдович, психолог по перво-
му образованию, окончил Высшие режиссер-
ские курсы, где учился у Глеба Панфилова, 
картина которого «Сто дней Ивана Денисови-
ча» по «Одному дню Ивана Денисовича» тоже 
будет представлена в Локарно. Сам Зельдович 
снимает редко, да метко. Мировая премьера 
его «Москвы» состоялась на Венецианском ки-
нофестивале в 2000 году. «Мишень» он пред-
ставлял на Берлинале в 2010-м. Оба фильма 
сняты по сценариям Владимира Сорокина. 
Между ними был документальный «Процесс». 
И вот теперь «Медея» показана в Локарно, 
который считается меккой авторского кино. 
Сценарий Зельдович написал пять лет на-
зад, адаптировав древнегреческий миф о 
дочери колхидского царя, доведенной пре-
дательством до края. Можно сказать, что это 
героиня Еврипида в современных реалиях. Но 
если там Медея убивает своих детей, чтобы 
встретивший другую женщину Ясон испытал 
боль, то в картине Александра Зельдовича 
измены как таковой по отношению к ней нет, 
скорее мираж, болезненное воображение.

Медею сыграла изначально ланд-
шафтный дизайнер и непрофессиональная 

актриса из Грузии (где еще искать девушку 
из Колхиды) Тинатин Далакишвили, в по-
служном списке которой теперь больше 
десятка картин, в основном российских ре-
жиссеров. Она снималась в «Звезде» и «Фее» 
Анны Меликян, «Заложниках» и «Любви с ак-
центом» Резо Гигинеишвили. А у Зельдовича 
ее героиня загадочных кровей, чуть ли не 
удмуртка. Она встречается с симпатичным 
и богатым Алексеем, роль которого сыграл 
вошедший в лучшую свою пору Евгений 

Цыганов. По сути, это современный Ясон. 
Ему 45. Особо подчеркивается, что он ев-
рей. У Леши свой бизнес, он «делает бетон». 
Женат, приходит к возлюбленной в будни, а 
выходные проводит с семьей. Вся жизнь де-
вушки проходит в ожидании Леши, которого 
она маниакально любит. У них двое детей 
— мальчик Миша и девочка Юля. Однажды 
Леша принесет елку и остается как будто 
навсегда. У Медеи есть алчный брат — со-
трудник ФСБ, который помогает Алексею 

решать проблемы. О многом нам сообщает 
закадровый голос. 

Мужское и женское начала вступают в не-
преодолимую борьбу. Женщина доминирует, 
в ней заключена деструктивная сила, ее лю-
бовь не знает берегов. Александр Зельдович, 
работавший над сценарием много лет, на 
начальном этапе наверняка и не помышлял 
ни о какой  феминистской повестке, но она 
сама напомнила о себе.

«Медея» визуально очень эффектна, как 
все картины Зельдовича, и снимал ее посто-
янный оператор Александр Ильховский. Вме-
сте с художником-постановщиком Степаном 
Лукьяновым и художником по костюмам Та-
тьяной Парфеновой они создали надбытовое 
пространство. Музыку написал композитор 
Алексей Ретинский (вместе с Александром 
Зельдовичем он представлял картину в Локар-
но), а записал оркестр MusicAeterna Теодора 
Курентзиса, дебютировавший в кино. 

На пустынном пляже, снимали который в 
Израиле, Медея пережила страх, оставшись 
одна с детьми, когда Алексей нырнул в мор-
скую пучину. Он всего лишь хотел пошутить 
и до конца не осознал, какую бездну открыл 
в своей женщине. Она всякий раз впадает в 
беспамятство после секса, почти умирает, 
чтобы вскоре воскреснуть. «Ты какая-то сама 
не своя», — говорит ей Алексей. А она ради 
него готова на необъяснимые поступки, ка-
кие человек способен совершить разве что 
в состоянии аффекта. А потом буднично со-
общить: «Я сделала это для нас». В какой-то 
момент Леше придется сделать решительный 

шаг, чтобы оградить себя от истерик: «Ты меня 
не любишь, потому что я старая?», «Я не ста-
рая. Мне 29». 

Мы знаем, чем заканчивается история 
Медеи, и фильм Зельдовича в этом смысле 
может удивить ходом событий только со-
всем неискушенных зрителей. Но дьявол в 
деталях, современных реалиях. Фактически 
потеряв Алексея, Медея ищет утешения во 
встречах все с новыми и новыми мужчинами, 
чтобы в очередной раз замертво упасть и 
воскреснуть. Вспоминается Песнь Песней и 
название другой картины «Сильна как смерть 
любовь».

На психологической нестабильности ге-
роев сказываются переживания, связанные с 
переездом на Святую землю, кардинальная 
смена жизни. Александр Зельдович считает, 
что его фильму подошел бы подзаголовок «Ин-
стаграм», как символ поверхностного счастья. 
Мы видим там яркие моменты чей-то жизни, 
но чего они стоят на фоне античной трагедии. 
«Медея — первая из известных мне метафор 
революции. Революция всегда неизбежна, она 
всегда превращает жертву в палача и пожи-
рает своих детей. У бунта женская природа. 
То, что этому мифу две тысячи лет, говорит о 
том, что в нем есть ключ к пониманию жен-
ского...» — говорит Зельдович. 

Час Медеи наступил. Недаром же Анато-
лий Васильев относительно недавно вдохнул 
новую жизнь в свой давний спектакль «Медея 
материал» по драме Хайнера Мюллера с ак-
трисой Валери Древиль, и он вновь мощно 
прозвучал. У Васильева Медея поруганная 

женщина, у Зельдовича она скорее жерт-
ва собственного демонизма. Иногда за нее 
страшно, такие демоны ее обуревают. Этот 
образ волновал выдающихся творцов в раз-
ные времена. Существуют литературные  и 
музыкальные адаптации этого сюжета. Есть 
киноверсии «Медеи» Пазолини по трагедии 
Еврипида с Марией Каллас и Ларса фон Трие-
ра, почти все героини которого способны со-
вершить самые страшные поступки. Комплекс 
Медеи  проецируется на современную жизнь, 
порождая чудовищ. Александр Зельдович 
снял свою необычную версию, какую мож-
но было ожидать, пожалуй, от европейского 
режиссера.    

Светлана ХОХРЯКОВА.

В Локарно прошла премьера «Медеи» 
Александра Зельдовича

ПОКА ОНА В ЛЮБВИ 
УМИРАЛА

Игры завершились. И теперь эту Олим-
пиаду можно разложить на цифры: 
сверхтраты, заболевшие коронави-
русом, а также спортивные рекорды. 
А их было много! Ну и потом, сколько 
же нашим спортсменам заплатят за 
медали? Кстати, больше, чем в США, 
но меньше, чем в Италии.

Про призовые

Спортсменам приготовлены не толь-
ко аплодисменты и восторженные лица 
болельщиков, но еще и денежные пре-
мии. За «золото» — 4 млн рублей (55 тыс. 
долларов), за «серебро» — 2,5 млн (34 
тыс.), за «бронзу» — 1,7 млн (23 тыс.). Это 
исключительно из заявленного Министер-
ством спорта. Региональные и спонсор-
ские пойдут отдельно, если пойдут. Машин 
пока никто точно не обещал.

Кстати, американцам тоже платят: 
37,5 тыс. долларов за золотую медаль, 
22,5 тыс. долларов — за серебряную и 15 
тыс. долларов — за бронзовую.

Самые большие призовые, по данным 
Forbes, в Сингапуре: 737 тыс. долларов 
за «золото».

И далее: Тайвань — 716 тыс. долла-
ров, Индонезия — 346 тыс. долларов, 
Бангладеш — 300 тыс., Казахстан — 250 
тыс., Малайзия — 236 тыс., Италия — 213 
тыс., Филиппины — 200 тыс., Венгрия — 
168 тыс., Косово — 119 тыс.

Но большинству этих стран не разо-
риться, ведь медали для них — редкость. 
Сингапур мог заявить и миллион, у них в 
графе медалей — зеро. У Бангладеш — та 
же история. У Казахстана — аж восемь 
бронзовых, у Малайзии — одно «серебро» 
и одна «бронза». Индонезии придется 
раскошелиться на пять медалей, одна из 
которых золотая. А у Косово две золотые 
медали в дзюдо.

А вот итальянцы на своих олимпийцев 
потратятся: у них 40 (10–10–20).

Про ковид
Этой темой, как красной нитью, была 

прошита вся Олимпиада. Отложенная 
на год, отказавшаяся не только от ино-
странных зрителей, но и от своих, да еще 
сопровождавшаяся постоянными про-
тестами, она началась одновременно с 
диким всплеском заболеваний в Токио. И 
под конец Игр олимпийская столица за-
хлебнулась рекордами — свыше 5 тысяч 
заболевших в день.

Местные жители, понятно, объяс-
няли это тем, что в город приперлось 
много тысяч иностранцев. Пусть они и 
живут в «пузыре», но все равно как-то 
тревожно.

Эксперты, впрочем, связывали рост с 
Играми лишь косвенно: дело не в том, что 
спортсмены и члены делегаций шастают 
по городу (они не шастают), просто японцы 
не понимают, почему они должны сидеть 
дома в режиме ЧС, пока в городе зачем-то 
проводятся Олимпийские игры. Поэтому 
дома стараются не сидеть.

Всего же за 17 дней Игр в олимпий-
ском периметре зафиксировано 430 
случаев ковида. В основном это, правда, 
местные сотрудники оргкомитета, кото-
рые по вечерам уходят домой.

Из спортсменов зараженных всего 
29 человек из 11 тысяч. Среди них, кстати, 
и россиянка Анна Чернышева, приехав-
шая участвовать в турнире по карате. 

Единственная, отобравшаяся от нас в 
Токио и так обидно получившая отлуп пря-
мо в аэропорту.

По данным организаторов, более 624 
000 тестов было проведено в «пузыре», 
и только 0,02 процента из них оказались 
положительными. Так что выводы о том, 
что Игры принесли в Токио ковид, все-таки 
сильно преувеличены.

Про расходы

Мы уже знаем, что это самая до-
рогая в истории Олимпиада, особенно 
учитывая перенос на год и расходы на 
все антиковидные меры. Потрачено 14,8 
млрд долларов, из которых только 1,7 млрд 
потратил МОК. Правда, Международный 
олимпийский комитет рапортовал, что 
им удалось сэкономить 4,58 миллиарда 
долларов за счет разных мер, плюс они 
добавили еще 800 млн (им даже пришлось 
брать кредит!) на организацию отложен-
ных Игр и в качестве помощи спортивным 
федерациям.

Из этих 14,8 млрд долларов почти 
миллиард был потрачен на антивирусные 
меры, а отсрочка стоила 2,68 млрд.

По подсчетам Business Standard, на 
эти почти 15 «ярдов» можно было постро-
ить 300 больниц на 300 коек, 1200 школ и 
38 «Боингов».

Но это любимая история финансовых 
журналистов — посчитать, куда могли 
бы пойти эти деньги. Так, в общем, лю-
бую Олимпиаду можно посчитать, просто 
больниц и школ будет чуть меньше.

Про рекорды

Олимпийских рекордов было мно-
го! По нашим данным с официального 
сайта «Токио-2020», их было как мини-
мум 52. Исключая, кстати, виды, кото-
рые только добавились в программу Игр. 
Такие, например, как скалолазание: там 

каждый лучший результат — олимпийский 
рекорд.

В первый же день было установлено 
сразу три в стрельбе из лука — и все юж-
нокорейскими спортсменами.

В легкой атлетике женщины поста-
вили больше рекордов, чем мужчины. У 
сильного пола — четыре (два — у норвеж-
цев, один — у США, один — у Канады), у 
прекрасного (попробуйте назовите их 
слабым полом!) — шесть! По одному на 
Ямайку, Намибию, Кению, Пуэрто-Рико, 
США и Венесуэлу.

И один был поставлен в смешанной 
эстафете, но его не было в программе 
Игр раньше. МОК, как известно, объявил о 
политике гендерного равенства на Олим-
пиадах, поэтому во многих видах спорта 
добавились смешанные дисциплины. Ах 
да, этот рекорд поставила Польша.

Кстати, такое количество рекордов 
в легкой атлетике портал New Scientist 
объясняет новыми технологиями — «су-
першипами» на кроссовках.

Шесть рекордов на велотреке, два 
— в пятиборье. В пятиборье между тем 
было поставлено много рекордов и на от-
дельных этапах. Одним из них — в плава-
нии — владеет теперь россиянка Гульназ 
Губайдуллина, по итогу оказавшаяся за 
пределами десятки.

В стрельбе по пять поставлено жен-
щинами и мужчинами. Один из них у на-
шей олимпийской чемпионки Виталины 
Бацарашкиной.

И какая-то сумасшедшая россыпь в 
плавании: 10 — у женщин (тут в основном 
Австралия, ну и чуть-чуть США, Китай 
и ЮАР), 9 — у мужчин (США, Украина, 
Австралия, Венгрия, Великобритания 
и — Россия! Евгений Рылов установил 
олимпийский рекорд на коронной дис-
танции 200 м на спине).

Еще один был поставлен Грузией в 
мужской тяжелой атлетике.

Василиса ОБЛОМОВА.

СЧЕТ ЛЮБИТ
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На первый взгляд это действительно так. Залезаем на 
официальный сайт Международного олимпийского 
комитета и смотрим результаты последних четырех 
летних Олимпиад.

Афины-2004: 28 золотых, 28 серебряных, 36 бронзовых. Все-
го — 90.

Пекин-2008: 24 золотых, 13 серебряных, 23 бронзовых. Всего 
— 60.

Лондон-2012: 20 золотых, 19 серебряных, 28 бронзовых. Все-
го — 67.

Рио-2016: 19 золотых, 17 серебряных, 20 бронзовых. Всего 
— 56.

Токио-2020: 20 золотых, 28 серебряных, 23 бронзовых. Всего 
— 71.

Очень наглядно: мы действительно превзошли результаты всех 
предыдущих Олимпиад, кроме Афин. И по «золоту» обошли Рио и 
сравнялись с Лондоном, что весьма неплохо. Но те, у кого хорошая 
память и кто не впервые смотрит Олимпийские игры, помнят, что 
сразу после окончания всех прошлых Олимпиад наши показатели в 
таблице медалей были совсем другими.

Залезаем в архивы сайта «МК», чтобы не полагаться на память, 
и смотрим.

Афины-2004: 27 золотых, 27 серебряных, 38 бронзовых. Все-
го — 92.

Пекин-2008: 23 золотых, 21 серебряная, 29 бронзовых медалей. 
Всего — 73.

Лондон-2012: 24 золотых, 25 серебряных и 33 бронзовых. Все-
го — 82.

Рио-2016: 19 золотых, 18 серебряных, 19 бронзовых наград. 
Всего — 56.

Токио-2020: 20 золотых, 28 серебряных, 23 бронзовых. Всего 
— 71.

Тоже вполне наглядно, но уже не так радужно, не так триумфально. 
Просто мы немножко отодвинули на задний план тот факт, что наши 
спортсмены не просто так носили на себе форму с логотипом ОКР, 
а не с флагом России, что не просто так они слушали Чайковского 
вместо национального гимна. Что допинговые скандалы не просто 
сотрясают медиапространство — они еще уменьшают цифры в 
графе «завоеванные медали». Впрочем, уменьшаются цифры не 
только у нас: к примеру, золотых у России стало на одну больше и в 
Афинах, и в Лондоне.

Вообще, после Афин мы недосчитались трех медалей («золота» 
Ирины Коржаненко за толкание ядра и еще двух бронзовых в легкой 
и тяжелой атлетике).

После Пекина — минус 14 (и одна, наоборот, добавилась).
После Лондона — минус 15.
После Рио — минус одна: «серебро» Михаила Алояна в бок-

се. Но добавилась одна «бронза», так что общее число наград не 
изменилось.

Да, мы действительно превзошли числом последние Игры, на 
которые ехали в сильно ослабленном составе — легкоатлетов, напри-
мер, не было вообще, кроме Дарьи Клишиной. В Токио же двое из 10 
допущенных легкоатлетов взяли свои медали: Анжелика Сидорова 
— «серебро» в прыжках с шестом, Мария Ласицкене — «золото» в 
прыжках в высоту.

Можно вспомнить еще и то, что в Рио разыгрывалось 306 ком-
плектов наград, а в Токио — 339. В добавленных видах спорта и дис-
циплинах мы взяли как минимум две медали — женская и мужская 
сборные по баскетболу 3х3 завоевали по «серебру».

Также если на предыдущих Играх в фехтовании и у мужчин, и у 
женщин проходили соревнования только в двух командных дисци-
плинах, то в Токио командные соревнования прошли во всех трех: 
в шпаге, рапире и сабле. Россия в командах взяла четыре медали. 
Аргумент, может, и натянутый, но как информация к размышлению 
подойдет. Могли бы, кстати, еще и «бронзу» в смешанных командах 
в дзюдо взять (тоже новая дисциплина): чуть-чуть не получилось.

Триумф или провал? Каждый выберет для себя. Наверное, пра-
вильнее (и главное — приятнее) думать, что это триумф. Как говорил 
незабвенный товарищ Новосельцев, если бы не статистика, мы бы 
так никогда и не узнали, как хорошо мы работаем.

«На душе было тоскливо первые минуты, но потом осознали, что 
завоевали «серебро», и это очень круто!» — так говорил Вячеслав 
Красильников после проигранного норвежцам финала в пляжном 
волейболе.

«Очень довольны, что завоевали «серебро», потому что в нас 
никто не верил», — это уже гандболистка Полина Кузнецова после 
проигранного финала француженкам.

Наш знаменосец, волейболист Максим Михайлов, после про-
игранного опять-таки французам финала написал, что «получил 
невероятное удовольствие, а вместе мы вернемся сильнее».

Они знают цену этому «серебру». «Золоту». «Бронзе». Для каж-
дого отдельного медалиста (даже для Дины Авериной!) это все 
равно триумф.

Пусть для нас будет так же.
Ульяна УРБАН.

Триумф в провале

Сборная России по гандболу образ-
ца нынешнего года выступила как 
труппа профессиональных актеров. 
Сначала была катастрофа, потом был 
повод танцевать от радости, причем 
после матчей с теми, кого стоит опа-
саться: командами Франции, Вен-
грии, Испании и Норвегии. И когда 
наступил последний рубеж, счастье 
оказалось не на нашей стороне. С 
помощью капитана чемпионской 
сборной Рио-2016 Ирины Близно-
вой объясняем, почему все вышло 
именно так.

Почему так получилось? Если отмо-
тать назад, в успех этой команды никто 
не верил. Понятно, что предолимпийские 
матчи всерьез воспринимать нельзя, но 
тенденция в виде трех подряд пораже-
ний сильно обеспокоила. По секрету 
скажу: даже выход из группы уже тогда 
был под вопросом. А на турнире еще и 
после дюжины от Швеции. У нас не рабо-
тала в той игре ни одна связка, 
мы полностью провалились 
в конструктивной атаке. 
Хотя скандинавкам 
удавалось абсолютно 
все. Впрочем, мы все 
равно по итогам ока-
зались выше их.

Вместе с Ири-
ной Близновой, ка-
питаном олимпийской 
сборной 2016 года 
в Рио, порассуждаем 
о причинах поражения в 
самом главном матче.

— Если сравнивать две Олимпиады, 
как ты знаешь, идентичные по сюжету, 
то у нас в Бразилии была взаимозаме-
няемая скамейка запасных. Сейчас я 
выскажу свое личное мнение, но мне 
кажется, когда со скамейки выходили на 
замену, они долго втягивались в игру. А 

на этом турнире не было времени на 
раздумья. Возможно, молодые 

в силу возраста растерялись. 
Для меня по поводу игры с 

Францией ответ понятен: 
они устали. Пример — Анна 
Вяхирева. У нее после 
полуфинала с Норвегией 
даже не было сил разго-
варивать. И взаимозаме-

няемости полноценной не 
оказалось.

Пока Аня была в форме, 
игра шла. Как только ресурсы 

закончились, все пошло не так.

— Полина Ведёхина на позиции 
левой полусредней выдающийся матч 
провела, несмотря на поражение.

— Она все игры отлично провела. Это 
как раз один из немногих людей, кто вы-
ходил со скамейки, в нашем случае меняя 
Владу Бобровникову. Сразу осваивалась и 
отдавалась игре полностью. Серебряная 
медаль — это обидно в некотором роде, 
но награда для Полины не последняя. 
«Золота» достойна. Как они стартовали — 
вообще могли не быть на пьедестале.

— У вас было ощущение, что мы 
вообще не выйдем из группы? В тот 
момент, когда расклады, очки и раз-
ницу мячей считать начали?

— Нет. Я была уверена, что мы вы-
йдем. Хотя вокруг многие говорили, что 
дальше четвертьфинала не пройдем: 
выходим на норвежек или на голландок 
— и улетим. Но я держалась своих про-
гнозов. Писала голосовые сообщения 
Ане Сень, говорила ей, что все будет 
хорошо.

— Турнир по сценарию похож на 
Бразилию. И два раза нам выпала 
Франция. Но в этом турнире она ста-
ла неким Рубиконом: либо мы, либо 
они. В чем отличие матчей? Было ощу-
щение, что француженки провалили 
первый матч с нами.

— Мы никогда не играем стабильно. 
Вот ты правильно говоришь: сейчас или 
никогда. Вот они и настроились. А сегод-
ня мне сюжет напоминает Пекин-2008. 
Какая-то расслабленность внутренняя. 
И физических сил тогда не хватило. Мы 
же не враги себе! Если вдуматься: кто 
откажется от золотой медали? Конечно, 
Клеопатра Дарлё игрой в воротах нас 
парализовала. Она нас «поела» хорошо. 
Очень тяжело переживать такие моменты. 
Возможно, перетянули с тайм-аутом. Надо 
было его не дотягивать до шести мячей. 
Хотя... Может быть, так и надо. Франция 
объективно была сильнее, но это повод 
поработать. Нас ничего не остановит.

— Франция играла по защитной 
схеме 6–0, при этом наши вообще 
ничего не могли создать.

— Верно. У француженок при этом 
работали задняя линия и центр. Сопер-
ницы сумели быстро перестроиться. И 
бросали либо в линию, либо в край. Что 
сказать? Они молодцы. А что у нас с за-
щитой происходило, я не понимаю. И 
почему в отрывы не убегали... Я верила 
до последнего. Расстроилась, поскольку 
сама через это прошла. Но это все-таки 
серебряная медаль! Мы в любом случае 
кое-что выиграли.

Вадим КУЧЕР.

Чемпионка Рио-2016 Ирина 
Близнова подвела для 
нас итоги олимпийского 
гандбольного турнира
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